
Карты, 
деньги,  
два звонка
Черные коллекторы 
организуют нелегальные 
колл-центры

Незаконные колл-центры по сбо-
ру долгов, выявленные  недавно 
в России, были созданы одной 
из микрофинансовых органи-
заций (МФО). Для большей эф-
фективности взыскания черные 
коллекторы представлялись со-
трудниками различных силовых 
структур и Федеральной  службы 
судебных приставов (ФССП), 
а также угрожали жизни и здоро-
вью должников. Эксперты отме-
чают, что основная доля незакон-
ных взысканий исходит именно 
от МФО и нелегальных кредито-
ров и пока регуляторы не могут 
эффективно с этим бороться. 

„Ъ“ стали известны подробности 
работы незаконных колл-центров, 
занимающихся взысканием с гра-
ждан просроченной задолженности 
в пользу МФО. Об их выявлении со-
общил на встрече с профессиональ-
ными взыскателями в феврале за-
мдиректора ФССП России Игорь Са-
венко. «Выявлены случаи создания 
незаконных колл-центров, которые 
действуют в интересах микрофи-
нансовых организаций,— отмечал 
он.— В настоящее время органами 
внутренних дел, а также специали-
сты ФССП России проводят провер-
ки по данным фактам».

Как рассказал один из собеседни-
ков „Ъ“, знакомый с ходом проверок, 
сотрудники ГУ МВД установили, что 
в Санкт-Петербурге действует группа 
компаний (ГК) «Росденьги», в структу-
ре которой существуют отделы, зани-
мающиеся незаконной коллектор-
ской деятельностью. В целях возвра-
та просроченной задолженности по 
займам, выданным МФО, входящи-
ми в данную ГК, были созданы колл-
центры, расположенные в арендуе-
мых офисных помещениях с рабочи-
ми местами на 50–100 сотрудников.

По словам гендиректора коллек-
торского агентства ЭОС Антона Дми-
тракова, это сопоставимо с колл-цен-
тром крупного агентства из реестра 
ФССП: «Размер колл-центра оценива-
ется по количеству рабочих мест опе-
раторов, работников может быть от 
150 и выше, так как обычно работа 
колл-центра организуется посмен-
но. Один колл-центр может в день об-
звонить до 10 тыс. должников».
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Строй, кто уйдет
В России могут обанкротиться застройщики более 7 млн кв. м жилья

Девелоперы, признан-
ные банкротами, по ито-
гам 2018 года не смогли 
завершить в РФ строи-
тельство в целом 3,6 млн 
кв. м жилья, что соответ-
ствует почти половине 
объема ввода новостро-
ек в Москве, на самом 
крупном рынке в стране. 
Но это не предел, считают 
в Рейтинговом агентстве 
стройкомплекса (РАСК), 
портфель потенциаль-
ных банкротов достигает 
7,8 млн кв. м. Массовый 
уход мелких и средних 
 застройщиков может 
 начаться уже летом, уве-
ряют участники рынка.

РАСК подготовило для 
„Ъ“ отчет, согласно которому 
в 2018 году по всей стране на 
разных стадиях банкротст-
ва находились 150 застрой-
щиков, почти на 2% больше, 
чем в 2017 году. Общая пло-
щадь объектов банкротящих-
ся застройщиков составила 
4,5 млн кв. м, в 2017 году — 
4,2 млн кв. м. Агентство учи-
тывало только тех застройщи-
ков, которые продают жилье 
в рамках 214-ФЗ, регулирую-
щего долевое строительство. 
Самая тревожная ситуация 
у 111 застройщиков, которые 
в 2018 году были признаны 
несостоятельными: на их ба-
лансе 3,6 млн кв. м незавер-
шенного строительства, или 
77,8 тыс. квартир. Это доста-
точно серьезный объем: циф-
ра эквивалентна полугодово-
му объему ввода жилья в Мо-
скве или среднемесячному 
показателю по всей России.

Эксплуатация пример-
но 60% объектов, которые 
в 2018 году находились на 

балансе у банкротов, долж-
на была начаться после 2020 
года. Чиновники Минстроя 
уже заявляли, что объекты, 
готовые менее чем на 30% 

(а к ним как раз относится 
жилье, ввод которого запла-
нирован на 2020 год и позд-
нее), обладают наибольшим 
риском банкротства. «Это 

этап, который требует от за-
стройщика наибольших за-
трат, притом что объем про-
даж еще невысокий»,— объ-
ясняет гендиректор РАСК 
Николай Алексеенко. Дру-
гими причинами для бан-
кротств он называет задер-
жки с вводом объектов, кас-
совые разрывы, некачест-
венный расчет маркетин-
говых моделей и исходные 
ошибки в бизнес-плане.

Под угрозой в 2018 году 
оказались еще 198 девелопе-
ров — их кредиторы сообщи-
ли о намерении подать заяв-

ления о банкротстве, подчер-
кивают в РАСК. Эти компа-
нии строят 7,8 млн кв. м жи-
лья (861 объект, или 136 тыс. 
квартир). По оценке сопред-
седателя «Деловой России» 
Андрея Назарова, по итогам 
2019 года рынок может не-
досчитаться до 30% мелких 
и средних застройщиков. 
Причиной станет ужесточе-
ние правил работы с доль-
щиками: с 1 июля 2019 года 
привлекаемые средства за-
стройщик должен перечи-
слять на эскроу-счета в упол-
номоченные банки, они раз-

мораживаются после ввода 
объекта в эксплуатацию, при 
этом компании могут вести 
стройку на деньги акционе-
ров и банковские кредиты. 
Это увеличит финансовую 
нагрузку на застройщиков, 
уверен господин Назаров.

Директор по продажам ГК 
«Гранель» Рустам Арсланов со-
глашается, что банкротами 
рискуют оказаться те, чье фи-
нансовое положение не по-
зволяет получить банковское 
кредитование. Он предпола-
гает, что с рынка также уйдут 
застройщики с проектами 
в невостребованных локаци-
ях и с плохой транспортной 
доступностью. В итоге, уве-
рен директор департамента 
торговой недвижимости ILM 
Егор Левченко, новые прави-
ла работы приведут к консо-
лидации рынка.

Партнер практики «Оцен-
ка» компании «НЭО Центр» 
Арина Матвеева отмечает, 
что реформа долевого строи-
тельства уже привела к росту 
банкротств региональных за-
стройщиков: деятельность 
многих компаний приоста-
новлена в Подмосковье, в Ни-
жегородской области банкро-
тами признаны три застрой-
щика, поданы заявления 
о банкротстве застройщиков 
в Приморском крае, а также 
многих крупных компаний 
Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области. Ведение 
бизнеса в жилищном строи-
тельстве в новых условиях до-
статочно рискованно, отмеча-
ет Арина Матвеева, оно «требу-
ет новых отлаженных бизнес-
процессов, которых еще нет».

Елизавета Макарова, 
Александра Мерцалова

«Газпром» раскрутит 
российскую турбину
ГЭХ войдет в турбинное СП с Siemens  
вместо «Силмаша»

По данным „Ъ“, «Газпром энергохол-
динг» (ГЭХ) готовится сменить попав-
шие под санкции Минфина США «Си-
ловые машины» Алексея Мордашова 
в совместном предприятии с Siemens — 
«Сименс технологии газовых турбин» 
(СТГТ). ГЭХ может получить до 50% в СП 
после того, как Siemens выкупит долю 
«Силмаша». Совместная компания зай-
мется полной локализацией газовой 
турбины Siemens в РФ, чтобы ее можно 
было использовать для программы мо-
дернизации старых ТЭС. ГЭХ как энер-
гокомпания способен выступить и га-
рантом заказов. Аналитики отмечают 
ГЭХ среди ключевых клиентов Siemens 
в РФ, но сомневаются, что механизм 
программы может гарантировать СП 
окупаемость.

Немецкий энергоконцерн Siemens рас-
сматривает возможность выкупа у «Силовых 
машин» доли в их совместном СП СТГТ с по-
следующей продажей 50% в компании «Газ-
пром энергохолдингу», сообщил „Ъ“ источ-
ник, знакомый с ходом переговоров. Сей-
час в СТГТ 65% принадлежит Siemens, 35% — 

«Силовым машинам». ГЭХ и «Силмаш» уже 
провели первичные консультации по вхо-
ждению ГЭХ в уставный капитал СТГТ, уточ-
няет собеседник „Ъ“.

По данным „Ъ“, соглашение между 
Siemens и «Силмашем» предусматривает 
возможность «дуэли» — механизма, при ко-
тором у сторон есть право преимуществен-
ного выкупа пакетов друг друга в СТГТ. Так, 
если сторона, получившая предложение 
о покупке, отказывается от сделки, то обяза-
на, в свою очередь, выкупить долю партне-
ра по цене предложения. Механизм должен 
быть реализован до конца 2019 года.

СТГТ с 2011 года производит газовые 
турбины большой мощности SGT-2000E 
(187 МВт) по немецкой лицензии в Санкт-Пе-
тербурге. У РФ собственной такой технологии 
нет. Глубина локализации этой машины сей-
час составляет около 52%. В январе прошло-
го года Минфин США ввел санкции против 
«Силмаша» из-за скандала с поставкой тур-
бин Siemens для строительства электростан-
ций в Крыму.
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«Владимир Путин с присущим 
ему обаянием радостно 
разделил с нами праздник»
Глава МИД Австрии — о своей свадьбе,  
Михаиле Булгакове и отношениях с Россией

Из-за открытой двери министра ино-
странных дел Австрии  вырываются 
два немецких боксера и спаниель — 
за ними выходит сама Карин Кнайссль. 
Она протягивает руку  корреспонденту 
„Ъ“, звонко смеется, шутит, угоща-
ет кофе и предлагает выбрать, на ка-
ком языке будет интервью. Госпожа 
Кнайссль говорит на семи иностран-
ных языках и считается одним из луч-
ших австрийских экспертов по Ближне-
му Востоку. Галина Дудина встретилась 
с минист ром в Вене накануне ее визита 
в Москву и переговоров с главой МИД 
РФ Сергеем Лавровым. 

— Я первый раз беру интервью у минист-
ра в такой обстановке, с боксером, храпя-
щим у ног. Поэтому хочу спросить сразу: 
у вас богатая биография, не то что у мно-
гих сегодняшних европейских полити-
ков, построивших партийную или ве-
домственную карьеру… 

— Хотите сказать, что многие из них слиш-
ком занудные? Не зря же во всем мире гово-
рят: «аппаратчики»! 
— Ну да. Вам как, с ними не скучно? 
— Да, они, бывает, навевают скуку. 
— И как вы выживаете в таких условиях? 
— Пытаюсь много работать сама, писать. 
Надеюсь, теперь будет легче. Я заняла 
пост министра пятнадцать месяцев назад, 
и первые месяцы были особенно интен-
сивными, тем более когда Австрия на пол-
года стала председателем в ЕС. Когда ты но-
венький, многое приходится делать в пер-
вый раз. Но теперь, когда все утряслось, 
я собираюсь делать упор на некоторых ве-
щах, которые начала еще в прошлом го-
ду — прежде всего, больше писать сама. 
Я уже написала несколько статей для СМИ 
(и я действительно писала их сама), охотно 
готовлю сама свои речи, иногда выступаю 
с докладами. 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 15,7

процента составил рост совокупных премий страховщиков в 2018 году. Как следует из данных ЦБ, 
общие сборы рынка составили 1,479 трлн руб. Прирост премий оказался рекордным за последние шесть 
лет — хотя страховщикам не удалось побить рекорд 2012 года (21,5%). Основным драйвером рынка 
остается страхование жизни, без него рынок вырос бы лишь на 8,4%. Как поясняет регулятор, росту 
сборов сегмента способствовал высокий спрос на потребительские (в том числе авто-) кредиты и ипо-
теку, при которых необходимо страхование жизни и каско. ОСАГО также вернулось к росту премий (на 
1,8% против падения в 5,2% годом ранее) из-за борьбы с мошенничествами и роста продаж е-ОСАГО.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Иноинвесторы  
ухудшили оценки России

Доля иностранных инвесторов, 
отметивших ухудшение делового 
климата в России, по итогам 2018 
года возросла больше чем в два 
раза по сравнению с 2017 годом — 
с 22% до 50%, следует из опроса 
Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей 
(РСПП) и агентства FleishmanHillard 
Vanguard. Количество оптимистов 
среди иностранных инвесторов, 
отмечающих позитивную динамику 
предпринимательского климата в 
РФ, за год сократилось более чем 
втрое — с 33% до 10%. Доля же тех, 
кто не увидел изменений, практи-
чески не изменилась (40% в 2018 
году и 45% год назад). В ежегодном 
опросе, который подготовлен к стар-
тующей сегодня Неделе российского 
бизнеса РСПП, участвовали более 
100 компаний из списка Fortune 500.

В целом из опроса следует, что 
международный бизнес при оценке 
делового климат в России вернулся 
к значениям 2016 года (53%). 

С 2012 года, момента старта опроса, 
наихудшие показатели делового 
климата, по мнению иностранных 
инвесторов, были в 2014 году, 
когда 82% заявили об ухудшении. 
Впрочем, и в 2016-м, а особенно 
в 2017 году было зафиксировано 
заметное улучшение настроений по-
чти до значений 2013 года. «То, что 
мы видим сейчас, скорее коррекция 
этих завышенных ожиданий 2017 
года, чем новый тренд. Полученные 
сейчас результаты по-прежнему 
значительно лучше, чем в 2014 
году»,— отмечает гендиректор 
FleishmanHillard Vanguard Елена 
Фадеева. О том, что многие надежды 
2017 года в 2018-м не оправдались, 
говорят и в РСПП. «По итогам 2018 
года иностранный бизнес занял 
более выжидательную позицию, 
несмотря на отсутствие каких-либо 
значительных проблем»,— считает 
глава РСПП Александр Шохин.

Среди самых острых проблем, 
мешающих предпринимательской 
деятельности в России, иностранные 
инвесторы называют коррупцию 
в органах власти (отметили 60%). 
Существенно снизилась наиболее 
значимая проблема прошлого года 
в опросах инвесторов — недостаток 
квалификационных кадров, его от-
метили 40% опрошенных (против 
67% в 2017 году), объяснения этому 
нет. В 2018 году резкий рост — 
почти вдвое — отрицательного 
влияния на бизнес-климат показало 
налоговое администрирование 
(40%), также впервые серьезным 
фактором, негативно отражающимся 
на бизнес-климате, в прошлом году 
стало качество госуправления (рост 
в 20 раз — 20% сейчас и 1% ранее). 
Столь сильная волатильность оценок 
может говорить о слишком малой 
выборке опроса.

Дарья Николаева

ОЦЕНКА ИНОСТРАННЫМИ ИНВЕСТОРАМИ 
ДЕЛОВОГО КЛИМАТА В РФ 
(ДОЛЯ ОПРОШЕННЫХ, %)

2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018

Ухудшился Не изменилсяУлучшился

ИСТОЧНИКИ: FLEISHMANHILLARD VANGUARD, РСПП.
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Минздрав уточнит критерии 
для оказания платного лече-
ния государственными клиника-
ми и больницами. Сейчас, при-
знает ведомство, в нормативных 
документах отсутствует четкое 
разграничение, что может при-
водить к замещению бесплат-
ных услуг платными. Эксперты 
указывают на давность сущест-
вования этой проблемы — паци-
енты жалуются на принуждения 
к платежам как в общественные 
организации, так и страховщи-
кам обязательного медицинско-
го страхования (ОМС).

Минздрав планирует переформу-
лировать условия оказания платно-
го лечения в рамках системы обяза-
тельного медицинского страхова-
ния. Ведомство опубликовало уве-
домление о своей работе над про-
ектом «О внесении изменений в 
Правила предоставления меди-
цинскими организациями плат-
ных медицинских услуг» на портале 
regulation.gov.ru. Как следует из по-
яснений ведомства, провести эту ра-
боту вице-премьер Татьяна Голикова 
поручила в декабре 2018 года, ожи-
дается, что поправки вступят в силу 
с января 2020 года.

Сейчас порядок оказания плат-
ных услуг в ОМС определяет поста-
новление правительства №1006 от 
4 октября 2012 года. Однако, как 
отмечает Минздрав в пояснитель-

ной записке, документ не позволя-
ет четко разграничить, какие услу-
ги должны оказываться гражданам 
бесплатно, а какие могут быть ока-
заны дополнительно за отдельную 

плату, не урегулирован им и вопрос 
о стоимости платных медуслуг. В ре-
зультате государственные и муни-
ципальные медицинские органи-
зации, стремясь увеличить объем 
своего финансового обеспечения 
за счет внебюджетных источников, 
навязывают гражданам платные ме-
дуслуги. Кроме того, медработники 
могут быть одновременно задей-
ствованы при оказании платных 
и бесплатных медицинских услуг, 
что может сокращать время оказа-
ния последних и увеличивать вре-

мя ожидания пациентами оказания 
бесплатной помощи. Изменения, 
которые предложит Минздрав, бу-
дут нацелены на решение этих про-
блем и должны ограничить необо-
снованный рост расходов граждан 
на платные медуслуги.

Минздрав впервые признает су-
ществование такой проблемы — 
с момента начала действия поста-
новления ведомство регулярно ра-
портовало о снижении доли плат-
ных услуг,— хотя о замещении услуг 
ОМС платными регулярно сообща-
ли различные пациентские органи-
зации. Так, по словам председателя 
координационного совета «Движе-
ние против рака» Николая Дронова, 
к ним регулярно обращаются паци-
енты, которых вынуждают платить, 
чтобы ускорить ход той или иной ме-
дицинской процедуры. «Чаще всего 
такие ситуации случаются в сегмен-
те первичной диагностики»,— отме-
чает он. «Жалобы на случаи навязы-
вания платных услуг в ущерб лече-
нию по ОМС ежегодно входят в пя-
терку наиболее частых обращений в 
страховые организации»,— подтвер-
ждает Дмитрий Кузнецов, вице-пре-
зидент Всероссийского союза стра-
ховщиков. На рост доли платных 
услуг в структуре доходов государст-
венных клиник указывают и данные 
аналитического центра Vademecum 
— по их оценкам, в 2017 году только 
крупнейшие региональные много-

профильные больницы заработали 
на платных услугах 16,3 млрд руб.— 
это на 13% больше, чем в 2016 году, и 
сопоставимо с доходом частных кли-
ник от ОМС (по итогам 2017 года — 
117,4 млрд руб., из которых на ОМС 
приходится не менее 10%).

«Сложившая практика оказания 
платных услуг в ОМС давно требует 
внимания Минздрава, однако, что-
бы эффективно отделить их от бес-
платных на практике, у ведомст-
ва нет инструментов»,— отмечает 
источник „Ъ“ в региональном мин-
здраве. При этом на государствен-
ные больницы будет расти давление 
и с другой стороны — по данным 
Счетной палаты, рост расходов на 
зарплаты медиков для исполнения 
«майских указов» привел к сущест-
венному увеличению задолженно-
сти медучреждений в 2017–2018 го-
дах, что может подтолкнуть больни-
цы к развитию сегмента платных 
услуг. Если правительство учтет это, 
новые критерии оказания платных 
услуг могут быть использованы, на-
оборот, для частичного ограниче-
ния объемов бесплатной медпомо-
щи — например, за счет введения 
лимитов на посещение врача или 
вызов его на дом. Подобные идеи 
давно обсуждаются в медсообщест-
ве, а ряд регионов участвует в пилот-
ных проектах, реализующих такой 
подход на практике.

Анастасия Мануйлова

Платному лечению уточняют условия
Минздрав планирует четче определить случаи платежей за лечение в ОМС
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На прошлой неделе решение 
Конституционного суда (КС) 
и разъяснение президиума Вер-
ховного суда (ВС) внесли сущест-
венные изменения в режим бан-
кротства юрлиц, не имеющих 
активов: произошло расшире-
ние круга лиц, на которых могут 
быть возложены расходы в деле 
о банкротстве. ФНС, как и другие 
кредиторы, при этом сохранила 
возможности предъявления пре-
тензий к контролирующим «пу-
стые» компании лицам уже после 
списания их задолженностей.

5 марта КС вынес решение по де-
лу Виктора Нужина, оспаривавшего 
конституционность нескольких ста-
тей Гражданского и Налогового ко-
дексов (ст. 15 и п. 1 ст. 200, ст. 1064 ГК, 
части ст. 31 НК) и закона «О несостоя-
тельности (банкротстве)» (отдельные 
пункты ст. 9, ст. 10 и ст. 59) — все они 
составляют конструкцию, позволя-
ющую кредитору юрлица, признан-
ного банкротом, возмещать расхо-
ды на инициацию банкротства как 
убытки по гражданско-правовому 

механизму. Впрочем, решение КС, 
как и опубликованное 6 марта разъ-
яснение президиума ВС по вопросу 
о банкротстве организаций без ак-
тивов, шире — суды уточнили буду-
щую практику возложения ответст-
венности при банкротствах компа-
ний, не имеющих активов.

Дело Виктора Нужина, бывшего 
гендиректора ООО ССК СМУ-1, кото-
рое в итоге КС указал пересмотреть, 
заключалось в следующем. Инспек-
ция Федеральной налоговой служ-
бы (ФНС) в 2009 году была вынужде-
на обратиться в арбитраж с иском о 
несостоятельности ООО, хотя эта обя-
занность законом возложена на ген-
директора. Суд признал ООО банкро-
том, но имущества организации не 
хватило ни для удовлетворения тре-
бований кредитора, ни даже для пол-
ной выплаты вознаграждения кон-
курсного управляющего. Тогда управ-
ляющий в суде возместил свои расхо-
ды за счет заявителя по делу о бан-
кротстве, то есть ФНС. Налоговая ин-
спекция, в свою очередь, обратилась 
с гражданским иском уже к господи-

ну Нужину о взыскании расходов как 
убытков. Собственно, право ФНС как 
кредитора ООО взыскивать убытки с 
него гендиректор в КС и оспаривал.

Решение КС оказалось, впрочем, 
шире, чем можно было ожидать. КС 
подтвердил, что иск ФНС к бывше-
му гендиректору ООО — граждан-
ско-правовой, а не налоговый, а 
ФНС имеет право защищать имуще-
ственные интересы государства все-
ми способами, доступными креди-
торам,— не только путем предъявле-
ния гражданских исков в уголовном 
деле и привлечения к субсидиарной 
ответственности, но и взыскания 
убытков в виде понесенных ею рас-
ходов. «Публично-правовой субъект 
не должен быть необоснованно ог-
раничен в возможности воспользо-
ваться способами защиты граждан-
ских прав, включая право на возме-
щение вреда»,— постановил КС. Но 
автоматическое возложение матот-
ветственности на гендиректора ком-
пании, вовремя не подавшего иск в 
суд о ее банкротстве, по решению КС 
невозможно: суд обязан устанавли-

вать в каждом случае меру ответст-
венности всех лиц, имеющих отно-
шение к банкротству, и их формаль-
ный статус не имеет значения. Пере-
смотреть дело Виктора Нужина суду 
предстоит, исходя из этого принци-
па. При этом смысл решения КС — 
в выявлении именно виновных бе-
нефициаров процесса, добросовест-
ные действия участников в этой схе-
ме не затрагиваются.

Таким образом, в подобных делах, 
как установил КС, законны граждан-
ско-правовые иски и ФНС, и дру-
гих кредиторов — и к арбитражным 
управляющим, и к менеджменту, и 
к собственникам компаний-банкро-
тов, и к третьим лицам, повлиявшим 
на состояние их активов. В ФНС ра-
ды прямому указанию КС на возмож-
ность предъявления исков об убыт-
ках там, где стоимость процедуры 
банкротства «съела» все возможные 
источники ее финансирования. Как 
пояснил источник „Ъ“ в ФНС, реше-
ние затронет «крайне малое» коли-
чество дел с участием налоговиков 
— ФНС уже несколько лет обязатель-

но «проводит анализ активов долж-
ника на предмет достаточности по-
гашения требований». Затем эта ра-
бота проходит судебный фильтр на 
стадии входа в процедуру: судам пря-
мо запрещено принимать заявления 
ФНС без доказательств достаточно-
сти активов (позиция пленума ВАС 
РФ от 20 декабря 2006 года №67).

В свою очередь, президиум ВС 6 
марта, также напомнив о запрете воз-
буждения дел о банкротстве у органи-
заций без активов, подтвердил в разъ-
яснениях: и у ФНС, и у других креди-
торов есть возможность сразу пода-
вать самостоятельный иск о субсиди-
арной ответственности к контроли-
рующим лицам должника. Списание 
его долгов при ликвидации записи 
о компании в ЕГРЮЛ этому также не 
препятствует. Отдельно президиум 
ВС упомянул право ФНС возобновить 
прекращенное дело о банкротстве, 
если у должника обнаружится иму-
щество или скрытые активы, а суды в 
этих случаях будут проверять восста-
новление списанного долга.

Дмитрий Бутрин

Иски к мнимой пустоте законны
Подтверждено право ФНС взыскивать расходы на банкротство «пустышек» с причастных

Аналитики Высшей школы эконо-
мики (ВШЭ) провели подробное 
исследование проблемы перекре-
дитованности российских домо-
хозяйств — в последнее время она 
привлекает все больше внимания 
экономистов и ЦБ. Хотя макроэко-
номических рисков проблема не 
несет, для более 40% заемщиков 
из низкодоходной и среднедоход-
ной групп граждан она стоит край-
не остро. Среди регионов самыми 
перекредитованными оказались 
Приволжский, Южный и Сибир-
ский федеральные округа.

Основой одного из докладов, кото-
рый будет представлен на XX Апрель-
ской международной научной кон-
ференции ВШЭ, станет исследование 

«Перекредитованность россиян: миф 
или реальность?» Ольги Кузиной и Ни-
киты Крупенского. Тема стала особен-
но актуальна на фоне бурного роста 
розничного кредитования при сни-
жающихся доходах граждан в 2017–
2018 годах. Так, в 2018 году объем кре-
дитов физлицам вырос на 22,8% при 
снижении реальных доходов на 0,2%. 
«Рост портфеля в значительной степе-
ни был связан с увеличением ипотеч-
ных кредитов и необеспеченных по-
требительских ссуд», способствовало 
ему и «снижение процентных ставок», 
констатировали в ЦБ. Необеспечен-
ные кредиты занимают менее поло-
вины портфеля кредитов физлицам, 
но растут теми же темпами. В феврале 
2019 года глава ЦБ Эльвира Набиулли-

на заявила об опасности этого, а агент-
ство Fitch усомнилось в способности 
регулятора остановить такой бурный 
рост потребкредитования (см. „Ъ“ от 4 
февраля).

Заметим, в ЦБ, как и в Fitch и 
ВШЭ, не видят угроз макроэконо-
мической стабильности в уровне за-
кредитованности граждан. Текущий 
уровень охвата населения креди-
тами в три раза ниже, чем в США, в 
два раза ниже, чем в ЕС, а доля гра-
ждан, которые имели кредиты,— од-
на из самых низких за последние де-
сять лет — 23%. По отношению к ВВП 
банковская задолженность физлиц 
на начало 2018 года составляла все-
го 13,2% (50% в Китае, 34% в Чехии и 
50% в среднем по ЕС). Однако, по дан-

ным ВШЭ, доля проблемных креди-
тов в их общем объеме в РФ более чем 
вдвое превышает среднемировую и в 
1,7 раза выше, чем в странах ЕС. При 
этом уровень охвата кредитами сов-
падает со среднемировым показате-
лем. Еще одна проблема — высокая 
доля потребительских кредитов в 
структуре розничных займов (обыч-
но они краткосрочные и берутся под 
высокую ставку). В итоге «обслужива-
ние сравнительно небольших кре-
дитов для российских домохозяйств 
создает не меньшую, чем в Европе 
и США, нагрузку на семейный бюд-
жет», констатируют эксперты.

По данным ВШЭ, наиболее пере-
кредитованными (обнаружен один 
или более из трех используемых в 

исследовании признаков перекре-
дитованности: в семье больше че-
тырех кредитов; на выплаты ухо-
дит свыше 30% доходов; есть прос-
рочка более двух месяцев) оказались 
граждане из самой низкодоходной 
группы (42% всех заемщиков в груп-
пе, каждый из которых, по данным 
Росстата в 2017 году, получал зарпла-
ту 11 тыс. руб.) и граждане, относя-
щиеся к среднедоходной группе,— 
43% заемщиков из 20% населения с 
зарплатой около 27 тыс. руб. в 2017 
году. Уровень перекредитованности 
выше в самых малых населенных 
пунктах (менее 10 тыс. жителей), а 
также в Приволжском, Южном и Си-
бирском федеральных округах.

Алексей Шаповалов

Кредит в поддержку бедности
Эксперты подтвердили опасения ЦБ о перекредитованности малоимущих граждан

Темпы роста премий
страховщиков (%)
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Мина  
замеченного действия
Американский дипломат пытался выехать 
из России с запрещенным к перевозке предметом

Отношения Москвы и Вашингтона прош-
ли самое необычное испытание в своей 
истории. В аэропорту Шереметьево был 
задержан сотрудник посольства США 
в Москве, в багаже которого находилась 
минометная мина. Взрывчатого веще-
ства в ней, впрочем, не оказалось. Мина 
была изъята, а дипломат, опоздавший 
на свой рейс, в тот же день улетел в Нью-
Йорк. В МИД РФ назвали инцидент про-
вокацией, призванной «протестировать 
надежность обеспечения  безопасности 
России». В Госдепе США, напротив, от-
реагировали подчеркнуто спокойно, 
сообщив, что «никакой опасности для 
пассажиров не было». Источник „Ъ“ 
в российских спецслужбах считает, что 
действия дипломата могли быть рассчи-
таны на то, чтобы вызвать новый скан-
дал и создать предлог для ужесточения 
санкций против России.

Самый загадочный и необъяснимый инци-
дент в российско-американских отношениях 
произошел утром 9 марта в погруженной в 
трехдневное праздничное затишье Москве. 

Местом действия стал терминал D аэропор-
та Шереметьево, главным действующим ли-
цом — 24-летний сотрудник посольства США 
в России по фамилии Уильямс, зарегистриро-
вавшийся пассажиром на рейс SU-2578 в Лон-
дон и, как сообщили позднее в МИД РФ, «име-
ющий непосредственное отношение к амери-
канским вооруженным силам».

На входе №4 в зал вылета при просве-
чивании багажа американского диплома-
та был выявлен предмет, похожий на мино-
метную мину. Вызванные на место сотрудни-
ки службы безопасности аэропорта, прове-
дя обследование подозрительного предме-
та, подтвердили: американский дипломат в 
самом деле попытался пронести в зал выле-
та минометную мину с взрывателем, внутри 
которой были обнаружены следы взрывча-
тых веществ. Впрочем, как установили затем 
взрывотехники, взрывчатки в ней не было.

Ничего подобного в 60-летней истории 
Шереметьево, входящего в «двадцатку» круп-
нейших аэропортов Европы, ранее не про-
исходило: в роли пассажира, посчитавшего 
возможным отправиться в авиапутешествие 
в Лондон, прихватив с собой мину, оказал-
ся не контрабандист, а сотрудник посольст-
ва США в Москве.

Тем не менее, несмотря на беспрецедент-
ность случившегося, российская сторона 
предпочла уйти от демаршей и резких ша-
гов. Сотрудник посольства США отделался 
легким испугом: кроме конфискованной у 
него мины он потерял лишь несколько часов 
и уже в 14:35 в тот же день другим рейсом 
беспрепятственно вылетел в Нью-Йорк, по-
сле того как сотрудники аэропорта помогли 
ему переоформить билет. 

О случившемся была немедленно проин-
формирована американская дипмиссия в 
Москве. «Нам известно о вчерашнем инци-
денте в московском аэропорту Шереметье-
во с участием лица из посольства США. Ситу-
ация была урегулирована, и ему было позво-
лено покинуть Россию после того, как объект 
был изъят из его багажа. Никакой угрозы ни 
одному из пассажиров не было»,— заявила в 
воскресенье агентству «Интерфакс» пресс-се-
кретарь посольства США Андреа Калан. Столь 
же подчеркнуто спокойно, в тех же выраже-
ниях прокомментировали инцидент в Госде-

пе США. «Ситуация была урегулирована, и че-
ловеку было разрешено покинуть Россию по-
сле того, как власти изъяли предмет из его ба-
гажа. Никакой опасности для пассажиров не 
было»,— заверил агентство «РИА Новости» в 
Вашингтоне представитель американского 
дипломатического ведомства.

Между тем дополнительные подробно-
сти инцидента сообщили российским СМИ 
в МИД РФ. По данным источников в россий-
ском дипломатическом ведомстве, дипло-
мат покидал Россию по завершении коман-
дировки и, как следует из его объяснений, 
приобрел мину «для личной коллекции». 

Несмотря на то что изъятая у американца 
мина в самом деле не представляла угрозы 
для пассажиров рейса SU-2578, в МИД РФ со-
чли необходимым строго отчитать покинув-
шего Москву дипломата, а заодно и провока-
ционные действия США в целом. 

«С учетом высочайшего внимания, кото-
рое в самих США после терактов 2001 года уде-
ляется обеспечению безопасности на воздуш-
ном транспорте, он просто не мог не пони-
мать, что мина в багаже — это очень серьезно. 
Значит, пошел на такой шаг сознательно»,— 
прокомментировали действия Уильямса в 
МИД РФ. «США, похоже, стараются протести-
ровать надежность обеспечения безопасно-
сти России не только извне, регулярно устраи-
вая провокационные рейды боевых кораблей 
и самолетов около наших границ, но и изну-
три, причем с задействованием сотрудников 
своего посольства»,— добавили в МИД РФ.

По просьбе „Ъ“ инцидент в Шереметье-
во прокомментировал генерал-майор тамо-
женной службы в отставке Александр Подчи-
щаев: «История выглядит по меньшей мере 
странно. Дипломат не мог не понимать, что 
в аэропорту его обязательно задержат. Пред-
положим, он хотел вывезти мину времен Вто-
рой мировой войны как экспонат для сво-
его личного музея. В этом случае ему было 
бы проще всего оформить разрешение на ее 
провоз через МИД РФ. Такое разрешение ему 
бы, скорее всего, дали. Если же он по време-
ни не успевал получить необходимый доку-
мент или решил вывезти из России мину для 
миномета новейшей конструкции, он мог бы 
подыскать другой способ это сделать. Напри-
мер, отправить ее на родину в дипломатиче-
ской почте, которая не проверяется. Поэтому 
я согласен с заявлением нашего МИДа о том, 
что это была намеренная провокация».

Схожей точки зрения придерживается 
источник „Ъ“ в российских спецслужбах: 
«Вероятность успешного провоза мины в 
личных вещах стремится к нулю. Поэтому, 
очевидно, расчет был на то, что дипломата 
задержат. Это могло бы произойти в жест-
кой форме, и в российско-американских от-
ношениях разгорелся бы новый скандал, 
который бы способствовал дальнейшему 
их ухудшению и стал бы предлогом для уже-
сточения санкций против России. Но рос-
сийская сторона все сделала исключитель-
но корректно. Другая версия: американцы 
проверяли надежность службы безопасно-
сти аэропорта. Но тогда возникает вопрос: 
зачем им это нужно?» «В целом такое пове-
дение американцев переходит все границы: 
как они, столь пекущиеся о безопасности по-
летов и соблюдении международных норм в 
этой области, могли допустить такой беспре-
дел!» — резюмирует собеседник „Ъ“.

Сергей Строкань

Госдума сдает вопросы
Депутаты готовятся к отчету Дмитрия Медведева

Фракции Госдумы направят се-
годня в Белый дом официальные 
вопросы, на которые должен от-
ветить премьер-министр Дмит-
рий Медведев 17 апреля во вре-
мя отчета о работе правительства 
за 2018 год. Думские оппозици-
онеры хотят услышать, как пра-
вительство намерено выполнять 
майский указ президента в эко-
номической и социальной сфе-
рах. При этом более важными для 
себя они считают устные вопро-
сы, которые смогут задать пре-
мьеру в день отчета.

Совет Госдумы сегодня утвердит 
вопросы, которые депутаты адре-
совали различным министерствам, 
чтобы получить ответы во время от-
чета правительства, запланирован-
ного на 17 апреля. С докладом о ре-
зультатах, достигнутых правитель-
ством в 2018 году, выступит премьер 
Дмитрий Медведев. Письменные во-
просы парламентарии задают зара-
нее, чтобы у министерств и ведомств 
было время подготовиться. Согласно 
Конституции, правительство обяза-
но представлять депутатам «ежегод-
ные отчеты о результатах своей дея-
тельности, в том числе по вопросам, 
поставленным Госдумой».

В общей сложности в Белый дом с 
Охотного Ряда уйдут 20 вопросов — 
по пять от каждой фракции. Список 
вопросов и их формулировки подго-
товил думский комитет по контролю 
и регламенту еще на прошлой неде-
ле по итогам заседания, прошедшего 
6 марта. «С вопросами можно будет 
ознакомиться после их утверждения 

Советом Думы (11 марта.— „Ъ“)»,— 
заявила „Ъ“ глава комитета Ольга Са-
востьянова («Единая Россия»), отка-
завшись сообщить подробности да-
же тех вопросов, которые подготови-
ла ее фракция. В пресс-службе дум-
ских единороссов „Ъ“ порекомендо-
вали обратиться за текстом вопросов 
к руководству фракции. Лидер фрак-
ции Сергей Неверов на вопросы „Ъ“ 
вчера не ответил.

Причин закрытости, которая со-
провождает в этом году подготов-
ку вопросов для правительства, ни 
в одной из фракций „Ъ“ не поясни-
ли. «Как обычно, вопросы крутятся 
вокруг экономики и социалки, ко-
торые задаются каждый год, а в этот 
раз еще будут связаны и с так назы-
ваемой пенсионной реформой»,— 
сообщил „Ъ“ член думского коми-
тета по контролю и регламенту Вла-
димир Поздняков (КПРФ), отказав-
шись уточнять формулировки во-
просов. Он подчеркнул, что речь 
идет пока «о письменных вопро-
сах», а процедура правительствен-
ного отчета предусматривает также 
устные вопросы, которые могут за-
дать представители любой фракции 
лично Дмитрию Медведеву или дру-
гим членам правительства, которые 
прибудут с ним в Госдуму 17 апреля. 
«Будет интересно»,— полагает ком-
мунист. Он напомнил, что 6 марта 
устные вопросы главе Минэконо-
мики Максиму Орешкину привели 
к тому, что Госдума прервала отчет 
министра, дав ему время на осно-
вательную подготовку к повторной 
встрече с депутатами.

Зампред фракции ЛДПР Ярослав 
Нилов рассказал „Ъ“ о темах, затро-
нутых в вопросах: «Нас интересуют 
общее благосостояние граждан, сни-
жение уровня бедности, рост дохо-
дов и покупательской способности, 
борьба с безработицей, поддержка 
материнства и детства». Господин 
Нилов отметил, что ЛДПР поставит 
вопрос «о мерах в этой сфере: необхо-
димо либо продление выплаты посо-
бий по уходу за ребенком до трех лет, 
либо ликвидация очередей в ясли». 
По словам господина Нилова, ЛДПР 
интересуют также «поддержка мало-
го бизнеса, проблемы транспорта и 
возможность введения госмонопо-
лии на алкоголь, табак, сахар».

Справороссы намерены выяснить, 
что успело сделать правительство в 
2018 году в исполнение прошлогодне-
го послания президента Федерально-
му собранию (прозвучавшего во вре-
мя президентской выборной кампа-
нии) и прошлогоднего майского ука-
за. В частности, фракцию интересуют 
жилищная проблема и варианты ее 
решения, которые видит правитель-
ство, борьба с бедностью, социаль-
ное предпринимательство (проекты, 
связанные с решением социальных, 
культурных и экологических про-
блем), а также меры, стимулирующие 
потребительский спрос, которые, по 
мнению справороссов, должны обес-
печить «достижение поставленных 
президентом целей экономического 
развития». Об этом сообщили „Ъ“ во 
фракции «Справедливая Россия».

Виктор Хамраев,  
Екатерина Гробман

Дмитрий Овсянников отрепетирует  
парламентский отчет в партии
Губернатор Севастополя в предверии выборов  
в заксобрание идет к единороссам

Губернатор Севастополя 
Дмитрий Овсянников отчита-
ется о своей работе за год пе-
ред членами городского от-
деления «Единой России». 
Отчет пройдет 12 марта — 
раньше, чем в заксобрании, 
перед которым глава города 
отчитывается согласно уста-
ву Севастополя. Предыдущие 
отчеты господина Овсяннико-
ва на заседаниях парламента 
вызывали волну критики в его 
адрес со стороны группы де-
путатов экс-спикера Алексея 
Чалого. 

На 12 марта запланирован от-
чет Дмитрия Овсянникова пе-
ред «Единой Россией». Об этом 
„Ъ“ рассказал секретарь город-
ской организации партии Дмит-
рий Саблин. «Все эти дни мы ра-
ботаем с администрацией и от-
рабатываем различные момен-
ты»,— сказал он. По его словам, 
отчитываться губернатор будет 
перед «разными людьми». Сам 
господин Овсянников на вопро-
сы „Ъ“ об отчете не ответил. 

О том, что в марте пройдет 
«нулевое (перед обсуждением в 
заксобрании.— „Ъ“) чтение от-
чета» губернатора, в феврале за-
явил секретарь генсовета «Еди-
ной России» Андрей Турчак. Од-
нако 5 марта Дмитрий Овсян-
ников внес отчет о своей рабо-
те в заксобрание Севастополя. 
7 марта Дмитрий Саблин сооб-
щил, что в партию отчет посту-
пил «на день раньше». Он отме-
тил, что единороссы не пытают-
ся подменить собой заксобра-
ние и очередность предостав-
ления отчета партийцам и де-
путатам не важна. «Партия бо-
лее больший инструмент. У нас 
есть члены регионального по-
литсовета, местные политсове-
ты, местные депутаты»,— ска-
зал он, пояснив, что у заксобра-
ния может быть «одно видение» 
отчета, а у партии — другое.

Глава фракции «Единой Рос-
сии» в заксобрании Вячеслав 
Аксенов сказал „Ъ“, что депу-
татов-единороссов пригласи-
ли принять участие в «нулевом 
отчете» губернатора на партий-
ной платформе 12 марта. Одна-
ко пока им не сообщили, где 
оно пройдет. Мероприятие он 
считает полезным: «Сомнева-
юсь, что это как-то поможет воз-
действовать на губернатора. Но 
там будут другие участники об-
суждения. По крайней мере, 
между собой мы могли бы вы-
работать какую-то совместную 
позицию. Потому что партия се-
рьезно обновилась, и думаю, не 
все ее руководители достаточно 
глубоко понимают, что происхо-
дит». Отметим, что Дмитрий Ов-
сянников находится в конфлик-

те с экс-спикером заксобрания 
Алексеем Чалым, контролиру-
ющим большую часть голосов 
в парламенте (13 из 22 депута-
тов фракции единороссов). Пре-
дыдущие отчеты господина Ов-
сянникова на заседаниях парла-
мента вызывали волну критики 
в его адрес со стороны «группы 
Чалого». Перед партией губер-
натор Севастополя ни разу не 
отчитывался. Спикер заксобра-
ния Севастополя Екатерина Ал-
табаева сказала „Ъ“, что дата от-
чета губернатора перед депута-
тами пока не назначена. Она не 
исключила, что отчет губернато-
ра будет заслушан на заседании 
заксобрания 19 марта.

Председатель севастополь-
ской общественной организа-

ции «Золотое сечение» Иван Ко-
мелов сказал „Ъ“, что закон тре-
бует от губернатора отчета толь-
ко перед заксобранием. Перед 
кем отчитываться еще — его 
«личное дело», но «в заксобрании 
Севастополя две фракции („Еди-
ной России“ и ЛДПР — „Ъ“)». 
«Если перед „Единой Россией“ 
он отчитывается, то почему не 
отчитывается перед ЛДПР?» — 
сказал господин Комелов. 

Вместе с тем Дмитрий Саб-
лин, который месяц руководит 
севастопольской «Единой Рос-
сией», сообщил, что за месяц его 
работы рейтинг партии власти 
в Севастополе вырос «с 42% до 
52%» (кто проводил исследова-
ние, он не сказал). Отметив, что 
предстоящие в сентябре выбо-
ры в заксобрание «не вопрос се-
годняшнего дня», он впервые 
высказался о возможном уча-
стии в выборах Алексея Чало-
го. «Алексей Михайлович, ко-

нечно, усилил бы список. Очень 
сильно. Но это его выбор и ре-
шение»,— сказал господин Саб-
лин, отметив, что обсуждал этот 
вопрос на встрече с ним. Ранее 
Алексей Чалый неоднократно 
заявлял о своем нежелании бал-
лотироваться в заксобрание. В 
январе он подтвердил это ре-
шение „Ъ“. Вместе с тем люди 
из окружения господина Чало-
го сообщали, что он планиру-
ет провести в городской парла-
мент не меньше 2/3 депутатов. 

Нынешнюю систему выбо-
ров в заксобрание Севастополя, 
когда треть депутатов избирает-
ся в округах, а еще две трети по 
партспискам, господин Саблин 
назвал «сбалансированной». 
Но он считает, что Севастополь, 
как город федерального значе-
ния, должен получить право на-
равне с Москвой и Санкт-Петер-
бургом самостоятельно опреде-
лять, по каким принципам дол-
жен формироваться законода-
тельный орган власти. В Москве 
гордума избирается полностью 
по одномандатным округам, в 
Санкт-Петербурге — по смешан-
ной системе. «Но я считаю, что 
смешанная система более опти-
мальна»,— подчеркнул госпо-
дин Саблин. Отметим, что ряд 
региональных парламентов за-
конодательно меняют в сторону 
уменьшения число депутатов, 
избираемых по партспискам, в 
пользу одномандатников. Экс-
перты связывают это с падени-
ем рейтинга «Единой России». 

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Дмитрий Саблин 
считает избирательную 
систему Севастополя 
«сбалансированной»   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

К О Н Т Е К С Т
« Н О Ч Н Ы Е  В О Л К И »  С  Р А З М А Х О М  О Т М Е Т Я Т 
Ю Б И Л Е Й  К Р Ы М С К О Г О  Р Е Ф Е Р Е Н Д У М А

В день референдума о присоединении Крыма к России 16 марта байк-клуб «Ночные 
волки» проведет ряд мероприятий. Начнется празднование пятой годовщины «крым-
ской весны» автомотопробегом. Он стартует от здания Совмина Крыма в Симфе-
рополе и в Севастополе встретится со второй колонной, которая начнет движение 
на Сапун-горе. Затем обе колонны прибудут на гору Гасфорта, где летом проходит 
байк-шоу «Ночных волков». На вершину горы обещают водрузить «самый большой 
в мире российский флаг», площадь которого составляет полторы тысячи квадратных 
метров. Вечером байкеры планируют провести награждение «юбилейными меда-
лями и грамотами» участников «Русской весны». После этого собравшихся у горы 
Гасфорта ждет праздничный концерт с участием Александра Маршала, групп «Зем-
ляне», «Декабрь» и других. Состав участников концерта частично совпадает с тем, 
который анонсировало правительство Севастополя на площади Нахимова 18 марта, 
в день присоединения Крыма к РФ. В пресс-службе правительства „Ъ“ сообщили, 
что это различные мероприятия. Вадим Никифоров, Симферополь
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новости
светская 
жизнь

Сильное  
и независимое в кино
На прошлой неделе страна отмечала 
Международный женский день, к ко-
торому в кругах прогрессивных при-
нято теперь относиться хотя бы неод-
нозначно, а лучше с осуждением. В 
ожидании длинных выходных свет-
ские расклады вели непременно в ка-
зенные дома — преимущественно для 
просмотра кино и сериалов. Так, пи-
лотный выпуск сериала «Содержанки» 
Константина Богомолова показывали 
сильным и независимым женщинам 
и их спутникам аж два вечера подряд. 
На следующий день после второго пре-
мьерного показа «Содержанок» Ксения 
Собчак и Максим Виторган официаль-
но заявили об очевидном: они больше 
не супруги, но любящие родители об-
щему сыну Платону. В общем, сильных 
и независимых стало немного больше.

В отдалении от актуального свет-
ского движения, в Кремле, прошел 
традиционный праздничный показ-
концерт Валентина Юдашкина. Са-
мый авторитетный российский моде-
льер в весенний день показал стразы 
и сложную вышивку на певице Заре, 
дуэте Филиппа Киркорова и Николая 
Баскова, а также нарядил в платье-зер-
кало Наталью Королеву.

В «Гоголь-центре» при поддержке 
Remy Martin давали премьеру филь-
ма «Вокс люкс» с Натали Портман и 
Джудом Лоу. Картину, представляю-
щую собой яркое музыкальное и визу-
альное высказывание о том, что поп-
исполнителям в современном мире 

приходится соревноваться за попу-
лярность с терактами, кинокритик 
Стас Тыркин представил так: «В зави-
симости от того, понравится или нет 
вам этот фильм, вы сможете сделать 
вывод, на какой стороне Альцгейме-
ра вы находитесь». Продюсер супер-
звезды Светланы Лободы и фильма 
«Кислота» Нателла Крапивина при-
зналась, что очень хотела посмотреть 
«Вокс люкс»: «Я сама сейчас работаю 
над сценарием о поп-сцене».

В этот же момент в ЦДК, а потом 
еще раз спустя пару дней в магазине 
Nike на Кузнецком мосту состоялся 
предпремьерный показ фильма «Се-
редина 90-х» Джоны Хилла. Историю 
эмоционального взросления скейте-
ра-подростка не смог пропустить ди-
зайнер и певец 90-х и юных скейте-
ров Гоша Рубчинский. Пока для одних 
90-е — это субкультурные радости, 
для канала СТС «90-е. Весело и гром-
ко» — это новый сериал, на который 
зритель канала был буквально обре-
чен после успеха телесериала «Вось-
мидесятые». Ради задорного старта в 
баре «Руки вверх» собрали все самое 
попсовое, жизнерадостное и носталь-
гическое: Алену Апину, Кая Метова, 
Федора и Светлану Бондарчук.

Онлайн-видеосервис «Старт» при-
думал стартовать максимально гром-
ко, вложившись в кинодебют теа-
трального режиссера Константина Бо-
гомолова (настоящим его дебютом в 
кино должен был стать полнометраж-
ный фильм «Настя» по произведению 
Владимира Сорокина, но режиссер ве-
рит в его фестивальную судьбу и пока 
миру не предъявляет). Первая и сов-
сем закрытая премьера первой серии 
«Содержанок» прошла в ЦДЛ. Этот зал 
настолько не задет актуальными свет-
скими процессами, что в бюджет пре-
мьеры команде Михаила Друяна при-
шлось вписать отдельные строки рас-
хода на химчистку штор и ковров, а 
также замену писсуаров. Результат 
оправдал такой широкий замах: на 
«Содержанок» пришли все светские 
дамы, без исключений и прогулов. 
«Приятно смотреть, когда бренды на 
экране настоящие, а не с рынка „Садо-
вод“»,— делились они впечатления-
ми от просмотра на after-party в ресто-
ране Chicha. Более внимательные пы-
тали звезду «Содержанок» Александ-
ра Кузнецова о том, доживет ли его ге-
рой до финала и какие вообще дожи-
вут. Спрашивать о чем-либо господи-
на Богомолова было невозможно: он 
был занят тем, что тонул в синих гла-
зах Ксении Собчак.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Результат оправдал 
такой широкий замах: 
на «Содержанок» 
пришли все светские 
дамы, без исключений 
и прогулов

Верховный суд Дагестана подтвердил 
приговор члену местной бандгруппы 
20-летнему Сааду Исмаилову, вынесен-
ный в ноябре прошлого года горсудом Ка-
спийска. За участие в незаконном воо-
руженном формировании и незаконный 
оборот оружия он был осужден на девять 
с половиной лет колонии строгого режи-
ма. Члены бандгруппы, в которой он со-
стоял, совершили ножевую атаку на по-
лицейских в августе 2017 года. Позднее 
ответственность за это преступление взя-
ло на себя запрещенное в России «Ислам-
ское государство» (ИГ). Как выяснилось в 
ходе следствия, Исмаилов собирался из-
готовить взрывчатку для поясов смертни-
ка, а жены боевиков должны были устро-
ить самоподрывы в толпе полицейских.

По данным следствия, бандгруппа в Ка-
спийске была создана 23 августа 2017 года. По-
мимо Сааду Исмаилова затем в нее в разное 
время вступили еще как минимум шесть че-
ловек. Уже спустя несколько дней после при-
ема 19-летнего Исмаилова в ряды группы ему 
доверили на хранение два магазина к автома-
ту Калашникова с патронами. Он успел про-
ходить с ними три дня, пока полицейские не 
обнаружили боеприпасы при личном досмо-
тре. В тот же день, 30 августа, он был задержан.

А двумя днями ранее члены группы 
19-летние жители Каспийска Ислам Абуса-

лимов и Ислам Полатов совершили напа-
дение на наряд полиции в Каспийске. Со-
трудники городского ОВД находились на 
территории АЗС на Махачкалинской ули-
це и заправляли патрульный УАЗ «Патриот». 
В этот момент из-за угла здания выбежали 
двое молодых людей и стали наносить по-
лицейским удары ножами. Раны, получен-
ные 27-летним старшим сержантом Салма-
ном Мирзаевым, оказались смертельными. 
Тяжело ранен был и его сослуживец. Еще 
один сотрудник наряда из табельного ору-
жия уложил точными выстрелами обоих на-
падавших. Прибывшие на место сотрудни-
ки следственного управления Следственно-
го комитета России обнаружили на месте на-
падения символику ИГ — злоумышленни-
ки прихватили на место преступления флаг 
этой террористической организации. По-
зже ИГ взяло на себя ответственность за на-
падение. Сааду Исмаилов, который избежал 
участия в операции боевиков, не ответив на 
их звонок в назначенный час, после нападе-
ния решил избавиться от опасных улик. Но-
чью, взяв пакет с патронами, он направил-
ся в район гаражей, где и был застигнут вра-
сплох сотрудниками полиции.

На предварительном следствии задержан-
ный вскоре после нападения на полицейских 
член бандгруппы Абдулсалам Магомедгаджи-
ев дал показания о том, что Исмаилов знал, 

как изготовить взрывчатку из подручных ма-
териалов, благодаря интернету. Взрывчатка 
ему была нужна для изготовления самодель-
ных гранат и «поясов смертников» для своей 
жены и супруги лидера группы Ислама По-
латова. Первая попытка собрать взрывное 
устройство окончилась неудачно, но пример-
но через неделю, рассказал ему один из чле-
нов группы, самодельную взрывчатку подо-
рвать удалось. По замыслу Исмаилова, о ко-
тором знал Магомедгаджиев, он хотел совер-
шить нападение на сотрудников полиции, 
а после того, как его убьют и на месте проис-
шествия соберутся сотрудники правоохрани-
тельных органов, его жена должна была вой-
ти в толпу и произвести самоподрыв. Однако 
никто из членов группы согласия на этот план 
не дал, и до изготовления поясов смертников 
дело не дошло.

В ноябре прошлого года Каспийский го-
рсуд назначил Исмаилову девять с полови-
ной лет колонии строгого режима и огра-
ничение свободы на год после отбывания 
основного срока. Адвокат Идрис Абдулхами-
дов подал апелляционную жалобу на приго-
вор в Верховный суд Дагестана. Защитник 
настаивал, что Исмаилов не вступал в НВФ, 
не имел оружия, никак не помогал участни-
кам бандгруппы. В качестве доказательства 
его вины, утверждал адвокат, обвинение ис-
пользовало противоречивые показания Ма-

гомедгаджиева, который сам был обвиняе-
мым по трем статьям УК РФ, в том числе 317-
й (посягательство на жизнь сотрудника пра-
воохранительного органа), и заключил досу-
дебное соглашение о сотрудничестве, но в 
суде отказался от показаний, заявив, что сле-
дователи применили к нему пытки. Отказа-
лись от своих показаний против Исмаилова 
и четверо других боевиков. В деле были и по-
казания свидетелей, которые подтвердили, 
что Исмаилов был задержан полицейскими 
возле магазина «Арши». Уже из отдела поли-
ции, рассказал сам Исмаилов, его доставили 
в район гаражного общества «Самур» с засу-
нутым за пояс пакетом с двумя магазинами 
от автомата Калашникова с патронами.

В ходе процесса задержанные участники 
группы и сам подсудимый отказались от по-
казаний, данных на предварительном след-
ствии, заявив, что подписали их под давле-
нием, однако суд при вынесении приговора 
взял за основу именно их. Показания, данные 
Исмаиловым в ходе процесса, суд расценил 
как способ защиты с целью избежать уголов-
ной ответственности.

Коллегия по уголовным делам Верховно-
го суда Дагестана посчитала решение горсуда 
справедливым и оставила приговор без из-
менения, а жалобу адвоката — без удовлет-
ворения.

Юлия Рыбина, Махачкала

Жен боевиков готовили в живые бомбы
Оставлен в силе приговор участнику бандформирования

Как стало известно „Ъ“, Балашихинский 
горсуд полностью оправдал обвиняе-
мого в особо крупном мошенничестве и 
фальсификации доказательств столич-
ного адвоката Андрея Круглова. Юристу 
и его бывшему подзащитному бизнесме-
ну Сергею Филиппову вменялось в вину 
хищение более 30 млн руб. и земельного 
участка у известной компании «Продукты 
от Палыча». Предприниматель, в отличие 
от своего защитника, был признан винов-
ным, но получил условный срок. 

Приговор судья Петр Дошин огласил по-
сле более чем полугодового изучения матери-
алов уголовного дела. В прениях сторон пред-
ставители прокуратуры ранее просили при-
знать Андрея Круглова виновным в несколь-
ких эпизодах мошенничества в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), а Сергея Фи-
липпова — в мошенничестве и фальсифи-
кации доказательств по гражданскому делу 
(ч. 1 ст. 303 УК РФ). Для адвоката прокуроры 
требовали шесть лет колонии общего режи-
ма, а для бизнесмена — пять лет. «Приговор 
был довольно неожиданным — Андрей Круг-
лов был полностью оправдан, а Филиппов по-
лучил пять лет условно с испытательным сро-
ком три года»,— сообщил „Ъ“ адвокат Стани-

слав Хмелевский, представлявший интере-
сы своего коллеги. Сам господин Круглов за-
явил „Ъ“, что его уголовное преследование 
длилось семь лет, а потому, направляясь в суд 
на оглашение приговора, он был «готов к лю-
бому развития событий». «В деле был заметен 
явный обвинительный уклон, и морально я 
подготовился к тому, что меня могут даже по-
садить на реальный срок»,— сказал адвокат.

«Очевидно, что мой бывший клиент Сер-
гей Филиппов будет оспаривать судебное ре-
шение, настаивая на своем полном оправда-
нии, так как он вообще считает себя потерпев-
шим в данной ситуации»,— сообщил госпо-
дин Круглов. Он также пояснил, что в соответ-
ствии с решением суда за ним самим призна-
но право на реабилитацию и компенсацию, 
в том числе и за то время, что он провел сна-
чала в СИЗО, а потом под домашним арестом.

Напомним, что поводом для скандального 
расследования стала покупка компанией «Про-
дукты от Палыча» земельного участка площа-
дью около 1 га на Носовихинском шоссе в под-
московной Балашихе, где она собиралась рас-
ширять производство. Продавцом выступал 
Сергей Филиппов, а гендиректор компании-
покупателя обязывался передать в несколько 
траншей более 40 млн руб., причем часть де-

нег — 6,7 млн — по безналичному расчету, а 
32,5 млн — наличными. Сделка состоялась в 
2010 году, а посредником в ней выступал ком-
мерсант Вадим Беспалов. Однако деньги до го-
сподина Филиппова, как утверждает его адво-
кат, так и не дошли. Посредник тогда заявил, 
что его якобы ограбили на улице. После этого 
начались судебные тяжбы, сопровождавшие-
ся заявлениями в правоохранительные орга-
ны. По факту нападения на Вадима Беспалова 
возбудили уголовное дело о разбое (ч. 2 ст. 162 
УК РФ), а в отношении него самого — об осо-
бо крупной растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ): речь 
шла о присвоении около 9,7 млн, полученных 
от руководства компании «Продукты от Палы-
ча». По делу о растрате он получил четыре года 
условно. Тем временем Сергей Филиппов с Ан-
дреем Кругловым из коллегии адвокатов «Юр-
Центр» начали гражданскую судебную тяж-
бу. В результате, по словам господина Кругло-
ва, сделку о продаже земли признали незакон-
ной, а в действиях руководителей «Продуктов 
от Палыча» и Вадима Беспалова суд усмотрел 
признаки сговора, которым Сергею Филиппо-
ву был причинен ущерб. Как утверждает Анд-
рей Круглов, оба решения были признаны обо-
снованными во всех инстанциях, включая Вер-
ховный суд. Тем не менее по заявлению пред-

ставителей «Продуктов от Палыча» следовате-
ли балашихинского отдела Следственного ко-
митета России возбудили уголовное дело о мо-
шенничестве в отношении Андрея Круглова и 
Сергея Филиппова. Адвокату, в конторе кото-
рого прошли обыски, вменили также поддел-
ку договора займа с одним из давних клиен-
тов. Господина Круглова на некоторое время 
заключили в СИЗО, однако позже меру пресе-
чения изменили на домашний арест, а затем — 
подписку о невыезде. Сам адвокат и господин 
Филиппов изначально настаивали на своей не-
виновности, подчеркивая, что она подтвержда-
ется сразу двумя решениями судов. Кстати, это 
обстоятельство вкупе с другими трижды ста-
новилось основанием для возврата материа-
лов уголовного дела судами в прокуратуру для 
устранения нарушений закона. «А теперь по-
лучается, что „Продукты от Палыча“ являются 
добросовестными приобретателями, а Филип-
пов, так и не получивший денег, еще и лишил-
ся своего земельного участка»,— заявил „Ъ“ 
Андрей Круглов. По его словам, он намерен и 
дальше помогать бывшему клиенту бороться 
за справедливость и его нарушенные права, 
обещая дойти в случае надобности до Европей-
ского суда по правам человека. 

Сергей Сергеев

В воскресенье в Москве, Хабаровске 
и Воронеже прошли митинги «Против изо-
ляции рунета», посвященные недавним 
громким парламентским инициативам — 
законопроекту о «суверенном интернете» 
и введению ответственности за выраже-
ние «явного неуважения» к органам влас-
ти. Организаторы из Либертарианской 
партии и Общества защиты интернета за-
явили, что считают эти законы частью го-
сударственной стратегии ужесточения 
контроля над интернетом, которая, по 
их мнению, была вызвана граждански-
ми протестами 2011–2012 годов. Вчера 
на проспект Сахарова в Москве вышли, 
по данным «Белого счетчика», 15 тыс. че-
ловек. Полиция оценила число участни-
ков митинга в 6,5 тыс. человек.

Председатель Либертарианской партии 
Сергей Бойко начал митинг с рассказа об изъя-
тых полицией баннерах с надписями «Против 
цензуры», «Против изоляции рунета», «За сво-
бодный интернет». «Вот эти простые лозунги 
испугали нашу власть. Почему им страшно от 
идеи свободы информации? Потому что они 
боятся за свои миллионы и миллиарды»,— 
сказал господин Бойко. «А помните времена 
президента Медведева? Было такое когда-то? 
— спрашивал он толпу.— Власть говорила, что 
хочет развивать современные технологии, ин-
тернет, открытое правительство. И чем все за-
кончилось?» По его мнению, правительство 
стало негативно относиться к интернету из-
за того, что «благодаря свободному интернету, 
свободе коммуникации мы получили 2011–
2012 годы, когда люди, возмущенные нечест-
ными выборами, вышли на улицы». «Имен-
но поэтому власти решили закрутить гайки в 
этой сфере,— сказал господин Бойко.— Поэто-
му я призываю вас выступать против „закона 
Яровой“, против закона Клишаса».

Напомним, поводом для митинга стал 
законопроект о создании в России инфра-
структуры, «обеспечивающей работоспо-
собность российских интернет-ресурсов в 
случае невозможности подключения» к за-
рубежным серверам. Законопроект, внесен-
ный в конце декабря группой парламента-
риев во главе с сенатором Андреем Клиша-
сом, сразу получил называние «закона о су-
веренном интернете». Проект раскритикова-
ла рабочая группа «Связь и IT» экспертного 
совета при правительстве РФ, а также Счет-
ная палата, однако в феврале он был принят 

Госдумой в первом чтении. Другим поводом 
стал еще один законопроект господина Кли-
шаса — о наказании за фейковые новости и 
выражение «явного неуважения» к власти 
(принят в третьем чтении).

«Я хочу высказать глубокое неуважение к 
этой власти»,— заявил один из лидеров Ли-
бертарианской партии Михаил Светов. «Ува-
жение вызывают честность, порядочность и 

справедливость. А у нас честная власть? По-
рядочная? Может быть, справедливая?» — вы-
крикивал он в толпу и каждый раз получал 
один ответ: «Нет».

Далее господин Светов обратился к влас-
ти с «настоящей челобитной»: «Друзья во 
власти, я обращаюсь сейчас к вам. Я простой 
блогер, здесь стоят простые русские люди. И 
мы пришли вас попросить — остановитесь. 
Вы разрушаете Россию. Вы разрушаете рус-
ский народ, вы разрушаете будущее своей 
страны. Остановитесь! Когда этот поезд сой-

дет с рельс, мало никому не покажется. И это 
будет лично твоя вина, Андрей Клишас».

По данным полиции, в митинге приняли 
участие 6,5 тыс. человек, однако активисты 
«Белого счетчика» утверждают, что через рам-
ки металлоискателей прошли 15,3 тыс. чело-
век — больше, чем на прошлогодние митинг 
в защиту Telegram (12,3 тыс.) и акцию КПРФ 
против пенсионной реформы (12 тыс.)

Александр Черных,  
Мария Строителева,  
Мария Вахрушева

Адвоката освободили от «Продуктов от Палыча»
Юриста оправдали по делу о мошенничестве

Пользователи встретились в офлайне
Митинг за свободу интернета собрал больше участников,  
чем протесты против пенсионной реформы

Митинг за свободу интернета  
его участники поставили в один 
ряд с протестами 2011–2012 годов
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Украинская декоммунизация, задуман
ная как кампания по искоренению совет
ской идеологии и советских ценностей, 
может не дожить до осени. Ее судьба во 
многом зависит от того, кто займет пре
зидентский пост по итогам выборов, 
 первый тур которых пройдет 31 мар
та. Но даже сейчас, при безоговорочной 
 поддержке действующих властей, кам
пания порой буксует.

«Мы только начали рубить московские щу-
пальца, только сейчас, после второго Майда-
на, начали выбираться из-под влияния импе-
рии… Нам еще очень многое предстоит сде-
лать, но один важный шаг откладывать не 
стоит: необходимо отменить этот больше-
вистский, навязанный нам праздник 8 Мар-
та и сделать праздничным днем 9 марта. Это 
наш долг»,— кричал в громкоговоритель не-
молодой мужчина в вышиванке, стоя у па-
мятника Тарасу Шевченко в центре Киева. Его 
окружали несколько десятков человек, кото-
рые собрались отпраздновать день рождения 
главного украинского поэта, появившегося 
на свет 9 марта 1814 года. 

Последние несколько лет за отказ от празд-
ничного статуса Международного женского 
дня борются не только уличные манифестан-
ты. С момента официально стартовавшей вес-
ной 2015 года кампании по декоммуниза-
ции — искоренению советской идеологии, 
официально признанной парламентом Ук-
раины не менее опасной, чем нацистская,— 
статус 8 марта как официального праздника 
оказался под угрозой. Против самого Между-
народного женского дня идеологи декомму-
низации ничего против не имеют — они вы-
ступают против советского подхода к празд-
нованию этого дня. «В постсоветских странах 
речь не идет о дне борьбы за права женщин. 
Речь идет о так называемом Международном 
женском дне. Такая формулировка плюс ста-
тус выходного и привели к тому, что день, по-
священный борьбе за права женщин, утратил 
свое первоначальное правозащитное значе-
ние»,— рассказал в интервью одной из укра-
инских газет директор Института националь-
ной памяти Владимир Вятрович. 

Господин Вятрович и его институт отве-
чают за идеологическую и юридическую со-
ставляющую декоммунизации. Они публи-
куют списки улиц, подлежащих переимено-
ванию, художественных объектов, намечен-
ных к сносу или отправке в запасники, филь-
мов, песен и книг, запрещенных к распро-
странению. Благодаря их стараниям назван-
ный в честь организатора изъятий «излишков 
зерна у крестьян» Григория Петровского город 
Днепропетровск стал Днепром, а соседний 
Днепродзержинск — Каменским. В стране 
больше не осталось улиц Котовского или Ла-
зо, а памятники Ленину и прочим советским 
деятелям снесены почти повсеместно. Порой 
декоммунизация приобретает забавные и да-
же комичные формы и часто идет дальше за-
явленных целей, искореняя не только ком-
мунистическую символику. В одном из нем-
ногих российских фильмов, вышедших в по-
следние годы в широкий украинский про-
кат — картине «День выборов-2» — кадры с па-
мятником Ленину удалены, а вместо них по-
казан памятник Шевченко в Киеве. 

Портрет Шевченко висит и в кабинете од-
ного из героев — с помощью компьютерной 
графики им заменили фотографию россий-
ского президента Владимира Путина.

Но с Международным женским днем у по-
борников декоммунизации пока не сложи-
лось. С праздником 8 Марта украинок поздра-
вили и действующий президент Петр Поро-
шенко, и основные его конкуренты в борьбе 
за главный пост страны — Юлия Тимошенко 
и Владимир Зеленский.

Последний выложил снятый на камеру 
мобильного телефона ролик, в котором он 
сам, переходя с украинского языка на рус-
ский, во вполне себе советских традициях 
пожелал всего самого лучшего «девушкам, 
бабулям, доченькам». 

А госпожа Тимошенко в размещенном 
на своей странице в Facebook поздравлении 
вспомнила о правозащитном содержании 
праздника, но все же закончила текст при-
вычным пожеланием женщинам любви, кра-
соты и счастья. Как сообщил источник „Ъ“ из 
окружения Юлии Тимошенко, это искреннее 
поздравление, а не попытка сыграть на чув-
ствах ностальгирующей по советским време-
нам части электората. «8 марта, как и 1 мая,— 
даты, установленные ООН. Юлия Тимошенко 
их воспринимает именно в этом контексте. 
Она считает ниже своего уровня реагировать 
на глупости Вятровича»,— сказал „Ъ“ близ-
кий к госпоже Тимошенко источник, попро-
сивший сохранить его анонимность.

Официально кандидат Тимошенко не де-
лала никаких заявлений о своем отношении 
к декоммунизации, но тот же источник со-
общает, что она расценивает кампанию как 
крайне неудачную, приведшую к еще больше-
му расколу в обществе. А это значит, что в слу-
чае ее победы на выборах кампания, по край-
ней мере в существующем виде, может быть 
свернута.

Судя по интервью и заявлениям, не в вос-
торге от декоммунизации и Владимир Зелен-
ский. Он в целом поддерживает переименова-
ние улиц, названных в честь чекистов, и снос 
памятников Ленину, но еще до официального 
выдвижения кандидатом в президенты гово-
рил о том, что вскоре на освободившихся по-
сле демонтажа коммунистических памятни-

ков пьедесталах могут оказаться скульптур-
ные изображения Петра Порошенко. Очевид-
но, господин Зеленский намекал на то, что эта 
кампания направлена на «раскрутку» действу-
ющего президента.

В свою очередь, выступая в городе Канев 
на торжествах, посвященных дню рождения 
Тараса Шевченко, господин Порошенко зая-
вил об окончательном размежевании с Росси-
ей не только в политической, но и в культур-
ной сферах. «Мы освободились от культурной 
оккупации, которая ничуть не менее опасна, 
чем оккупация физическая»,— заявил прези-
дент Украины.

Само слово «декоммунизация», впрочем, 
произнесено не было. Вообще в последнее 
время президент нечасто о ней вспомина-
ет, хотя в 2015 и 2016 годах переименование 
улиц и городов преподносилось админист-
рацией главы государства как одна из основ-
ных побед Петра Порошенко, как свидетель-
ство его решительности в деле прощания 
с прошлым и построения новой, свободной 
и независимой Украины. Но с течением вре-
мени эта победа поблекла на фоне получе-
ния безвиза и обретения украинской церко-
вью автокефалии.

Без президентского внимания деком-
мунизация потеряла прежний напор. Пер-
вая волна переименований быстро прока-
тилась по стране, убрав с указателей, схем 
и карт имена советских деятелей первого 
эшелона. А вторая волна, в ходе которой но-
вые имена должны получить объекты, на-
званные в честь деятелей и событий совет-
ской эпохи, прямо не связанных с престу-
плениями большевиков, но все равно под-
падающих под действия декоммунизаци-
онного закона, все никак не наберет нуж-
ную силу. Отчасти, кстати, это связно с при-
ближающимися выборами. Так, городской 
совет расположенного на западе Украины 
Луцка на несколько месяцев перенес срок 
переименования 12 улиц. Новые названия, 
в том числе улица Валерии Новодворской, 
появятся в Луцке только после второго тура 
выборов: местные депутаты посчитали, что 
многие горожане просто не успеют привык-
нуть к смене указателей и не найдут свои 
избирательные участки.

Матвей Шиманов, Киев

Украина забывает борьбу 
с советским прошлым
Проект идеологического размежевания с Россией 
проходит испытание выборами

ВКС России нанесли точечные удары 
по целям в провинции Идлиб — в ответ 
на нарушение террористами режима де
эскалации, сообщили „Ъ“ российские 
военные источники. Как утверждается, 
эти действия были согласованы с Анка
рой. Пока о крупномасштабной операции 
в последней остающейся в Сирии  зоне 
деэскалации речи не идет. Москва по
прежнему надеется на реализацию со
глашений по Идлибу, подписанных в се
редине сентября прошлого года в  Сочи 
в присутствии президентов России и Тур
ции. Через полгода после сочин ского 
саммита российские и турецкие военные 
наконец приступили к совместному па
трулированию в Идлибе. 

9 марта российская авиация, дислоциру-
ющаяся на 555-й авиабазе Хмеймим (про-
винция Латакия), нанесла точечные авиа-
удары по объектам боевиков в провинции 
Идлиб. Об этом „Ъ“ рассказали два военных 
источника. По их словам, удары были на-
несены по северо-западной части Идлиба 
в окрестностях населенного пункта Джиср-
эш-Шугур (располагается примерно в 55 км 
от Хмеймима). Непосредственным поводом 
для ударов, по словам источников, стало на-
рушение находящимися там исламистами 
режима прекращения огня в зоне деэскала-
ции Идлиб. По информации военных собе-
седников „Ъ“, об осуществлении авиацион-
ного прикрытия правительственных войск 
турецкая сторона была уведомлена заранее.

Официально об ударах в Минобороны РФ 
не сообщали. Однако в ведомственном бюл-
летене от 10 марта говорится, что и россий-
ской, и турецкой частью представительст-
ва совместной комиссии по перемирию бы-
ли зафиксированы случаи стрельбы в ряде 
провинций, в том числе в Идлибе. На сере-
дину дня 10 марта Россия в рамках работы 
совместной комиссии зафиксировала де-
вять нарушений режима прекращения огня 
за сутки, в том числе два в Идлибе, Турция — 
33. В сообщениях Минобороны от 9 марта го-
ворится, что боевики в течение суток обстре-
ливали населенные пункты в сирийских 
провинциях Алеппо, Хама, Латакия и Идлиб 
(все эти провинции частично входят в зону 
деэскалации Идлиб). 

По словам источников „Ъ“, непростая об-
становка складывается и в районе Абу-Ду-
хур на границе между провинциями Ид-
либ и Алеппо, где в ответ на огонь со сторо-
ны исламистов правительственные войска 
были вынуждены нанести ракетно-артилле-
рийские удары по их пунктам управления. 
По информации портала «Сурия аль-Эн», ре-
гулярная сирийская армия ведет бои с груп-
пировкой «Хорас ад-Дин», которая считается 
одним из филиалов «Аль-Каиды» (запрещена 
в РФ) в Сирии, и другими отрядами, состоя-
щими из наемников. 8 марта, по данным госу-
дарственных СМИ Сирии, армия нанесла уда-
ры по позициям террористов на юге провин-
ции Идлиб — в ответ на атаки боевиков груп-
пировки «Хайат Тахрир аш-Шам» (бывшая 
«Джебхат ан-Нусра» — обе запрещены в РФ). 

Примечательно, что к середине дня вос-
кресенья об ударах российских ВКС по Идли-
бу не сообщало не только Минобороны РФ, 
но и близкая к оппозиции сирийская «Об-
серватория по правам человека в Сирии», 

которая старается фиксировать все проис-
ходящее в стране. При этом на ее сайте есть 
данные о росте числа бомбардировок в рай-
оне «российско-турецких соглашений пра-
вительственной армией и ее союзниками», 
а также о нарушении этих соглашений с обе-
их сторон конфликта. В частности, речь идет 
об авиаударах 9 марта в районе Джиср-эш-
Шугур, а также в районе между Маарет-эн-
Нууман и Абу-Духур, от которых, как утвер-
ждается, пострадали две больницы, банк 
крови, хлебозавод и центр гражданской обо-
роны. Сообщается о погибших и раненых. 
Всего, по информации «Обсерватории», с мо-
мента заключения в Сочи по Идлибу в этой 
зоне деэскалации в результате действий пра-
вительственных сил и их союзников, а так-
же различных группировок погибли 409 че-
ловек, из них 167 мирных жителей, боль-
шинство из которых женщины и дети.

Напомним, что «Меморандум о стабилиза-
ции ситуации в зоне деэскалации Идлиб» был 
подписан 17 сентября 2018 года в Сочи в при-
сутствии президентов России и Турции Вла-
димира Путина и Реджепа Тайипа Эрдогана. 
Договоренность включала создание демили-
таризованной зоны глубиной 15–20 км вдоль 
линии соприкосновения сирийской армии 
и вооруженной оппозиции, вывод оттуда до 
середины октября тяжелого вооружения, сов-
местное патрулирование линии российски-
ми и турецкими военными, открытие свобод-
ного движения по трассам М4 (Алеппо—Лата-
кия) и М5 (Алеппо—Хама). Также шла речь 
о размежевании под ответственность Анкары 
между оппозицией и террористами. Достиг-
нутые договоренности помогли избежать 
крупномасштабной военной операции на се-
вере Сирии, которая поставила бы под угрозу 
жизни сотен тысяч мирных граждан.

Сроки, отведенные на реализацию мемо-
рандума, давно прошли. Совместное патру-
лирование было начато только 8 марта. Как 
пояснил министр обороны Турции Хулуси 
Акар, турецкие военные патрулируют деми-
литаризованную зону, а российская военная 
полиция — внешний периметр зоны деэска-
лации. Он подчеркнул, что совместное патру-
лирование важно с точки зрения сохранения 
режима прекращения огня и обеспечения 
стабильности на северо-западе Сирии, а так-
же добавил, что процесс размежевания оппо-
зиции и террористов еще продолжается.

По данным дипломатических источни-
ков „Ъ“, российским военным все труднее 
сдерживать желание сирийских властей вер-
нуть Идлиб под свой контроль, однако Мо-
сква по-прежнему готова дать время Анка-
ре на размежевание. За время, прошедшее 
с подписания меморандума в Сочи, боль-
шая часть территории Идлиба оказалась под 
контролем боевиков «Хайат Тахрир аш-Ша-
ма». Еще в начале марта глава МИД РФ Сер-
гей Лавров указывал, что эта группировка 
осуществляет «провокационные вылазки 
против мирных жителей, российских и си-
рийских военных». Но при этом, по его сло-
вам, Москва остается привержена соглаше-
ниям по Идлибу и настаивает на их реализа-
ции турецкими партнерами. В то же время 
в Москве неоднократно подчеркивали, что 
ее терпение не бесконечно.

Иван Сафронов,  
Марианна Беленькая

Ракетно-бомбовые удары 
желают остаться 
неизвестными
Российская авиация атаковала цели 
в сирийской провинции Идлиб

— Я ведь уже работала в МИДе 20 лет назад — 
но тогда решила уйти по нескольким причи-
нам. Во-первых, из-за партийной политики: 
политические партии оказывали сильное 
влияние, в том числе и на обыденные вещи. 
Во-вторых, из-за нехватки такой интеллекту-
альной работы, которая могла бы представ-
лять для меня вызов. И в-третьих, это слож-
но сочетается с какой-либо личной жизнью. 
И это все никуда не делось. 

Я же на протяжении этих двадцати лет 
могла много чем заниматься, писала кни-
ги, выступала с лекциями — и мне хочется 
сохранить для себя этот «кислородный бал-
лон». Потому что каждому человеку важно 
иметь откуда черпать силы, в том числе для 
интеллектуальной деятельности. Наконец, 
я рада, что могу по-прежнему жить на сво-
ей мини-ферме. 
— Простите, где? 
— На мини-ферме — у меня ведь не только 
собаки. Я успела сегодня утром покормить 
куриц, лошадей, почистить конюшни. Сла-
ва богу, мне сейчас помогает один жокей — 
без него я бы, конечно, немногое успевала. 
Но первые полгода я все делала сама — и дом 
убирала, и конюшни чистила. Теперь мне 
больше помогают, но для разнообразия я по-
прежнему занимаюсь и некоторыми сель-
скохозяйственными делами. 
— Насколько мне известно, с Россией вы 
знакомы куда меньше, чем с Ближним 
Востоком или Боснией, где бывали мно-
го раз? 
— К сожалению, я не так хорошо знаю Рос-
сию. Еще до того, как я стала министром, 
я была там трижды — да и то только в Мо-
скве и Петербурге, а это не вся Россия, как 
Париж — не вся Франция. Зато я за послед-

ние тридцать лет прочла очень много из 
русской литературы. 
— И что вам пришлось по душе? 
— Мне очень нравится Булгаков — его мож-
но перечитывать снова и снова. 
— «Мастера и Маргариту» или «Белую 
гвардию»? 
— «Мастера и Маргариту» и «Собачье сер-
дце». В «Белой гвардии» я далеко не все по-
няла, хотя было интересно, насколько похо-
жа украинская проблематика — что в 1918, 
что в 2014 году. Марк Твен говорил: «Исто-
рия не повторяется, но история рифмует-
ся» — появляются новые строфы, ситуации, 
чьи окончания рифмуются… Я слишком ма-
ло знаю об отношениях Москвы и Киева, где 
много того, что пришло через века, рудимен-
тарного. Но я не владею славянскими языка-
ми, так что это сложная тема. 
— А чего вы ждете от предстоящих пере-
говоров в Москве? 
— В ходе этого визита мы хотим наверстать 
упущенное: мы еще в декабре собирались 
официально запустить двусторонний фор-
мат сотрудничества между Москвой и Ве-
ной — «Сочинский диалог». 

— Да, вы же планировали приехать в Рос-
сию еще в начале декабря. А потом ав-
стрийский канцлер Себастьян Курц вы-
ступил перед прессой с экстренным за-
явлением о задержании по подозрению 
в шпионаже на Россию отставного ав-
стрийского офицера. Раз вы теперь еде-
те в Москву — значит ли это, что подозре-
ния рассеялись? 
— Расследование продолжается, насколько 
мне известно, обвинения в отношении это-
го господина не сняты, а текущее расследо-
вание я не могу комментировать. 
— Тем не менее вы вновь едете в Москву, 
где планируете подписать с Сергеем Лав-
ровым совместное заявление о создании 
российско-австрийского форума обще-
ственности «Сочинский диалог». У вас 
уже есть представление, кто будет участ-
вовать в «Сочинском диалоге» с австрий-
ской стороны и кто будет его финанси-
ровать? 
— Россию и Австрию связывают тесные свя-
зи на многих уровнях — в том числе в куль-
туре и бизнесе. И мы хотим придать им-
пульс уже существующим связям, а не изо-
бретать какие-то новые инициативы, требу-
ющие дополнительных средств. Кроме то-
го, мы хотим развивать двусторонние отно-
шения там, где это не противоречит санк-
циям и соответствует сформулированным 
Евросоюзом пяти принципам: например, 
у нас продолжаются культурные обмены 
в области изобразительного искусства, есть 
программы обменов для юристов, годы мо-
лодежи, музыки, литературы. Такие уже су-
ществующие или дополнительные проек-
ты можно включить в Сочинский диалог. 
Подобные программы у России уже сущест-
вуют с Германией и Францией — это «Петер-
бургский диалог» и «Трианонский диалог». 

И мы также хотим показать, что там, где воз-
можно, мы хотим поднять двусторонние от-
ношения между гражданскими общества-
ми на новый уровень.
— В Москве позицию Австрии по России 
называют «прагматичной». Вы полагае-
те, она отличается от других стран ЕС? 
— Думаю, что это зависит от властей той или 
иной страны и от конкретных людей. Я вооб-
ще прагматик — и думаю, многие мои кол-
леги также. И во внешней политике я всег-
да — еще когда была совсем молодым ди-
пломатом — стремилась быть максимально 
независимой от идеологии. Речь об интере-
сах страны — и их надо отстаивать со всем 
прагматизмом, но не нарушая собствен-
ных принципов. Так, скажем, сложившиеся 
принципы международного права не могут 
служить предметом для переговоров. Но, ко-
нечно, приходится работать с теми вводны-
ми, которые есть. 
— А когда вы встречаетесь с вашими ев-
ропейскими коллегами, вас никто не 
критикует за такую прагматичную по-
зицию? 
— Нет. Журналисты критикуют, но за все 
время, что я занимаю этот пост, никто из 
коллег в лицо меня не критиковал. То же, 
кстати, было и после визита Владимира Пу-
тина (который приехал на свадьбу Карин 
Кнайссль.— „Ъ“): я оказалась под градом 
критики, но не со стороны коллег—мини-
стров иностранных дел других стран, а со 
стороны СМИ. 
— Раз вы сами об этом вспомнили, по-
зволю себе спросить: а вам не жаль, что 
ваш личный праздник оказался в цент-
ре внимания? 
— Я на такое не рассчитывала. Владимир Пу-
тин приехал на мою свадьбу как частное ли-
цо. Но резонанс в СМИ был соответствую-

щим. Я придерживаюсь позиции, что в та-
ких ситуациях не надо раскаиваться: что 
произошло, то произошло.
— Кажется, вы все же ожидали другой ре-
акции… 
— Да нет, в тот момент, когда я узнала, что 
он согласился, мне было ясно, что это най-
дет отклик (в СМИ.— „Ъ“). Но Владимир Пу-
тин с присущим ему обаянием радостно раз-
делил с нами праздник. 
— В СМИ и социальных сетях спорят, бы-
ли ли вы знакомы до того приглашения? 
— У некоторых людей слишком много вре-
мени, чтобы задаваться разными вопроса-
ми — у меня этого времени нет. И на соци-
альные сети у меня сейчас тоже времени 
нет — вместо того, чтобы сидеть в Facebook, 
я стараюсь найти время для чтения и прове-
сти его с собаками.

Я впервые встретила Владимира Путина 
еще когда работала журналисткой, в 2001 го-
ду на первой встрече Путина и Буша в Лю-
бляне. У нас были беседы, обмен мнениями. 
Иначе он вряд ли бы принял приглашение. 
— Вы полагаете, с вашим коллегой Серге-
ем Лавровым у вас тоже сложилось взаи-
мопонимание? 
— Конечно. Даже скажу, что после совместно-
го обеда, когда Лавров закурил, я тоже выку-
рила с ним сигарету. Не знаю, правда ли, но 
в службе протокола мне сказали, что это то ли 
единственный, то ли редкий случай, когда 
гость курил с ним вместе. И тут в Вене мы вы-
курили пару сигарет — такое тоже связывает. 
Я редко курю, только в особенные моменты 
и когда я чувствую себя легко и комфортно.

Интервью взяла  
Галина Дудина

полная версия 
kommersant.ru/12564

«Владимир Путин с присущим ему обаянием  
радостно разделил с нами праздник»

Киевлянки отметили советский 
праздник 8 марта «Маршем жен
щин» против домашнего, сек
суального и психологического 
 насилия  ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 171 печатном, телевизионном 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 12,893 млрд руб. 
В 2019 году (на 6 марта) собрано 268 678 329 руб., помощь 
получили 318 детей. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит в реестр 
НКО — исполнителей общественно полезных услуг. В ноябре 
2018 года Русфонд выиграл президентский грант на издание 
интернет-журнала для потенциальных доноров костного мозга 
Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат 
Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Настя Мещерякова, 5 лет, поражение 
центральной нервной системы,  
требуется лечение. 160 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Оренбург» соберут 39 тыс. руб.

Настя родилась раньше срока, в тяжелом состоя
нии. Дочка отставала в развитии, в год у нее нача
лись судорожные приступы. Лекарства не помога
ли, Насте становилось только хуже. Мы обратились 
в Институт медтехнологий (ИМТ, Москва), где доч
ку обследовали и начали лечить. Ее состояние сразу 
улучшилось, взгляд прояснился, судороги прекра
тились, восстановились некоторые двигательные 
навыки. Лечение в ИМТ нужно продолжить. Помо
гите! Наших с мужем зарплат едва хватает на еду. 
Алена Мещерякова, Оренбургская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Настя 
нуждается в повторной госпитализации для обсле
дования, коррекции терапии и реабилитации (при 
отсутствии противопоказаний)».

Даша Торопова, 9 лет, врожденный 
гиперинсулинизм, эпилепсия, спасет лекарство. 
188 488 руб.
Внимание! Цена лекарства на полтора года 359 488 руб. 
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка, ООО «ХимТекс» и компания, пожелавшая 
остаться неназванной, внесли по 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 21 тыс. руб.

Два года назад у дочки обнаружили нарушение 
функции поджелудочной железы — она вырабаты
вала слишком много инсулина. Это привело к кри
тическому снижению уровня сахара в крови и про
воцировало эпилепсию. Даше подобрали препа
рат, который нормализовал выработку инсулина, 
и она сразу почувствовала себя лучше, ожила, пове
селела. Это лекарство нужно принимать постоянно. 
Год назад вы нам его приобрели, спасибо огромное. 
Но сейчас наши запасы подходят к концу, а сами мы 
покупать дорогой препарат не в силах. Пожалуйста, 
помогите! Наталья Торопова, Кировская область
Ведущий научный сотрудник НМИЦ эндокрино-
логии Мария Меликян (Москва): «На фоне терапии 
препаратом прогликем отмечается стойкое улучше
ние, уровень сахара держится в норме. Терапию нуж
но продолжить по жизненным показаниям».

Егор Соловей, 2 года, врожденная двусторонняя 
косолапость, рецидив, требуется лечение. 
167 240 руб.
Внимание! Цена лечения 208 240 руб.  
Телезрители ГТРК «Саратов» соберут 41 тыс. руб.

Егор родился с искривленными ножками, обе сто
пы были подвернуты внутрь. Мы сразу начали лече
ние. Каждую неделю малышу накладывали гипс, 
а снимали его мы сами, дома. Когда нам сказали, что 
гипсовать ножки сыну будут до полугода, а потом 
сделают операцию под общим наркозом, я обрати
лась к другому ортопеду, который лечит косолапость 
методом Понсети. После курса лечения ножки Его
ра выпрямились, но ненадолго — спустя полгода 
опять стали подворачиваться. Сыну необходима опе
рация и серия гипсований. Еще раз оплатить доро
гое лечение мы просто не в силах. Я уже не получаю 
декретных, живем на  зарплату мужа. Дарья Соловей, 
 Саратовская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «В период активно
го роста у Егора произошел рецидив косолапости. 
Плани руется курс этапных гипсований и операция 
по перемещению сухожилий. Затем до пяти лет не
обходимо носить ортопедическую обувь».

Вероника Акентьева, 2 года, врожденный 
порок сердца, спасет эндоваскулярная 
операция. 218 500 руб.
Внимание! Цена операции 342 500 руб.  
НКЦ «Флора» внес 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 24 тыс. руб.

На последнем осмотре педиатр услышала у доч
ки шумы в сердце. В тот же день Веронику обследо
вал кардиолог и выявил у нее дефект межпредсерд
ной перегородки. Дочка стала слабенькой, быстро 
устает, с рук не слезает и подолгу спит. Мне посове
товали обратиться в Томский НИИ кардиологии. Там 
диагноз подтвердили и взялись провести операцию 
через сосуды — без вскрытия грудной клетки. Опера
ция необходима срочно, а мы не в силах ее оплатить. 
Раньше мы помогали детям Русфонда, а теперь сами 
просим помощи. Эльвира Акентьева, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Вероники развивается ле
гочная гипертензия. Ей необходимо эндоваскуляр
ное закрытие дефекта межпредсердной перегород
ки. Щадящую операцию девочка перенесет легко».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Илье десять лет, он живет в горо
де Вичуге Ивановской области. 
У мальчика тяжелый врожденный 
прогрессирующий сколиоз. Илья 
перенес больше десятка  операций 
и до совершеннолетия ему грозит 
столько же. На позвоночник ему 
устанавливали металлическую кон
струкцию VEPTR, затем снимали, 
потому что началось воспаление, 
спустя год ставили снова, а потом 
удлиняли. Часть операций дела
ли за счет государства, часть — 
на деньги, собранные читателями 
Рус фонда, потому что никакие гос
квоты не предполагают такой дол
гой борьбы. Но никуда не денешься. 
Еще лет пять придется корректиро
вать конструкцию, пока не закон
чится формирование скелета.

«Что же это я, так и останусь на всю 
жизнь кривым?» — сказал Илюша ле
том 2017 года, когда с его позвоночни
ка пришлось почти на целый год снять 
металлическую конструкцию VEPTR: 
у мальчика началось воспаление, со
вершенно не предусмотренное хирур
гами и ортопедами Новосибирского 
НИИТО.

«Что же это я, так и останусь кривым?»
За тот год, пока заживали раны на 

спине, выяснилось, что даже относи
тельная Илюшина прямота обеспечи
вается не позвоночником, а металличе
ской конструкцией. Без конструкции 
позвоночник принял форму буквы S, 
и мальчик стал испытывать боль во 
всех внутренних органах, особенно 
в сердце. 

Но главное: он смотрелся в зеркало 
и не мог представить себе никакой бу
дущей жизни. Ни школы, ни товари
щей, ни прогулок, ни спортивных за
нятий, ни профессии. 

«Что же это я, так и останусь кривым?»
В тот год отношение Ильи к не

избежным и частым операциям изме
нилось. Прежде он позволял себе ка
призничать, показывать, что боится, 
просить о пощаде, а тут решил терпеть 
и вытерпеть все операции, сколько бы 
их ни было.

Одновременно у Ильи появилось 
множество увлечений, каждому из ко
торых он отдавался с самоотвержен
ностью.

Он завел кошку. Породистую шот
ландскую кошку. Договорился с ма

мой, что та будет давать ему не множко 
денег как бы на школьные завтра
ки, хотя Илья не ходит в школу, а об
учается дома и карманные деньги 
ему не нужны. Но мама давала ему 
по немножку, а он копил, пока не на
копил наконец. Купил котенка, вы
растил, повязал и принял у кошки ро
ды, твердо вознамерившись продать 
котят и заделаться заводчиком шот
ландских кошек.

Еще он влюбился в Париж. Особен
но в Эйфелеву башню. Прочел все, что 
про нее написано, изучил все, что мож
но изучить, и всерьез вознамерился од
нажды приехать в Париж и повидать 
башню живьем.

Еще он приспособил под себя ве
лосипед. Пока конструкции на по
звоночнике не было, про велосипед 
нельзя было и мечтать. А когда кон
струкцию установили снова, Илья вы
спросил у доктора, как именно надо 
отрегулировать седло, чтобы велоси
педные прогулки не вредили позво
ночнику, и заделался заправским ве
лосипедистом.

Еще — бассейн. Илья попросил ма
му записать его в бассейн и через год 
уже выступал на параспортивных со
ревнованиях, побеждая всех своих 
сверстников.

Еще — Кисловодск. Термальные 
источники. Гарантированные госу
дарством ежегодные реабилитацион

ные курсы. В источниках весело ку
паться, они весело булькают. В них 
так весело, что после них можно и на 
операцию. 

Илюшина мама говорит, что про
сто ему очень страшно. Он всегда бо
ялся операций и даже за одиннад
цать раз не привык. Разве к такому 
привыкнешь? 

Просто в тот год, когда конструк
цию снимали и позвоночник принял 
форму буквы S, Илья запретил себе бо
яться. Усиленно занимает голову чем 
угодно, кроме страха: кошкой, Эйфе
левой башней, велосипедом, бассей
ном, термальными водами…

Он понял, что бояться нельзя, ина
че так и останешься на всю жизнь кри
вым. Он еще не понял, что операции 
ему делали бы все равно — боялся бы 
он или не боялся бы, ныл бы или не 
ныл, плакал бы или не плакал. Ему бы 
не стали делать операции только в од
ном случае: если бы не было денег.

Илюша растет, и сейчас конструк
цию вновь нужно удлинить. Только де
нег на эту операцию нет. Но мы ведь 
сможем помочь?

Валерий Панюшкин,  
Ивановская область

Эйфелева кошка
Илью Гвоздева спасет операция на позвоночнике

Из свежей почты

Смерть как важно
Новый спецвыпуск интернетжурнала для доноров костного мозга Кровь5

Мартовский выпуск проекта Кровь5 
посвящен одному из самых важных 
аспектов донорства костного моз
га — смерти. Тема пугает многих, 
однако сотрудники бюллетеня как 
раз преследовали противополож
ную цель: всеми доступными сред
ствами показать, что смерть не са
мое страшное в  жизни, например, 
по сравнению с отказом донора от 
пересадки костного мозга.  Беседы 
о грядущем цифровом бессмертии 
и способах жить вечно, уроки тана
тотерапии и группового молчания, 
благодарности за жизнь в картинках 
и многое другое — на сайте blood5.ru.

Медиапроект для доноров костного 
мозга Кровь5 опубликовал пятый спец
выпуск. Он целиком посвящен смерти 
и, по мнению авторов, должен помочь 
читателям избавиться от страха смер
ти, научить смотреть на нее и разгова
ривать о ней.

Выпуск состоит более чем из 20 ма
териалов. Яркую, запоминающуюся 

обложку и дизайн заглавной страницы 
сделали художницы Александра Суво
рова и Варвара Лотова.

Безусловный интерес представля
ет эссе молодого ученого, социально
го антрополога Сергея Мохова, кото
рый рассуждает о стратегиях будуще
го бессмертия. Материал «Групповое 
молчание с Екатериной Печурич
ко» — о том, что говорят люди, пере
жившие утрату близких. Репортаж 
«Уроки умирания» — о практике та
натотерапии. Подборка из пяти книг 
о борьбе и примирении со смертью.

Несколько выдающихся россий
ских фотографов представили свое 
видение того, что происходит с на
ми после жизни, в одноименном арт
проекте. А известный российский 
фотограф Александра Деменкова сня
ла запоминающийся репортаж о буд
нях костромского кладбища.

Редакция также публикует де
сять историй людей, которые по
бывали в критических ситуациях 
и до сих пор благодарны жизни за 
благо получный исход. Иллюстра
ции к материалу «Спасибо, жизнь!»  
сделал знаменитый российский 
 художникмитек Виктор Тихомиров.

Есть в спецвыпуске и фильм. Он на
зывается «Взрослый мужчина с боро
дой» — это колоритная история жи
теля Дагестана, ставшего донором 
костного мозга. А репортаж Никиты 
Аронова «Город доноров» рассказывает 
о том, как Пермский край стал третьим 
в России по количеству зарегистриро
ванных потенциальных доноров.

Отдельно стоит упомянуть боль
шое интервью «В поисках нового че
ловека» со знаменитым профессором 
социологии, основателем Московской 
высшей школы социальных и эконо
мических наук Теодором Шаниным. 
Речь в нем идет о нормах общества 
и социальной ответственности.

Также в спецвыпуске можно по
знакомиться с социологическим ис
следованием, посвященным австра
лийским донорам костного мозга, 
послушать бессмертную музыку по 
рекомендации знаменитого компози
тора Леонида Десятникова, узнать, что 
отвечает «Яндекс» на вопрос «Как жить 
вечно?», ознакомиться с подборкой 
радионекрологов и многим другим.

Алексей Яблоков,  
шеф-редактор бюллетеня 
Кровь5
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Н Е  Х В А Т А Е Т  8 0 7  2 8 3  Р У Б .

Заведующий центром детской ортопедии и вертебрологии АНО «Клиника НИИТО» 
Василий Суздалов (Новосибирск): «У Ильи одна из самых сложных прогрессирующих форм 
сколиоза — инфантильный идиопатический. Заболевание развилось на первом году жизни, когда 
еще нет возможности активно заниматься лечением, а темпы прогрессии такие, что необходимы 
операции. С двух лет Илья перенес уже одиннадцать хирургических вмешательств. Их частота свя-
зана с активным ростом ребенка, выраженностью сколиоза, количеством неизбежных осложнений. 
В настоящий момент удается сдерживать прогрессирование деформации и сохранять результат 
коррекции. Но заканчивать лечение рано: Илье необходимы дальнейшие этапные коррекции  
металлоконструкции VEPTR. Лечение закончится в 14–15 лет, когда конструкцию необходимо  
будет заменить на постоянную». 

Стоимость операции 831 283 руб. Телезрители ГТРК «Ивтелерадио» соберут 24 тыс. руб. 
Не  хватает 807 283 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Илью Гвоздева, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Ильи — Елены Сергеевны Гвоздевой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

1 марта в „Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфи
ре ГТРК «Белгород» 
мы рассказали исто
рию трехлетнего Дани 
Леонова из Белгород
ской области. У мальчи
ка тяжелая врожденная 
пато логия развития — 
 экстрофия  мочевого 

 пузыря.  Даня перенес реконструкцию  органов 
малого  таза. Сейчас малышу необходимо  пройти 
полное  обследование мочеполовой  системы 
в лондонской клинике, где врачи составят план 
его дальнейшего лечения. Рады сообщить: 
вся  сумма (1 017 398 руб.) собрана. Спасибо, 
дорогие друзья.

Всего с 1 марта 39 688 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «Первого канала», ГТРК «Белгород», 
«Ока», «ВолгоградТРВ», «Томск» а также 167 регио
нальных СМИ — партнеров Русфонда исчерпыва
юще помогли 29 детям на 23 432 895 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Дане Леонову оплачено 
обследование в Лондоне

Вера  
Шенгелия, 
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

Есть для кого 
расти
Четыре года  
со дня основания Домика 
Домик — так все называют СвятоСофийский 
 социальный дом — это маленький, организован
ный по семейному принципу первый частный 
дом для детей и молодых взрослых с тяжелыми 
множественными нарушениями развития. Рус
фонд благодаря своим читателям поддержива
ет Домик с момента его основания. В прошлом 
году Русфонд перечислил Домику 11 млн руб., 
 что составляет 21% всего финансирования.

Домик начался с волонтерской группы службы 
помощи «Милосердие». Волонтеры приходили сна
чала к детям в интернат. В самое тяжелое отделе
ние — там все дети лежали целыми днями, не умели 
говорить, не развивались, раскачивались и бились 
головою о бортик кровати. Потом волонтеры во гла
ве со Светой Бабинцевой (тогда — Емельяновой) ста
ли привозить этих детей на занятия в Центр лечеб
ной педагогики, я ходила туда помогать. 

Самой старшей девочке, Оле, на тот момент ис
полнялось 16 лет, мы понимали, что через два года 
ее переведут в психоневрологический интернат, 
ПНИ, где она точно не выживет: Оля не могла хо
дить, все время сидела с примотанными к телу ру
ками, а если их освобождали, била себя по голове. 
Так и возникла тогда казавшаяся абсолютно абсурд
ной идея — взять Олю и еще 21 ребенка из ее группы 
и вырвать их из системы. Нашлось помещение на 
улице Крупской, вещи, мебель. И деньги, которые 
стал собирать Русфонд с помощью своих читателей. 
С тех пор прошло четыре года. Домик официаль
но теперь называется не «детский» дом, а «социаль
ный». Это значит, что и 18летних подопечных, ко
торых называют «молодые взрослые», отсюда нику
да не переводят. А ведь именно перевод детей в ПНИ 
был нашим главным страхом, когда только появил
ся Домик. Все знали, что бывает, когда детей перево
дят в ПНИ по достижении 18 лет,— обычно из груп
пы в 16 человек выживают троечетверо. 

Молодых взрослых теперь в Домике несколь
ко: та самая Оля; Федя, который не видит и не гово
рит, но прекрасно поет; Настя, которая ближе к со
вершеннолетию произнесла свои первые слова; Да
нила, который не говорит и любит лежать на полу, 
прижавшись щекой к полу или чемунибудь вибри
рующему; другой Даня, у которого колено было изо
гнуто в неправильную сторону, но теперь он окреп, 
может ездить на коляске и ходить на костылях; Сере
жа, который непрерывно вызывал у себя рвоту, что
бы почувствовать хоть чтото, а теперь стал известен 
как главный белокурый красавец Домика, он ходит 
в школу и, говорят, влюблен в учительницу; Миша, 
которого до 16 лет все носили на руках, такой он был 
малюсенький, а потом вдруг превратился в настоя
щего взрослого юношу. 

Это, кстати, еще один важный итог четвертого 
года работы Домика: дети подросли. В буквальном 
смысле — стали больше весить, стали выше ростом. 
Я хорошо помню, как мы с волонтерами разгляды
вали в раздевалке уличную обувь детей, которых то
гда только привозили из интерната, — сапоги 12лет
них мальчиков выглядели как сапоги детсадовской 
группы. Размер одежды у подростков был как у ше
стилетних детей. 

Психологи и психиатры нам позже объяснили, 
что это последствия депривации, а не диагнозов — 
в младенчестве у этих детей не было эмоциональной 
привязанности, не было близкого взрослого, сенсор
ной стимуляции, им как будто не для кого было рас
ти. В Домике мы сразу договорились, что у каждого 
ребенка будет свой собственный близкий взрослый. 
Так многие дети начали ходить, одни научились об
ходиться без памперсов, другим сделали жизнен
но необходимые операции, абсолютно все пошли 
в разные специализированные школы, абсолютно 
все в первый раз в жизни съездили в лагерь или в са
наторий на море, все купались, все были в музее, 
магазине, парикмахерской, на елке. Абсолютно все 
 подросли. Четверых детей забрали домой, в семьи. 

Светлана Бабинцева, директор Домика, говорит, 
что ребята будут жить в Домике столько, сколько 
нужно. А в будущем она мечтает для них о жизни на 
земле. О жизни общиной и в сельском доме. 

Мне кажется, это и есть самый главный итог четы
рехлетнего существования Домика: детям есть куда 
и для кого расти. Можно расти рядом с людьми, кото
рых ты знаешь и которые тебя любят, и быть уверен
ным, что в 18 лет твоя жизнь не оборвется, что тебя не 
отправят, как по этапу, в страшное незнакомое место.

Прежде Илья позволял себе 
капризничать, а тут решил 
терпеть и вытерпеть все 
операции, сколько бы их  
ни было  ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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Слухи о размере и скорости роста 
госсектора РФ сильно преувеличе-
ны, констатировала на днях группа 
исследователей Международного ва-
лютного фонда (МВФ). По сути, речь 
идет об опровержении тезиса ФАС 
о двукратном росте доли государст-
ва в ВВП с 2005 по 2014 год — с 35% 
до 70%. Громкая цифра, которую ве-
домство Игоря Артемьева огласило 
еще в докладе о конкуренции 2016 
года и которую впоследствии расти-
ражировали СМИ (включая миро-
вые), вероятно, получена при срав-
нении оценок Европейского банка 
реконструкции и развития (ЕБРР) 
2007 года и МВФ 2014 года. Только 
в первом случае речь шла о доле го-
сударства в добавленной стоимости, 
а во втором — об отношении валово-
го дохода госсектора к ВВП. Авторы 
исследования МВФ, опираясь на пер-
вую методологию, получили для 
2012 и 2016 годов цифры даже ниже, 

чем у ЕБРР,— 32% и 33% соответствен-
но, а значительный рост госдоли на-
блюдался лишь в банковском и энер-
гетическом секторах. 

По оценкам аналитиков МВФ, 
в формальном секторе экономики 
государство производит почти 40% 
добавленной стоимости и концен-
трирует 50% занятости. Последний 
показатель выше, чем среднее зна-
чение для стран с высоким и сред-
ним доходом в выборке ОЭСР, од-
нако по отношению госрасходов 
к ВВП Россия им уступает. Картину 
еще больше усложняет наличие аль-
тернативных оценок: так, доклад 
Центра стратегических разработок 
2018 года оценивал рост госсектора 
с 39,6% в 2006 году до 46% в 2016-м, 
а исследователи из РАНХиГС в докла-
де «Приватизация 30 лет спустя» за-
являют о росте присутствия государ-
ства в экономике с 31,2% ВВП в 2000 
году до 43,8% в 2017 году. 

Когда речь идет о качественном 
влиянии госсектора на экономику, 
наступает перемирие: низкая эф-
фективность использования ресур-
сов и сокращение конкуренции бес-
покоят всех — от ФАС до МВФ, экс-
перты которого отмечают вызван-
ный госучастием рост концентра-
ции в целом ряде секторов экономи-
ки РФ. Само госучастие создает кон-
фликт интересов регулятора и собст-
венника, а на госзакупки (также ча-
сто неконкурентные) в 2015–2018 го-
дах приходилось порядка 28,5% ВВП. 
И даже если отложить в сторону ме-
тодологические ошибки, ответ на во-
прос о размере госсектора по-преж-
нему сводится к «слишком много». 
А поскольку госсектор ограничива-
ет экономический рост, в МВФ пред-
лагают традиционные рецепты раз-
государствления — от повышения 
конкуренции, привлечения мало-
го бизнеса к госзакупкам, консоли-
дации госкомпаний до акциониро-
вания унитарных предприятий. По-
разительно одно — при наличии со-
гласия как в восприятии оценок, так 
и в инструментальных предпочтени-
ях меньше государства — даже в рам-
ках одной методологии — в эконо-
мике РФ не становится.

Минпромторг планирует запретить экс-
порт руд, концентратов, отходов и лома 
цветных металлов. Причина в том, что 
российские аффинажные предприятия 
не загружены, а поставки сырья за ру-
беж растут. Однако участники рынка 
отмечают, что для использования рос-
сийского сырья нужно строить допол-
нительные мощности по его обработке 
и вслучае запрета концентрат лишь бу-
дет затоваривать склады. По мнению 
аналитиков, в результате идея чиновни-
ков может быть реализована лишь в от-
ношении лома.

„Ъ“ ознакомился с проектом постановле-
ния правительства, подготовленным Мин-
промторгом, по которому с 1 мая по 31 октя-
бря может быть введен запрет на экспорт из 
страны руд и концентратов цветных метал-
лов, а также отходов и лома драгоценных ме-
таллов. В пояснениях к документу сообщает-
ся, что российские аффинажные предприя-
тия (производящие товарные драгметаллы, 
могут быть независимыми или входить в зо-
лотодобывающие компании) — основные 
потребители сырья, содержащего драгметал-
лы,— в 2018 году были загружены менее чем 
на 30%. При этом экспорт отходов и лома с 
$168 млн в 2015 году вырос до $347 млн в 2017 
году, а в 2018 году может превысить $400 млн. 
Минпромторг приводит пример Казахстана, 
где принят закон, предоставляющий приори-
тетное право переработки сырья местным аф-
финажным предприятиям.

В Минпромторге, Евразийской экономиче-
ской комиссии и Объединении аффинажных 
заводов РФ на запросы „Ъ“ не ответили. В ком-
паниях, занимающихся добычей цветных ме-
таллов, от комментариев отказались, но в нео-

фициальных разговорах оценили идею скеп-
тически. «Цель законопроекта непрозрачна, 
его экономический эффект не просчитан»,— 
говорит один из источников „Ъ“. «Это не помо-
жет загрузить аффинажные заводы, но нега-
тивно повлияет на золотодобытчиков»,— до-
бавляет другой собеседник „Ъ“. В частности, 
поясняет он, попадающие под запрет флото-
концентраты упорных руд (на него приходит-
ся около 6% всего экспорта золота из РФ) с при-
месями других металлов хотя и добываются, 
но не могут быть переработаны в стране, та-
ких мощностей просто нет. В случае введения 
запрета добывающие компании будут выну-
ждены пересматривать планы производства 

на 2019 год, что приведет к еще большему сни-
жению загрузки аффинажных заводов. «Уве-
рены, что в текущем виде запрет принят не бу-
дет»,— говорит другой собеседник „Ъ“.

Союз золотопромышленников уже напра-
вил письмо главе Минпромторга Денису Ман-
турову с просьбой провести совещание по это-
му вопросу, сказал „Ъ“ глава союза Сергей Ка-
шуба. По его словам, у объединения есть об-
щая позиция по концентратам, где, по мне-
нию отрасли, пик экспорта пройден в 2018 
году и он будет падать по мере ввода в строй пе-
рерабатывающих мощностей, и отдельная — 
по золото-сурьмяному концентрату, который 
стоит продолжать экспортировать в Китай. 

Технологии переработки сурьмы связаны 
с существенным воздействием на окружаю-
щую среду, и решение о развитии этого про-
изводства в РФ требует «всестороннего анали-
за как с экономической точки зрения, так и с 
точки зрения экологических рисков». Но за-
прет на экспорт золотосодержащих концен-
тратов будет иметь «необратимые негатив-
ные последствия для золотодобывающих 
предприятий», подчеркивает эксперт: «Оста-
новка технологического процесса по добыче 
упорной руды потребует времени, а в указан-
ный период все складские заполнятся флота-
ционным концентратом, непригодным для 
переработки на отечественных заводах. Это 
приведет к полному пересмотру технологи-
ческих и экономических параметров про-
изводства золота в 2019 году, что в итоге бу-
дет иметь эффект, обратный ожидаемому, а 
именно снизит загрузку аффинажных заво-
дов и дестабилизирует работу добывающих 
компаний».

«Если по лому вопросов нет, поскольку рос-
сийские аффинажные заводы действительно 
проигрывают конкурентам не только из-за 
рубежа, но и из ЕАЭС вследствие несовершен-
ства нашего законодательства и сложностей с 
операциями с металлом после аффинажа, то 
по руде масса вопросов,— подтверждает ди-
ректор группы корпоративных рейтингов 
АКРА Максим Худалов.— Так, упорные руды 
у нас способны перерабатывать только Poly-
us на Олимпиадненском месторождении, да 
и то лишь определенного качества, либо „По-
лиметалл“ на Амурском ГОКе». Поэтому экс-
перт считает, что от запрета на экспорт руд в 
итоге откажутся, а запрет вывоза лома «вряд 
ли встретит серьезных оппонентов».

Наталья Скорлыгина
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Цветмет придержат на границе
Экспорт сырья для аффинажных заводов может быть запрещен

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21025,56 (−430,45)
РТС* 1179,58 (−11,93)
FTSE 100 7104,31 (−53,24)

DAX 30 11457,84 (−59,96)
DJIA 25450,24 (−22,99)
NASDAQ Composite 7408,14 (−13,32)

*07.03.19.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.03.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8–11.03.19
Австралийский доллар 46,4457
Английский фунт 86,8292
Белорусский рубль** 30,8606
Датская крона* 10,0019

Доллар США 65,9646
Евро 74,573
Индийская рупия*** 94,2217
Казахский тенге*** 17,3829

Канадский доллар 49,0699
Китайский юань* 98,3519
Норвежская крона* 76,096
СДР 91,7126

Сингапурский доллар 48,6034
Новая турецкая лира 12,1169
Украинская гривна* 24,9937
Шведская крона* 70,9038

Швейцарский франк 65,656
Японская иена*** 59,0314
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Оценка аналитиков 
МВФ показала: роль 
государства в эконо-
мике в последнее 
 десятилетие не ро-
сла вдвое — пробле-
ма в том, что она 
и не  сокращалась

уточняет корреспондент  
отдела экономики

Надежда 
Краснушкина

Тимер-банк стал секретным
Это может быть связано с обслуживанием компаний из Венесуэлы

Тимер-банк, находящийся на санации 
у банка «Российская финансовая кор-
порация» (РФК), связанного с «Росте-
хом», принял решение засекретить ин-
формацию, подлежащую обязательно-
му раскрытию. В частности, это финан-
совая отчетность, сведения об аффили-
рованных лицах, решения о выпусках 
ценных бумаг и др. Эксперты полага-
ют, что банковская группа повышает 
уровень конфиденциальности в связи 
с обслуживанием счетов венесуэльских 
компаний.

Отказ Тимер-банка от раскрытия данных 
следует из существенного факта, опублико-
ванного на прошлой неделе. В частности, 
банк решил не публиковать существенные 
факты, ежеквартальные отчеты эмитента, 
годовую и промежуточную финансовую от-
четность, решения о выпуске ценных бумаг 
и проспекты, устав и внутренние докумен-
ты, сведения об аффилированных лицах. 
Раскрывать годовую финансовую отчетность 
с аудиторским заключением банк отказался 
еще раньше, 27 февраля, обосновав это ссыл-
ками на федеральные законы и постановле-
ния правительства, которые позволяют орга-

низациям не публиковать подлежащую обя-
зательному раскрытию информацию, напри-
мер, в случае санкций.

Собственником и санатором Тимер-банка 
выступает банк РФК. Там лишь заявили, что 
с учетом федеральных законов Тимер-банк 
«имеет право принять решение не осуществ-
лять раскрытие соответствующей корпора-
тивной информации».

• РФК не раскрывает информацию о струк-
туре собственности. По данным на 30 сентя-
бря 2017 года, РФК на 100% принадлежал «Ро-
соборонэкспорту», входящему в госкорпора-
цию «Ростех». В конце 2017 года он взял на са-
нацию Тимер-банк. В апреле 2018 года РФК по-
пал под американские санкции вместе c «Ро-
соборонэкспортом». В прошлом году РФК при-
нял решение не раскрывать информацию, по-
следняя опубликованная финансовая отчет-
ность — за август 2018 года.
Поскольку первым делом Тимер-банк ре-

шил засекретить годовую отчетность с ауди-
торским заключением, не исключено, что 
банк не хотел раскрывать какую-то инфор-
мацию из нее. Так, в конце декабре 2018 года 
РФК-банк передал Агентству по страхова-
нию вкладов (АСВ) в залог кредит, выданный 

им в первых числах декабря. Срок договора 
составил 14 лет. Кредитные организации вза-
имодействуют с АСВ, как правило, в рамках 
операций по финансовому оздоровлению. 
Эта сделка может свидетельствовать о том, 
что РФК получил от АСВ финансовую поддер-
жку в рамках санации Тимер-банка.

В АСВ отказались комментировать во-
прос, предоставляли ли они помощь РФК 
или Тимер-банку в последние месяцы. В РФК 
отметили, что «информация о договорах 
и их условиях является конфиденциальной». 
Вместе с тем скрывать поддержку от агентст-
ва особого смысла нет. «АСВ участвует в сана-
ции многих банков, и в их отчетности мож-
но увидеть изменения в плане финансового 
оздоровления, предусматривающие выделе-
ние дополнительной помощи»,— отмечает 
заместитель директора группы банковских 
рейтингов АКРА Михаил Полухин. 

По другой версии, к засекречиванию ин-
формации могла привести изменившаяся 
структура сделок и клиентской базы банков-
ской группы. «Закрытие отчетности, возмож-
но, обусловлено характером сделок и клиент-
ской базой РФК, который уже входит в SDN-
список, поэтому логично, что его дочерний 

банк также перестал раскрывать данные»,— 
считает директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Руслан Коршунов.

По данным сайта госзакупок, РФК сейчас 
обслуживает ряд госпредприятий, связанных 
с обороной, включая «Ростех» и ФГУП «ВНИИ 
„Центр“». В начале марта «РИА Новости» со-
общило, что счета венесуэльских компаний 
в РФ переведут в РФК. Такое решение принято 
российскими властями после консультаций 
с венесуэльской стороной и бизнесом, под-
твердил источник Reuters.

Версия, что Тимер-банк мог засекретить 
информацию из-за венесуэльских счетов, объ-
ясняет, почему он стал секретным раньше (ряд 
банков, существенно сокративших публич-
ный доступ к информации, включая Пром-
связьбанк и РНКБ, одновременно засекрети-
ли сведения дочерних структур). Источники 
„Ъ“ также считают открытие счетов не в самом 
РФК, а в Тимер-банке, более вероятным. Этим 
может объясняться и комментарий РФК, где 
„Ъ“ заявили, что «не располагают информаци-
ей о намерениях венесуэльских компаний от-
крыть счета в банке». В «Ростехе» же ситуацию 
вокруг банков обсуждать отказались.

Виталий Солдатских

Американский СПГ не ждут в Европе
Растущие потребности ЕС в газе неизбежно покроют «Газпром» и НОВАТЭК

В ЕС скептически относятся к перспективам роста объ-
емов импорта сжиженного газа из США. По оценке Ев-
рокомиссии, к 2023 году поставки американского СПГ 
в Европу увеличатся в 2,4 раза, до 8 млрд кубометров — 
это лишь около 1,6% от потребления газа в ЕС против 
нынешних 37% у «Газпрома». Таким образом, ниша 
в 30–40 млрд кубометров в год на рынке ЕС, которая 
возникнет из-за снижения собственной добычи, бу-
дет, по мнению самих европейцев, в существенной 
степени занята российским газом. Даже развитие тер-
миналов СПГ в Европе не противоречит этой концеп-
ции, ибо через них в ЕС уже активно поступает газ дру-
гого отечественного производителя — НОВАТЭКа.

Власти ЕС продолжают формально демонстрировать го-
товность закупать американский СПГ — на прошлой неделе 
еврокомиссар по торговле Сесилия Мальмстрём и генераль-
ный секретарь Еврокомиссии (ЕК) Мартин Зельмайр посети-
ли Вашингтон для обсуждений в рамках рабочей группы, со-
зданной после встречи президента США Дональда Трампа 
и председателя Еврокомиссии Жан-Клода Юнкера 25 июля 
2018 года. В числе прочего было отмечено, что всего с момен-
та начала поставок в апреле 2016 года ЕС получил 7,9 млрд ку-
бометров. В частности, в 2018 году закупки выросли в 1,5 раза, 
до 3,3 млрд кубометров.

В то же время в ЕК отмечают, что к 2023 году импорт СПГ 
из США может вырасти лишь до 8 млрд кубометров. Это край-
не осторожная оценка, которая предполагает, что на амери-

канский газ придется лишь 1,6% потребления ЕС. Для срав-
нения: доля поставок «Газпрома» на этом рынке в 2018 
году составила 37%. Такой прогноз также предполагает, что 
из 119 млрд кубометров СПГ-мощностей в США к 2023 году 
только около 7% придется на поставки в ЕС. Это меньше, 
чем в 2018 году, когда на ЕС пришлось 11% от экспорта СПГ 
из США, и значительно меньше, чем в январе этого года (39%).

При этом ЕС собирается расширить терминалы по при-
ему СПГ и построить новые, увеличив общую мощность 
на 22 млрд кубометров к 2023 году. Такие меры принимаются, 
хотя текущие 150 млрд кубометров мощностей СПГ-термина-
лов загружены менее чем на треть. В частности, планы по со-
зданию нескольких СПГ-терминалов есть у Германии (круп-
нейший рынок «Газпрома», где пока нет ни одного термина-
ла, см. „Ъ“ от 18 декабря 2018 года). Канцлер Германии Ангела 
Меркель традиционно упоминает об этих планах, когда речь 
заходит о проекте газопровода «Северный поток-2» и расту-
щей зависимости страны от российского газа. Однако прямо-
го противоречия здесь нет — через терминалы в ЕС может по-
ступать российский газ от НОВАТЭКа, проект которого «Ямал 
СПГ» в феврале стал крупнейшим поставщиком СПГ в Евро-
пу с 1,8 млрд кубометров.

По мнению собеседников „Ъ“ на рынке, оценки ЕК по по-
ставкам американского СПГ, вероятно, основаны на уже под-
писанных контрактах с европейскими компаниями в Испа-
нии, Польше и Великобритании. При этом большая часть газа 
с американских СПГ-проектов закуплена крупными газовы-

ми компаниями для трейдинга. Это означает, что в периоды 
благоприятной конъюнктуры, то есть когда цены на газ в Ев-
ропе будут сопоставимы с ценами в Азии, СПГ будет прихо-
дить в ЕС в больших объемах (подобная ситуация наблюдает-
ся в последние месяцы, начиная с ноября 2018 года). В обрат-
ной ситуации поставки СПГ в Европу окажутся крайне огра-
ниченными.

Такая модель хороша для покрытия сезонных пиков по-
требления или перебоев с поставками из других источников, 
но не вполне устраивает крупных европейских потребите-
лей, говорит один из собеседников „Ъ“ на рынке ЕС: «Учиты-
вая, что спрос в Китае растет двузначными темпами в про-
центах, было бы неприятно конкурировать с ценами, кото-
рые предлагает Китай».

Американский СПГ — единственный реальный конку-
рент российского газа за нишу на европейском рынке, кото-
рая может образоваться в ближайшие годы. Только падение 
добычи на месторождении Гронинген в Нидерландах к 2023 
году уберет из европейского газового баланса 15 млрд кубо-
метров. Кроме того, планы по закрытию АЭС в Германии, 
а также существенного количества старых угольных стан-
ций также потребуют роста потребления газа. По оценке «Газ-
пром экспорта», к 2023 году импортная ниша на рынке Евро-
пы может составить до 40 млрд кубометров. И, если исходить 
из оценок Еврокомиссии, существенную часть этих объемов 
могут получить «Газпром» и НОВАТЭК.

Юрий Барсуков



В рамках описываемой схемы 
при возникновении у заемщика 
МФО из ГК просроченной задол-
женности его персональные дан-
ные передавались таким колл-цен-
трам для дальнейшей «отработки» 
при помощи угроз уголовного пре-
следования, порчи имущества, 
жизни и здоровью, распростране-
ния порочащих сведений о долж-
никах и их родственниках. Сотруд-
ники колл-центров нередко пред-
ставлялись сотрудниками различ-
ных коллекторских агентств, не со-
стоящих в госреестре, отдела  
по борьбе с экономическими пре-
ступлениями МВД и ФССП. В штат 
нелегальных колл-центров актив-
но набирали персонал, ориентиру-
ясь в основном на резюме охранни-
ков, продажников, разнорабочих, 
бывших сотрудников вооружен-
ных сил или МВД. Договоры с  
сотрудниками колл-центров не 
оформлялись, зарплата им выдава-
лась на руки и состояла из фикси-
рованной части и процента от взы-
сканной суммы. 

В ФССП „Ъ“ сообщили, что в «на-
стоящее время проводится предва-
рительная проверка поступивших 

материалов и сведений, в том числе 
принимаются меры по установле-
нию данных должников, в отноше-
нии которых сотрудниками указан-
ных колл-центров совершались не-
правомерные действия, в целях 

дальнейшего восстановлениях их 
нарушенных прав и принятия в от-
ношении лиц, допустивших нару-
шения, мер административного 
воздействия». В ГУ МВД по Санкт-
Петербургу не ответили.

В ЦБ отметили, что МФО, работа-
ющие под товарным знаком «Рос-
деньги», были исключены из госре-
естра МФО в период с 2016 по 2019 
год в связи с неоднократным в тече-
ние года нарушением требований 
закона «О микрофинансовой дея-

тельности» и иных нормативных 
правовых актов.

По словам одного из собеседни-
ков „Ъ“, под брендом «Росденьги» 
(компании с таким называнием не 
существует) работало порядка 30 ор-
ганизаций, при этом часть из них не 
была включена в реестр. Правообла-
дателем торгового знака выступает 
ООО «ФастФинанс», официально до-
говор с ним заключен у семи МФО. 
Сейчас ООО переименовано в «Ин-
таймФинанс», его возглавляет Т.В, 
Ливашова, которая подписывала до-
говора на использование бренда в 
качестве гендиректора «ФастФинан-
са». ООО «ИнтаймФинанс» принадле-
жит Светлане Поликарповой, она же 
была совладельцем ООО «Кронос», 
работавшего под брендом «Росдень-
ги». На сайте «Росденег» говорится, 
что МФО «продолжают принимать 
денежные средства в погашение за-
емных обязательств по ранее выдан-
ным займам», а также планируют об-
жаловать исключение из госреестра. 
На запрос „Ъ“ в «Росденьгах».

Эксперты отмечают, что наи-
большая доля нелегальных взыска-
ний исходит именно от МФО или 
черных кредиторов. «Зачастую жа-
ловаться в ФССП или полицию ма-
лоэффективно, так как нелегаль-

ных коллекторов сложно иденти-
фицировать»,— говорит гендирек-
тор «Юридического бюро №1» 
Юлия Комбарова.

По словам партнера юридиче-
ской компании «Рустам Курмаев и 
партнеры» Дмитрия Горбунова, по 
мере роста уровня закредитованно-
сти населения и просрочки число 
нарушений увеличивается и часть 
кредиторов «заинтересована во 
взыскании долга любыми способа-
ми». «На нелегальных кредиторов 
приходится львиная доля жалоб на 
неэтичное обращение, но судебных 
дел по ним единицы,— говорит 
президент СРО НАПКА Эльман Мех-
тиев.— Власти и общественность 
большие надежды возлагают на 
ужесточение ответственности за 
осуществление такой деятельности 
и запрет судебного взыскания по 
долгу организациями вне реестра 
ФССП». Однако, признает он, пока 
системного подхода к борьбе с таки-
ми «коллекторами» просто нет.

Светлана Самусева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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46 процентов
обращений граждан, 
поступивших в ФССП  
в 2018 году,  
касалось взыскания  
задолженности МФО

На Московской бирже в канун  
8 Марта прошел аномальный 
объем сделок с акциями финан-
совой группы (ФГ) «Будущее».  
За три дня владельцев сменили 
почти 13% акций ФГ. Участники 
рынка полагают, что мажори-
тарный акционер готовится  
направить миноритариям обя-
зательную оферту по выкупу  
их акций, причем по невысо-
кой цене.

В предпраздничные дни инвес-
торы проявили повышенный инте-
рес к акциям ФГ «Будущее» на Мос-
ковской бирже. За три дня 6,5 млн 
акций группы (12,9% капитала) сме-
нили своих владельцев, а объем 
торгов составил почти 600 млн руб. 
Такого внимания не наблюдалось 
со времен публичного размещения 
этих бумаг в октябре 2016 года, ког-
да тогдашний бенефициар пенси-
онного холдинга, O1 Group Бориса 
Минца, продал 20% ФГ «Будущее».

• ФГ «Будущее» создавалась как хол-
динг, объединяющий пенсионные 
фонды «Будущее», «Телеком-Союз», 
«Социальное развитие» и «Образо-
вание». По данным ФГ, O1 Group  
после IPO постепенно снижала  
свою долю в холдинге и к марту 
2017 года довела ее до 75% плюс  
1 акции. Московская биржа оцени-
вала free float группы в 10%. Летом-
осенью 2018 года 88,3% акций ФГ 
«Будущее» перешли под контроль 
кипрской Riverstretch Trading & 
Investments (RT&I) бывшего сотруд-
ника группы «Регион» Павла Ващен-
ко. В конце декабря ФГ «Будущее» 
продала НПФ «Социальное разви-
тие», «Образование» и 49% НПФ «Бу-
дущее» инвесткомпании (ИК) «Ле-
нинградское адажио» бенефициара 
ГК «Регион» Сергея Сударикова.
Первичное размещение акций 

ФГ «Будущее» происходило по 1190 
руб., а капитализация всего холдин-
га составила 58,5 млрд руб. Осенью 

2017 года стоимость акций на фоне 
финансовых проблем группы стала 
стремительно падать и к концу 2018 
года сократилась до 200 руб. Ежед-
невные объемы торгов редко пре-
вышали 1 млн руб. Вторая волна па-
дения стоимости акций ФГ нача-

лась в конце января 2019 года. Од-
новременно росли объемы торгов, 
которые с середины февраля уже 
превышали 10 млн руб. в день. К на-
чалу марта цена акции опустилась к 
52 руб., а капитализация холдинга 
достигла 2,7 млрд руб. При этом экс-

перты даже рыночную оценку в 90–
100 руб. за акцию называли «очень 
низкой» для этого актива (см. „Ъ“ от 
14 февраля).

Продавцом акций мог быть банк 
«Траст», который является крупным 
миноритарием пенсионного хол-
динга. «Акции ФГ „Будущее“ нахо-
дятся на нашем балансе, пришли к 
нам от „Росгосстраха“»,— заявлял 
ранее „Ъ“ представитель банка. Со-
гласно судебным данным, акции ФГ 
«Будущее» были в активах под 
управлением компании «Менед-
жмент-консалтинг», распоряжаю-
щейся средствами НПФ, входящих 
в группу «ФК Открытие» и из кото-
рых проблемные и непрофильные 
активы выводились на «Траст». До-
ли «Росгосстраха» и управляющей 
компании превышали 2% ФГ (см. 
„Ъ“ от 11 января 2018 года). Однако 
в «Трасте» не ответили, продавал ли 
банк в последние дни принадлежа-
щие ему акции ФГ.

В RT&I, ГК «Регион», ФГ «Будущее» 
не ответили на запрос „Ъ“. Возмож-
ным покупателем могли быть 
структуры, близкие к ГК «Регион» и 
RT&I, полагают три собеседника „Ъ“ 
на рынке НПФ, и, по их мнению, 
«эти действия похожи на подготов-
ку к squeeze out (обязательный вы-
куп мажоритарием акций минори-
тариев.— „Ъ“)» после консолида-
ции на RT&I более 95% акций ФГ. «В 
этом случае превышение порога в 

95% недостаточно»,— отмечает 
партнер адвокатского бюро «Его-
ров, Пугинский, Афанасьев и парт-
неры» Дмитрий Степанов. Однако, 
поясняет он, «последнее приобре-
тение должно быть на основании 
оферты, в результате которой прио-
бретается более 10% акций, что тех-
нически выполнимо». По словам го-
сподина Степанова, цена выкупа в 
данном случае определяется либо 
по средневзвешенной, определен-
ной по результатам торгов на бирже 
за шесть месяцев, либо по цене ак-
ций в единичной сделке, как прави-
ло, цене приобретения корпора-
тивного контроля над эмитентом, 
если он был получен в течение по-
лугода до направления оферты, 
предшествующей squeeze out. ФГ 
«Будущее» сообщила о завершении 
сделки 7 сентября прошлого года, 
то есть более шести месяцев назад.

«Учитывая, что основной объем 
сделок с акциями ФГ „Будущее“ 
приходился на прошлую неделю, то 
при направлении мажоритарием 
оферты по обязательному выкупу 
акций миноритариям в недалеком 
будущем цена их будет невысо-
кой»,— говорит старший аналитик 
«БКС Капитала» Сергей Суверов. По 
оценке „Ъ“, средневзвешенная це-
на за шесть месяцев составляет око-
ло 105 руб. за акцию. При этом, по 
словам эксперта, «вполне объясни-
мо» желание мажоритария выку-
пить доли других акционеров по 
наименьшей цене. Если мажори-
тарный акционер действительно 
будет за свой счет выкупать низко-
ликвидные активы НПФ, входящих 
в холдинг, предполагает гендирек-
тор консалтинговой компании 
«Пенсионный партнер» Сергей Око-
леснов, вполне логично, что «он, 
вкладывая значительные средства, 
не хотел бы делиться будущими 
прибылями с миноритариями».

Илья Усов

Инвесторы заглянули в «Будущее»
Миноритарии группы могут получить оферту по выкупу акций

Профучастники предложили 
свою версию критериев, по ко-
торым можно будет оценить 
структурные облигации по ча-
сти их соответствия потребно-
стям неквалифицированных 
инвесторов. Такие инструмен-
ты можно создавать на россий-
ском рынке с октября 2018 года, 
однако их продажа широкому 
кругу инвесторов не допускает-
ся. ЦБ собирается рассмотреть 
предложенные критерии, одна-
ко по ним пока нет единства у 
участников рынка, в частности 
по вопросам рейтингования.

Письмо в адрес ЦБ с предложени-
ями рынка по части критериев для 
структурных облигаций, соответст-
вие которым даст право предлагать 
такие инструменты неквалифици-
рованному большинству инвесто-
ров, опубликовано на сайте Нацио-
нальной ассоциации участников 
фондового рынка (НАУФОР) в конце 
прошлой недели. «В Банке России со-
здана рабочая группа, разрабатыва-
ющая критерии структурных обли-
гаций для неквалифицированных 
инвесторов, в нее входят в том числе 
представители НАУФОР и иных 
участников финансового рынка. 
Предложения НАУФОР будут рассмо-
трены»,— сообщили в ЦБ.

• Структурные облигации как фи-
нансовый инструмент появились 
на российском рынке благодаря по-
правкам к закону «О рынке ценных 
бумаг», которые вступили в силу 
16 октября 2018 года. Инструмент 
представляет собой облигацию, це-
на которой при погашении зависит 
от изменения стоимости базового 
актива и может быть меньше но-
минала. Сейчас в обращении нахо-
дятся сходные финансовые инстру-
менты (так называемые инвести-
ционные облигации), доход по кото-
рым зависит от стоимости базово-
го актива, однако они погашаются 
по номинальной стоимости.
По мнению ЦБ, необходимость в 

разработке определенных ограниче-
ний для структурных облигаций, 
предлагаемых неквалифицирован-
ным инвесторам, связана со сложно-
стью продукта, потенциально несу-
щего в себе риск потери вложенных 
средств. Управляющий активами АО 
«Регион Эссет Менеджмент» Алексей 
Скабалланович подчеркивает, что по 
этому продукту существенно более 
затруднено ценообразование (прай-
синг), а следовательно, и понятное и 
прозрачное определение прибылей 
и убытков. Как отмечает управляю-
щий директор по рейтингам струк-
турных финансов «Эксперт РА» Алек-
сандра Веролайнен, расширение ин-
весторской базы за счет неквалифи-
цированных инвесторов стало бы 
аргументом для частных компаний 
в пользу выпусков структурных об-
лигаций на внутреннем рынке.

По мнению НАУФОР, ограничения 
должны содержать требования к про-

зрачности базовых активов, к фор-
мам выплат, к индексам, являющим-
ся базовыми активами, а также вари-
анты ограничения предельных убыт-
ков инвестора и наличие рейтинга 
эмитента или выпуска. Так, под про-
зрачностью понимается наличие у 
базового актива биржевой рыночной 
котировки (перечень бирж определя-
ется ЦБ), а также ее доступность в 
ежедневном режиме без дополни-
тельных затрат. Кроме того, предлага-
ется установить минимальное значе-
ние кредитного рейтинга базовых ак-
тивов, эмитентов и самих облигаций. 
Помимо этого, предлагается устанав-
ливать наступление кредитного со-
бытия (обстоятельства, которое пре-
доставляет эмитенту право отказать-
ся от выплаты номинала облигации 
или его части) только по объективно-
му критерию, определяемому коми-
тетами ISDA (Международная ассоци-
ация свопов и деривативов), а также 
не применять ограничения по пре-
дельным срокам обращения таких 
облигаций. Выплаты при погашении 
структурных облигаций, по мнению 
профучастников, могут осуществ-
ляться неденежными средствами, но 
только в случае, когда рыночная стои-
мость этих средств не ниже уровня за-
щиты капитала. Для индексов, явля-
ющихся базовыми активами, предла-
гается установить требования, свя-
занные с корректностью и непрерыв-
ностью их публикации и расчета.

Эксперты оценили предложен-
ные критерии в целом как разум-
ные. Однако, по мнению управляю-
щего директора агентства «Нацио-
нальные кредитные рейтинги» Ста-
нислава Волкова, некоторые предло-
жения НАУФОР «недостаточно кон-
сервативны». В частности, пункт о 
неденежном погашении «неявно 
предполагает, что выплаты по струк-
турной облигации для неквалифи-
цированных инвесторов могут быть 
произведены активами, которые не 
предназначены для таких инвесто-
ров». Споры вызывает и вопрос рей-
тингования. По словам госпожи Ве-
ролайнен, требуемый уровень кре-
дитного рейтинга базового актива, 
предложенный НАУФОР, соответст-
вует критериям инвестиций пенси-
онных накоплений, что отвечает 
консервативному подходу. Однако 
господин Волков отмечает, что такой 
рейтинг является, по сути, оценкой 
вероятности дефолта, что может вво-
дить инвесторов в заблуждение от-
носительно вероятности выполне-
ния эмитентом обещания по выпла-
там. Оценить вероятность возмеще-
ния в большей степени помогают 
рейтинги самого выпуска, считает 
он. Вместе с тем Александра Веро-
лайнен указывает, что «неправиль-
ное маркетирование рейтингов та-
ких выпусков или рейтингов базо-
вых активов перед розничными ин-
весторами может создавать репута-
ционные риски для агентств».

Мария Сарычева

Структурные 
облигации оценят  
по потребностям
Чтобы продавать их 
неквалифицированным инвесторам

Карты, деньги, два звонка

Компания покажет  
новую дорогу для других 

пенсионных фондов, 
которые еще не смогли  

или не решились сделать 
подобный шаг

— Александр Афанасьев,
предправления Московской биржи,  

об IPO ФГ «Будущее»,  
28 октября 2016 года

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т П Р Е З И Д Е Н Т  П О Р У Ч И Л  Р А З О Б Р А Т Ь С Я

Недавно вопрос недобросовестных практик при кредитовании 
и взыскании поднял глава государства. Президент России 
Владимир Путин поручил ответственным ведомствам принять 
меры, направленные на предотвращение и пресечение непра-
вомерных действий в отношении граждан при осуществлении 
микрофинансовой деятельности и деятельности по возврату 
просроченной задолженности и предоставить доклад на эту 
тему до 1 мая 2019 года. А позже, в ходе встречи с председа-

телем Банка России Эльвирой Набиуллиной, поручил предста-
вить ему предложения, направленные на повышение ответст-
венности для нелегальных кредиторов.

По данным ФССП за 2018 год в службу поступило почти 
22 тыс. обращений граждан, что на 33% больше, чем годом 
ранее. При этом 46% касалось действий при взыскании МФО, 
более 32% — профессиональных взыскателей, 12% — кредит-
ных организаций, 10% — иных лиц. Светлана Самусева
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно „Ъ“, «Атом
флот» решил пока не заказы
вать портовый ледокол для об
служивания проекта по сжиже
нию газа «Арктик СПГ». Опера
тор решил подождать результа
тов эксплуатации головного 
 ледокола «Обь», строящегося 
для «Ямал СПГ» за $98 млн, сда
ча которого перенесена на май. 
При этом обсуждается возмож
ность замены ледокола на его 
гибрид с буксиром — по мне
нию источников „Ъ“ и экспер
тов, такой вариант мог бы со
кратить затраты на строитель
ство судов и персонал.

«Росатом» и НОВАТЭК решили по-
временить с объявлением конкурса 
на строительство ледокола «Обь-2» в 
рамках проекта «Портофлот» для за-
вода по сжижению газа «Арктик СПГ-
2», говорят несколько источников 
„Ъ“ в отрасли. Проект предполагает 
обслуживание танкеров-газовозов в 
порту в условиях сложной ледовой 
обстановки. «Атомфлот» уже реали-
зует подобный проект для завода 
«Ямал СПГ». Его общая стоимость, по 
данным „Ъ“, составляет $205,5 млн, 
из которых $45 млн — средства 
«Атомфлота», а остальное приходит-
ся на кредит ВТБ. В проект помимо 

портового ледокола «Обь» входят два 
ледовых буксира класса Arc4 «Пур» и 
«Тамбей» и два ледокольных буксира 
Arc6 «Юрибей» и «Надым». Строи-
тельство буксиров осуществляет 
«Краншип» в Краснодарском крае.

В конце прошлого года источни-
ки „Ъ“ говорили, что конкурс на 
строительство портового ледокола 

для «Арктик СПГ-2» должен быть объ-
явлен до конца года. Но теперь собе-
седники „Ъ“ говорят, что решение 
может быть принято по итогам экс-
плуатации «Оби» для проекта «Ямал 
СПГ». Ледокол еще не введен, его 
строительством занимается входя-
щий в Объединенную судострои-

тельную корпорацию Выборгский 
завод. Контракт был заключен в 2015 
году за $97,7 млн. Судно должно бы-
ло быть сдано в эксплуатацию в 2018 
году, но из-за проблем с поставщика-
ми и подрядчиками сроки сдачи пе-
ренесены на май 2019 года.

Есть идея строить проект «Пор-
тофлот-2» в три этапа, исходя из тем-
пов строительства «Арктик СПГ-2», 
рассказывают собеседники „Ъ“, 
при этом на первых порах предпо-
лагается обойтись без ледокола. 
Сейчас понятно, что зимой в Сабет-
те нужны минимум три единицы — 
портовый ледокол и два буксира, 
рассказывает один из источников 
„Ъ“. На период строительства «Арк-
тик СПГ» достаточно одного ледово-
го и одного ледокольного буксира. 
Решение по первому этапу должно 
быть принято в ближайшие два ме-
сяца, а контракт может быть заклю-
чен летом, полагает собеседник „Ъ“. 
Через год-полтора нужно строить 
еще два буксира, и за это время 
«Атомфлот» рассчитывает понять, 
что делать с портовым ледоколом, 
заключает он.

По словам собеседников „Ъ“, так-
же рассматривается идея построить 
гибрид ледокола и буксира, который 
бы по ледопроходимости смог срав-

ниться с портовым ледоколом. Такой 
вариант может быть выгодным не 
только с точки зрения стоимости, но 
и сокращения экипажа: на портовом 
ледоколе работают 22–24 человека, а 
на буксире — шесть-семь.

В «Росатоме» подтвердили обсу-
ждение проекта, но от комментари-
ев отказались, «поскольку договор-
ных отношений пока нет». В НОВАТ-
ЭКе сообщили, что работают с «Атом-
флотом» над формированием опти-
мального состава портового флота с 
учетом опыта проекта «Ямал СПГ».

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что решение 
дождаться сдачи ледокола «Обь» и 
оценить результаты его работы непо-
средственно в Обской губе вполне 
обоснованно. Он полагает, что разра-
ботка проекта буксира с повышен-
ным ледовым классом может быть 
очень перспективной, учитывая воз-
можности оптимизации расходов и 
сроков строительства флота обеспе-
чения СПГ-проектов НОВАТЭКа. Это 
не только позволит сократить капи-
тальные затраты по проекту «Пор-
тофлот» на 15–20%, но и снизит теку-
щие издержки за счет оптимизации 
численности персонала, заключает 
господин Бурмистров.

Анастасия Веденеева

«Арктик СПГ-2»  
пока обойдется буксирами
Заказ портового ледокола для проекта отложен

Первая десятка популярных 
в России пиратских сайтов 
с фильмами и сериалами в 2018 
году потеряла после блокиров
ки в целом почти 130 млн по
сетителей, подсчитали в Web
Kontrol. Однако значительная 
часть пользователей перехо
дит на «зеркала» тех же сайтов. 
Правообладатели надеются на 
разработку нового антипират
ского законопроекта, кото
рый должен позволить бороть
ся с пиратами в поисковой вы
даче. Но эксперты сомневают
ся, что пиратов в России удаст
ся вскоре победить.

Пиратские сайты теряют миллио-
ны посетителей в течение одного-
двух месяцев с момента ограничения 
доступа к ним, утверждается в отчете 
компании WebKontrol за 2018 год. 
Так, посещаемость ресурса Kinogb.
club до блокировки в феврале 2018 
года составляла, по данным Similar-
Web, 26,6 млн в месяц, тогда как по-
сле — 53 тыс. Десятка наиболее попу-
лярных пиратских сайтов, заблоки-
рованных по заявлениям WebKon-
trol, потеряла в совокупности почти 
130 млн посетителей (см. таблицу). 
Трафик на такие ресурсы идет либо 
через VPN-сервисы, либо из других 
стран, уточняют в WebKontrol.

Компания подсчитала, что в 2018 
году всего по решению суда было за-
блокировано более 370 русскоязыч-
ных пиратских сайтов c фильмами и 
сериалами, а также в администра-
тивном порядке более 1,5 тыс. «зер-
кал». В 2017 году были заблокирова-
ны около 200 сайтов и 300 «зеркал». 
«Рост числа заблокированных сай-
тов связан с действием антипират-
ского закона и поправок к нему, а 
также с повышением активности 
как российских, так и иностранных 
правообладателей»,— уверены в 
WebKontrol. При этом, как сообщал 
„Ъ“ 23 января, общее количество пи-
ратских сайтов в России в 2018 году, 
по данным той же компании, выро-
сло на 43%.

Наибольшее число обращений с 
требованиями о блокировке пират-
ских сайтов в 2018 году среди рос-
сийских компаний подал телеканал 
ТНТ, следует из отчета. По его заяв-
лениям вынесли 87% судебных ре-
шений о блокировке пиратских 
сайтов по требованиям российских 
заявителей. Еще 6,3% — по обраще-
ниям ТВ-3 и 3,8% — телеканала «Пят-

ница» (все три телеканала входят в 
«Газпром-медиа»). Среди иностран-
ных компаний наиболее активной 
была Warner Bros., по обращениям 
которой суды вынесли половину 
всех судебных решений по требова-
ниям иностранных заявителей за 
прошлый год.

Однако, несмотря на падение тра-
фика после блокировок, создатели 
пиратских сайтов продолжают при-
влекать аудиторию через «зеркала». 
Например, в октябре был заблокиро-
ван Kinoly.ru с посещаемостью 
8,5 млн человек в месяц. Сейчас в 
«Яндексе» можно обнаружить по 
крайней мере четыре сайта с назва-
нием, содержащим Kinoly, посещае-
мость одного из них составила около 
2,8 млн человек в январе. В WebKon-
trol подтверждают, что пираты при-
бегают к копированию блокирован-
ных сайтов, но уверены, что «в связи 
с быстрой блокировкой эти копии 
не успевают собрать аудиторию и 
просмотры контента».

Количество заблокированных 
сайтов будет расти, уверен гендирек-
тор ассоциации «Интернет-видео» 
Алексей Бырдин. По его словам, ос-
новной проблемой остается поиско-
вая выдача, в которую попадают еще 
не заблокированные пиратские сай-
ты и «зеркала»: «В связи с этим боль-
шие надежды мы возлагаем на анти-
пиратский меморандум, подписан-
ный 1 ноября, и на новый антипи-
ратский законопроект». О разработ-
ке такого документа 7 марта сообщи-
ла пресс-служба Роскомнадзора. 
Проект закона должен быть пред-
ставлен до 1 сентября.

Сейчас в случае блокировок пи-
ратских сайтов трафик действитель-
но зачастую распыляется и перете-
кает на еще не заблокированные 
«зеркала», говорит главный анали-
тик РАЭК Карен Казарян. Он не счи-
тает, что в скором времени удастся 
полностью справиться с пиратством 
в России: «Это, вероятно, будет веч-
ная борьба, которая выгодна для 
WebKontrol и других подобных ком-
паний». Ключевым вопросом экс-
перт называет лишение пиратов 
источников дохода. «Процедуры 
блокировок — чистая бюрократия, 
ей заниматься легче, чем решать ре-
альные проблемы»,— согласна кон-
сультант проекта «Роскомсвобода», 
медиаюрист Центра цифровых прав 
Екатерина Абашина.

Дмитрий Шестоперов

Пиратов отрезают 
от трафика
Но аудитория их сайтов  
переходит в «зеркала»

В 2018 году автомобилисты 
 чаще всего закладывали в кре
дит хиты бюджетного сегмен
та — Hyundai Solaris и Kia Rio, 
а также уже не столь популяр
ные Ford Focus. При этом в Мо
скве также активно использу
ются для обеспечения займов 
более премиальные Toyota 
Camry, а среди брендов лидиру
ет MercedesBenz. Наибольший 
объем заложенных машин 
предсказуемо наблюдается 
в Москве и СанктПетербурге, 
где чаще всего закладывают 
бренды, входящие в топ10 
 продаж российского рынка 
(Kia, Hyundai, Toyota, Volkswa
gen, Nissan), а также Mercedes
Benz и BMW. Автомобили рос
сийских автоконцернов для 
обеспечения займов исполь
зуют значительно реже.

Лидерами по числу займов под за-
лог автомобилей в 2018 году стали 

Москва (26%) и Санкт-Петербург (8%), 
следует из исследования сервиса авто-
займа CarMoney (работает в 60 регио-
нах). Также в топ-5 вошли Краснодар, 
Ростов-на-Дону и Нижний Новгород. 
При этом наиболее дорогие автомо-
били для залога использовали жите-
ли столицы, на займы которых прихо-
дится более 37% от общего объема. 
Эксперты проанализировали данные 
за 2018 год, это около 12,9 тыс. машин.

Самими закладываемыми автомо-
билями в Москве стали Mercedes-
Benz. Так, модели Mercedes-Benz C 180 
и Mercedes-Benz E 200 вошли в топ-20 
наиболее часто используемых в каче-
стве обеспечения займа автомоби-
лей. В Санкт-Петербурге чаще всего 
попадали под залог машины 
Volkswagen (в топ-20 моделей вошли 
VW Polo, Passat, Touareg). Также попу-
лярностью при получении автозайма 
в этих городах пользовались Kia, 
BMW, Toyota, Nissan и Hyundai. Мо-
дельная структура автозаймов отли-

чается: в Москве лидируют Ford Focus, 
Kia Rio и Toyota Camry. В Санкт-Петер-
бурге — Ford Focus, Hyundai Solaris и 
Kia Rio, это совпадает с топ-3 лидеров 
остальных городов. Также до сих пор 
активно распространены в автозало-
гах машины Opel Astra.

Kia Rio — бестселлер с большим от-
рывом среди иномарок и третья по 
популярности модель на российском 
авторынке в 2018 году (продано 
100,1 тыс. машин) и в январе-феврале 
2019 года (13,3 тыс. штук), следует из 
данных Ассоциации ев ропейского 
бизнеса. Hyundai Solaris — пятая в то-
пе продаваемых в РФ автомобилей в 
2018 году (65,6 тыс. штук), Toyota 
Camry — 11-я (33,7 тыс. автомобилей). 
Наиболее распространенный автоза-
лог Ford Focus в последние годы был 
не слишком популярной покупкой и 
попадал в топ новых продаж лишь по 
итогам 2014 года (23-е место, 27,9 тыс. 
проданных машин). Opel Astra была 
популярна еще раньше — в 2013 году 

(15-е место в топе продаваемых авто-
мобилей, 42 тыс. машин).

Модели Lada не вошли в топ-25 в 
Москве и Санкт-Петербурге, в других 
регионах сравнительно редко попа-
дала под залог Lada Granta, хотя это 
вторая по популярности модель на 
российском авторынке в 2018 году 
(продано 106,3 тыс. штук).

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» отмечает, что Ford Focus — не са-
мая дешевая модель сегмента, поэто-
му имеет хорошую остаточную стои-
мость: «Она не сопоставима с остаточ-
ной стоимостью Toyota Camry, но с та-
кой точки зрения интереснее более 
дешевых бестселлеров последних лет 
Hyundai Solaris и Kia Rio». Кроме того, 
доля Ford Focus в парке все еще вели-
ка, продолжает аналитик. Lada Granta, 
добавляет он, менее распространена 
в автозалогах, возможно, из-за низкой 
цены и, соответственно, низкой оста-
точной стоимости.

Ольга Никитина

Залог требует иномарок
Их больше ценят как обеспечение даже в бюджетном сегменте

Сразу после этого начались раз-
говоры о возможном выходе одного 
из партнеров из СП. Как отмечал 
ряд собеседников „Ъ“ на энерго-
рынке, партнерство с подсанкцион-
ной компанией «некомфортно» для 
Siemens. Одновременно с этим вла-
делец «Силмаша» Алексей Морда-
шов заявлял, что компания может 
локализовать производство газо-
вых турбин в России, для этого ей 
нужна помощь государства в виде 
софинансирования.

Источник „Ъ“ отметил, что Sie-
mens и ГЭХ в рамках нового парт-
нерства намерены достичь полной 
локализации газовой турбины, что-
бы та могла использоваться в про-
грамме модернизации ТЭС,— о по-
добном намерении руководство 
Siemens уже неоднократно заявля-
ло. ГЭХ в рамках СП намерен стать 
якорным заказчиком этого обору-
дования.

Жесткие требования по локализа-
ции, которые планирует установить 
Минпромторг, вынуждают ино-
странных машиностроителей пере-
дать права на интеллектуальную соб-
ственность, а также технологии изго-
товления наиболее маржинальных 
и наукоемких частей газовых тур-
бин — камеры сгорания и лопаток 
турбины высокого давления. Пока 
эти требования формально не утвер-
ждены и соответствующие измене-
ния в постановление правительства 
№719 (определяет, какая продукция 
может считаться российской) не опу-
бликованы. В Минпромторге „Ъ“ со-
общили, что некоторые послабле-

ния к уровню локализации будут ка-
саться производства турбин мощно-
стью более 500 МВт (планируется 
применять при модернизации Заин-
ской ГРЭС «Татэнерго»), тогда как «по 
газовым турбинам мощностью до 
500 МВт снижение уровня требова-
ний по локализации не предусма-
тривается».

В Siemens, ГЭХ и «Силмаше» на за-
прос „Ъ“ не ответили.

В интервью ТАСС 19 февраля гла-
ва Siemens в России Александр Ли-
беров говорил, что сейчас компа-
ния ведет переговоры с ГЭХ о созда-
нии СП по производству энергети-
ческого оборудования, но не уточ-
нял, о чем идет речь. Про дальней-
шее сотрудничество с «Силовыми 
машинами» в рамках СТГТ он также 
высказался неоднозначно: «Мы ли-
бо остаемся партнерами, либо ста-

новимся конкурентами». Siemens 
был готов нарастить уровень лока-
лизации до 100% к концу 2024 года, 
в интервью ТАСС господин Либе-
ров уточнил, что рассматривается 
возможность «сократить этот срок 
— может быть, на год, на полтора». 
Инвестиции в наращивание лока-
лизации он оценил в «десятки мил-
лионов евро до 2024 года». Парал-
лельно на рынке идут переговоры о 
создании еще нескольких коопера-
ций по производству газовых тур-
бин большой мощности. Объеди-
ненная двигателестроительная кор-
порация «Ростеха» в консорциуме с 
«Интер РАО» и «Роснано» проводит 
испытания турбины ГТД-110М, «Ин-
тер РАО» ведет переговоры с GE о 
100% локализации турбин 6FA и 
турбины мощностью до 200 МВт.

ГЭХ в ходе предыдущего инвест-
цикла в энергетике (программа до-
говоров на поставку мощности) 
ввел 4,6 ГВт новой генерации на ба-
зе газовых турбин Siemens, отмеча-
ет старший аналитик по электроэ-
нергетике центра энергетики МШУ 
«Сколково» Юрий Мельников. Он 
напоминает, что с 2001 года СТГТ 
произвели и поставили 45 газовых 
турбин — в среднем чуть более пяти 
машин каждые два года. «Вероятно, 
для продолжения инвестиций в 
рост локализации для Siemens нуж-
ны гарантии спроса примерно на та-
ком же уровне»,— отмечает он, до-
бавляя, что у программы модерни-
зации несколько иная логика: здесь 
упор делается не на замену газовых 
турбин, как при ДПМ, а на обновле-
ние паросиловых энергоблоков. 
«Трудно сказать, как партнерство с 

ГЭХ поможет Siemens эти причины 
нейтрализовать и как другие потен-
циальные клиенты компании 
(„Юнипро“, „Интер РАО“, „Фортум“) 
отнесутся к вхождению своего кон-
курента в капитал поставщика тур-
бин»,— замечает он.

Татьяна Дятел

«Газпром» раскрутит российскую турбину
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Я не верю, что любая 
российская компания 

без иностранного партнера 
может произвести  

газовую турбину
— Денис Федоров,

глава «Газпром энергохолдинга»,  
19 декабря 2018 года

Ц И Т А Т А

с1

Наиболее посещаемые пиратские сайты, 
заблокированные по заявлениям WebKontrol в 2018 году

 Сайт Дата блокировки Аудитория (млн посещений в месяц)
   До блокировки После блокировки
1 Kinogb.club 16 февраля 26,6 0,053

2 Fanserials.care 9 октября 22 Около 0,015*

3 Online-freebee.ru 31 июля 18 Около 0,015*

4 Hdkinoclub.net 13 февраля 16,2 Около 0,015*

5 Hd-kinomax.biz 11 января 9,6 Около 0,015*

6 Kino-max.com 17 января 8,75 0,079

7 Kinoly.ru 24 октября 8,5 Около 0,015*

8 Kinosklad.net 20 июля 7,05 Около 0,015*

9 Bobfilm.cc 9 января 5,85 Около 0,015*

10 Kino-hd720.net 28 мая 5,45 0,07

*Оценка WebKontrol. Источник: WebKontrol, SimilarWeb.    

1,5 метра
составляет макси-
мальная  толщина 
льда,  который может 
 проходить ледокол 
«Обь» на скорости 
2 узла
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Распределяющая IP-адреса ор-
ганизация RIPE NCC лишила 
статуса локальных регистрато-
ров сразу две российские ком-
пании — NetUP и GCXC. У RIPE 
NCC возникли сомнения в до-
стоверности договоров, заклю-
ченных между этими компани-
ями и их клиентами еще в 2017 
году. Отключение российских 
регистраторов от глобальной 
системы редкий, но не первый 
случай, отмечают эксперты.

Региональный интернет-реги-
стратор RIPE NCC лишил членства 
сразу двух российских локальных 
регистраторов (LIR) — компании 
NetUP и GCXC, подтвердили „Ъ“ во 
всех трех структурах. Прекращение 
членства — редкая мера, которая 
применяется только в крайних слу-
чаях при нарушении условий дого-
вора, отметили в RIPE NCC.

• RIPE NCC — один из пяти мировых 
региональных интернет-регистра-
торов со штаб-квартирой в Нидер-
ландах. Организация обслуживает 
76 стран, в России имеет более 
1,5 тыс. участников. За 2017–2018 
годы за нарушение контрактных 
обязательств она прекратила член-
ство 55 организаций, четыре из ко-
торых из России.
Система распределения IP-адре-

сов по всему миру централизована: 
региональные интернет-регистра-
торы перераспределяют IP-адреса 
из единого источника локальным, 
которые присваивают их конеч-
ным клиентам, поясняет директор 
Координационного центра нацио-
нального домена сети Интернет Ан-
дрей Воробьев. Прекращение член-
ства LIR — крайняя мера, как прави-
ло, ее применяют, когда действия 
компании потенциально могут на-
нести вред третьим лицам, подтвер-
ждает он.

NetUP — один из крупнейших в 
мире интернет-регистраторов, у кото-
рого более 500 клиентов в этой обла-
сти, примерно половина из которых 
телекоммуникационные компании, 
а также, например, Государственная 
Третьяковская галерея, говорит ген-
директор NetUP Александр Чистяков. 
Напротив, GCXC — небольшая ком-
пания, основные клиенты которой 
интернет-провайдеры, которым не-
выгодно оплачивать членство в RIPE 
NCC самостоятельно, уточнил глав-
ный инженер по телекоммуникаци-
ям GCXC Николай Горсткин.

Обе компании планируют обжа-
ловать решение. В NetUP уточняют, 
что оно связано с одним из клиентов 
компании. «В сентябре 2017 года мы 
направили RIPE NCC пакет докумен-
тов от одного из наших клиентов, ко-
торые были проверены и приняты 
RIPE NCC. В середине февраля 2019 
года мы получили сообщение, что 
договор оказался подложным: чело-
век зачем-то взял учредительные до-
кументы чужих компаний, подделал 
подпись на договоре и подал заявку 
на подключение — ведется расследо-
вание»,— пояснил Александр Чистя-
ков. По его словам, компания наме-
рена продолжить работу с клиента-
ми, заключив договоры на другого 
LIR, считает, что в действиях RIPE 
NCC есть процессуальные наруше-
ния, и начала процесс обжалования 
в арбитраже.

Аналогичная ситуация и в GCXC: 
в конце января RIPE NCC сообщила, 
что договор, заключенный LIR с 
иностранной компанией в сентя-
бре 2017 года, был поддельным, го-
ворит Николай Горсткин: «Объясне-
ния от нас не принимаются, все во-
просы RIPE NCC предлагает решать 
через арбитраж. С действующими 
клиентами будут перезаключены 
договоры. Мы считаем решение не-
обоснованно жестким и готовим за-
явку в арбитраж, чтобы восстано-
вить статус LIR и репутацию нашей 
компании».

Вероятность проблем у клиен-
тов NetUP и GCXC невелика, счита-
ют эксперты. «Клиентам этих орга-
низаций дается 30 дней, чтобы по-
лучить собственный LIR-аккаунт в 
RIPE NCC либо перенести сети к 
другому локальному интернет-ре-
гистратору. Для создания собствен-
ного аккаунта этот срок чрезвычай-
но мал, но перейти к другой компа-
нии можно за очень короткий 
срок»,— поясняет технический ди-
ректор Qrator Labs Артем Гавричен-
ков. Он подтверждает, что компа-
нии могут сохранить клиентов, по-
скольку политика RIPE NCC не за-
прещает регистрацию двух и более 
LIR на одну компанию, но IP-адреса 
при отзыве членства все же теря-
ются, а завести дополнительный 
LIR можно не более двух-трех раз, 
«дальше эта уловка перестанет ра-
ботать». Господин Гавриченков 
сомневается в перспективе оспа-
ривания решения и отмечает, что 
ситуация может быть использова-
на как аргумент сторонниками 
идеи суверенного интернета в Рос-
сии, хотя «оснований для этого 
практически нет», и лишение член-
ства — далеко не первый случай в 
регионе.

Кристина Жукова

У российских IP 
проверили регистрацию
RIPE NCC лишила членства  
две отечественные компании

«Яндекс» ограничил продажи 
умных колонок «Яндекс.Стан-
ция» лимитированной версии 
по подписке, запущенной в ок-
тябре 2018 года. По информа-
ции источников „Ъ“, это мо-
жет быть связано с задержкой 
в производстве устройств в Ки-
тае. Аналитики отмечают, что 
спрос на «Яндекс.Станцию» по-
ка невысок: всего могло быть 
продано около 5 тыс. устройств.

«Яндекс» перестал поставлять ум-
ные колонки «Яндекс.Станция» по 
подписке (в розничной продаже 
устройства есть), рассказал источник 
„Ъ“, знакомый с ситуацией. Из сооб-
щений покупателей в сети следует, 
что колонки по подписке, представ-
ленные в красном цвете 30 октября, 
закончились в день старта продаж и 
впоследствии не появлялись для за-
каза вплоть до февраля. Вчера при 
попытке оформить заказ на портале 
«Яндекс.Музыка» также появлялось 
сообщение о том, что устройства за-
кончились.

В «Яндексе» подчеркнули, что 
«Яндекс.Станция» в красном цве-
те выпускается ограниченными 
партиями. Сейчас ее пока нет в про-
даже, но все, кто оформил заказ и 
оплатил подписку,  получили 
устройства, заявили в компании, от-
метив, что красные станции «были 
доступны не только в октябре». 
Сколько заказов выполнено, в «Ян-
дексе» не уточняют.

• По условиям подписки пользова-
тель должен на протяжении трех 
лет ежемесячно платить 389 руб., 
после чего «Яндекс.Станция» перей-
дет в его собственность. В подписку 

включены также все сервисы 
« Яндекс.Плюс», включая «Музыку», 
«КиноПоиск» и др. Стоимость 
 обычной «Яндекс.Станции» сейчас 
 составляет 9,9 тыс. руб.
Источник „Ъ“ утверждает, что за-

вод в Китае, производящий «Стан-
ции» для «Яндекса», не может испол-
нять заказы на лимитированную 
версию устройств вовремя в связи с 
тем, что компания еще полностью 
не выкупила партию обычных ко-
лонок. Всего «Яндекс» выкупил у 
производителя около 10 тыс. «Стан-
ций», уточняет он. Из данных Еди-
ного реестра нотификаций о харак-
теристиках шифровальных средств 
и товаров следует, что «Яндекс.Стан-
цию» производит китайская 3NOD. 
В «Яндексе» отрицают проблемы с 
производством лимитированных 
колонок в Китае.

По той же причине китайская сто-
рона не начинает серийное произ-
водство устройства «Яндекс.Модуль», 
которое должно стать частью «умно-
го дома» от «Яндекса», говорит собе-
седник „Ъ“. О том, что «Яндекс» заре-
гистрировал «мини-компьютер» «Ян-
декс.Модуль», получив разрешение 
на его импорт в страны Евразийско-
го экономического союза, „Ъ“ сооб-
щал в июле 2018 года. «Яндекс» пла-
нировал анонсировать устройство в 
ноябре, добавляет источник.

С 27 февраля продажу «Яндекс.
Станций» начала объединенная ком-
пания «Связного» и «Евросети», в ко-
торой не раскрывают количество 
проданных устройств. В «Яндексе» 
говорят, что «Станции» также прода-
ются в магазинах DNS и «Ситилинк». 
Ранее устройство было доступно 

только на маркетплейсе «Беру» и в 
магазине-музее «Яндекса». Кроме то-
го, «М.Видео» с декабря продает ум-
ную колонку Irbis с голосовым по-
мощником «Алиса», которая стоит 
около 3,3 тыс. руб. Продажи колонки 
«сопоставимы со спросом на попу-
лярные модели сегмента портатив-
ных музыкальных устройств, напри-
мер JBL», говорит представитель «М.
Видео-Эльдорадо».

По оценке аналитика Mobile Re-
search Group Эльдара Муртазина, 
всего со старта продаж 10 июля 
2018 года «Яндекс» продал не более 
5 тыс. «Станций». «Даже с учетом то-
го, что рынок голосовых помощни-
ков в России недостаточно развит, 
это очень слабый результат»,— счи-
тает он. Уровень спроса, по его мне-
нию, объясняется высокой ценой 
устройства и ограниченным функ-
ционалом голосового помощника 
«Алисы».

«Осенью „Яндекс“ подписал анти-
пиратский меморандум и теперь вы-
нужден удалять ссылки на весь неле-
гальный видео- и аудиоконтент из 
поиска, что сильно ограничивает 
пользователей колонки»,— полагает 
руководитель агентства Content 
Review Сергей Половников. Кроме 
того, «Яндекс» вынужден конкуриро-
вать с производителями портатив-
ных Bluetooth-колонок, рынок кото-
рых уже сформирован и занят из-
вестными брендами, считает экс-
перт. По оценке «М.Видео-Эльдора-
до», в 2018 году россияне купили 
1,6 млн колонок на 7,4 млрд руб. 75% 
рынка в штуках приходится на брен-
ды JBL, Sony и Harman / Kardon.

Юлия Тишина

«Яндекс» встал на «Станции»
Компания ограничила продажи подписок  
на умную колонку

Опасаясь ужесточения госкон-
троля из-за роста продаж сла-
боалкогольных коктейлей под 
видом сидра, медовухи и пив-
ных напитков, производители 
последних пытаются добиться 
четкого определения своей про-
дукции. Через «Опору России» 
они просят первого вице-премь-
ера, министра финансов Анто-
на Силуанова уточнить, что 
именно можно называть си-
дром и медовухой, оценивая 
 потери бюджета из-за размы-
тия этих понятий в 18 млрд руб. 
за шесть лет. Сходные идеи 
в рамках изменения закона 
об обороте алкогольной про-
дукции Минфин уже отверг, 
но заявители настаивают, по-
скольку альтернативой может 
стать гораздо более жесткое 
для отрасли лицензирование.

«Опора России» направила пись-
мо (копия есть у „Ъ“) Антону Силуа-
нову с просьбой внести изменения 
в принятый в 2018 году техниче-
ский регламент «О безопасности ал-
когольной продукции» до его вступ-
ления в силу в декабре 2020 года. 
Регламент принят Советом Евра-
зийской экономической комиссии 
для обеспечения странами—члена-
ми ЕАЭС требований безопасности 
к алкоголю, процессам его произ-
водства и т. д. «Опора» просит уточ-
нить понятия «пивной напиток», 
«сидр ароматизированный», «сидр 
фруктовый ароматизированный» и 
«медовуха», ограничив использова-
ние вкусоароматических добавок. 
Как поясняют авторы письма, про-
блема в том, что некоторые добавки 
позволяют производить напитки, 
до степени смешения похожие на 
алкогольные коктейли. И этим, по 

версии «Опоры», пользуются произ-
водители слабоалкогольных кок-
тейлей, не желающие платить бо-
лее высокий акциз.

С 2013 года по текущий момент 
разница между акцизами для кок-
тейлей и пивных напитков, сидров 
и медовух в среднем составляла 
8–16 руб. за литр. В итоге в продаже 
стали появляться пивные напитки, 
сидры и медовухи со вкусом джина-
тоника, виски-колы и т. д. По оценке 
«Опоры», за шесть лет потери бюдже-
та РФ от недоплаты акцизов дости-
гли 18 млрд руб.

В «Опоре» также предлагают 
уточнить понятия «фруктовое ви-
но» и «сидр фруктовый». В регла-
менте эти термины отличаются 
лишь содержанием этилового спир-
та, поэтому, как опасаются в органи-
зации, недобросовестные произво-
дители фруктовых вин, не желаю-
щие получать алкогольную лицен-
зию, будут реализовывать свою 
продукцию под видом фруктовых 
сидров. Поэтому авторы письма 
предлагают указать, что фруктовой 
сидр состоит из 85% яблочного су-
сла, а во фруктовом вине снизить 
минимальное содержание этилово-
го спирта с 6% до 1,2%.

Похожие изменения предлагает-
ся внести и в 171-ФЗ «О госрегулиро-
вании производства и оборота алко-
голя». В «Опоре России» считают, что 
содержащиеся сейчас в законе опре-
деления максимально обобщены и 
позволяют отнести к этим видам на-
питков любую слабоалкогольную 
продукцию даже с минимальным 
объемом яблочного или грушевого 
сока. Поэтому авторы письма счита-
ют нужным четко регламентировать 
исходное сырье, его виды и допусти-
мый объем в готовой продукции, а 

также выделить в отдельную катего-
рию традиционные сидры, произве-
денные из российских яблок, при-
равняв их статус к винам с защищен-
ным географическим указанием, 
произведенными из российского 
винограда. Последняя мера должна 
помочь локальным сельхозпроизво-
дителям традиционных сидров по-
лучить господдержку.

Как писал „Ъ“ 11 января, эти по-
правки к закону уже внесены в Гос-
думу. Но Минфин дал отрицатель-
ное заключение, сообщил „Ъ“ член 
президиума «Опоры России» Алек-
сей Небольсин. Для борьбы с недо-
бросовестными производителями 
слабоалкогольных коктейлей влас-
ти могут ввести лицензирование 
производства и оборота всей пив-
ной продукции, опасается он. По 
его словам, на письмо «Опоры» 
Минфин пока не предоставил отве-
та. В министерстве сообщили „Ъ“, 
что рассматривать предложения о 
внесении изменений в принятый 
регламент возможно после форми-
рования достаточной правоприме-
нительной практики.

Перспектива лицензирования 
всей пивной продукции не радует и 
крупных производителей. Это доро-
гостоящая и избыточная мера, пре-
дупреждает директор по корпора-
тивным отношениям и правовым 
вопросам AB InBev Efes Ораз Дурды-
ев. В качестве альтернативы совмест-
но с Минфином и РАР обсуждается 
возможность создания реестра про-
изводителей, отмечает он. По словам 
господина Дурдыева, в компании 
поддерживают идею совершенство-
вания регламента, так как необходи-
мость борьбы с псевдопивными на-
питками назрела уже давно.

Мария Котова

Сидр без понятий
Производители хотят точных формулировок  
вместо лицензий

Экс-владелец Бинбанка Микаил 
Шишханов лишился послед-
него актива в агробизнесе. 
Он уступил акции «Русгрэйн 
Холдинга», занимающего поло-
вину башкирского рынка про-
изводства куриного мяса, банку 
«Траст». Ранее структуре банка 
отошла челябинская ГК «Здоро-
вая ферма», которую также 
контролировал бизнесмен. 
Если на базе двух холдингов 
 создадут единую компанию, 
ее мощности окажутся сопоста-
вимыми с объемами крупных 
игроков, а продать бизнес, по 
оценкам аналитиков, можно 
 будет за 15–20 млрд руб.

Дочерние структуры банка «Траст» 
получили 69% голосующих акций 
ПАО «Русгрэйн Холдинг», чьи основ-
ные производства бройлеров и яиц 
расположены в Башкирии. Об этом 
рассказали несколько источников 
„Ъ“ на рынке и подтвердили в пресс-
службе банка. Там уточнили, что ак-
ции перешли на баланс банка в рам-
ках консолидации проблемных пор-
тфелей ряда санированных банков, в 
том числе «ФК Открытие», Рост-банка 
и Бинбанка. В «Трасте» добавили, что 
сейчас банк — единственный креди-
тор предприятий «Русгрэйна».

ПАО «Русгрэйн Холдинг», по соб-
ственным данным, объединяет пять 
птицефабрик в Башкирии, мясопе-
рерабатывающий комплекс «Турба-
слинские бройлеры», Уфимский 
комбинат хлебопродуктов и торго-
вый дом «Русское зерно». По итогам 
2017 года объем производства хол-
динга превысил 41 тыс. тонн мяса 
птицы и 750 млн штук яиц. «Рус-
грэйн» оценивает свою долю на рын-
ке производства куриного мяса Баш-
кирии в 50%, а долю на рынке произ-
водства куриных яиц в целом по Рос-
сии — в 2,1%. Собственником «Рус-
грэйна» считался уже бывший совла-
делец Бинбанка Микаил Шишханов.

Три месяца назад бизнесмен так-
же уступил активы челябинского аг-
рохолдинга «Здоровая ферма» (вхо-

дит в топ-20 производителей бройле-
ров по итогам 2018 года) компании 
«Траст-ПХ», которая принадлежит 
другой «дочке» банка «Траст» — «Рост 
Инвестиции». Эта компания появи-
лась в списке аффилированных лиц 
«Русгрэйна», что подтверждает факт 
потери господином Шишхановым 
контроля над холдингом.

В выходные связаться с Микаилом 
Шишхановым не удалось. Источник 
„Ъ“, близкий к бизнесмену, говорит, 
что после уступки активов «Здоровой 
фермы» «Русгрэйн» оставался единст-
венным крупным активом в агробиз-
несе экс-владельца Бинбанка.

«Русгрэйн» оказался на балансе 
структуры «Траста» из-за долгов. В от-
четности холдинга за 2015 год указы-
вается, что компания привлекала у 
Рост-банка кредит на 3,1 млрд руб. на 
модернизацию и реконструкцию дей-
ствующих птицефабрик. Тогда этот 
банк, как и Бинбанк, принадлежал 
Микаилу Шишханову: ему достался 
«Рост» в рамках санации, на эти цели 
он получил от Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ) 35,9 млрд руб. По-
зже и Рост-банк, и Бинбанк перешли 
под контроль Центробанка. После это-
го «Рост» досрочно вернул средства 
АСВ, но долг Микаила Шишханова со-
хранился и был продан в «Траст».

В пресс-службе «Траста» заявили 
„Ъ“, что после перехода в собствен-
ность банка «Здоровой фермы» и 
«Русгрэйна» в его владении находят-
ся мощности, сопоставимые с ком-
паниями из топ-10 производителей 
мяса бройлеров в России. «Страте-
гией банка является получение 
полного операционного контроля 
над активами, восстановление их 
финансовой эффективности, мак-
симальное повышение стоимости 
и продажи профильным инвесто-
рам с рынка»,— сообщили в пресс-
службе.

Продажа возможна после объеди-
нения активов «Здоровой фермы» и 
«Русгрэйна» — это логично с точки 
зрения построения логистики и ин-
теграции бизнес-процессов, так как 
мощности обеих компаний находят-
ся в соседних регионах, считает ана-
литик ИК «Фридом Финанс» Анаста-
сия Соснова. По ее оценке, стои-
мость объединенной компании мо-
жет составить 15-20 млрд руб.

Если произойдет консолидация 
двух компаний, то общая производ-
ственная мощность превысит 
100 тыс. тонн мяса курицы: это по-
зволит продавать продукцию не 
только в Приволжском и Уральском 
федеральных округах, но и в Казахс-
тан, Монголию и Китай, отмечает со-
беседник „Ъ“ на рынке. «Сейчас на 
рынке мяса птицы серьезная конку-
ренция, объединенной компании 
преимущество дала бы вертикаль-
ная интеграция от продуктов потре-
бления птицеводства до производст-
ва мяса. Это обеспечило бы приемле-
мую для такого бизнеса рентабель-
ность — около 15% по EBITDA»,— 
считает госпожа Соснова. По мне-
нию главы центра экономического 
прогнозирования Газпромбанка Да-
рьи Снитко, покупка двух регио-
нальных компаний может заинтере-
совать инвестора, которому необхо-
дим доступ к рынку сбыта или но-
вым технологиям.

Алексей Полухин,  
Халиль Аминов

Курица нашла дорогу  
в «Траст»
Микаил Шишханов уступил «Русгрэйн Холдинг»

Я готов потерять  
все имущество,  
что у меня есть
— Микаил Шишханов,

экс-президент Бинбанка,  
в интервью «Ведомостям»  

в сентябре 2017 года

Ц И Т А Т А

21 430
локальных интернет- 
регистраторов  
входят в RIPE NCC
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Государственный Эрмитаж показывает живопись  
и графику одного из важнейших мастеров  
европейского барокко — фламандца Якоба Йорданса

На Новой сцене Большого те-
атра вышла опера «Русалка» 
в постановке Тимофея Куляби-
на и Айнарса Рубикиса. Вме-
сте с ними спектакль подгото-
вили сценограф Олег Головко, 
художник по костюмам Галя Со-
лодовникова и драматург Илья 
Кухаренко — команда, уже из-
вестная в Большом по рабо-
те на спектакле «Дон Паскуале» 
Доницетти. И хотя «Русалка» не 
комедия, а наоборот, два спек-
такля многое объединяет, счи-
тает Юлия Бедерова.

 Ундины, сирены, наяды, ру-
салки, блуждающие огоньки и про-
чие духи, среди которых водные, 
как им и полагается, занимают осо-
бое место, населяют музыкальные 
(и в частности, балетные и опер-
ные) европейские партитуры не-
равномерно — наиболее густо они 
представлены в музыке романтиче-
ских времен. Не только в этом смы-
сле, но и в нем тоже «Русалка» Двор-
жака, написанная в 1901 году на ли-
бретто Ярослава Квапила, вдохнов-
ленное балладами Карела Яромира 
Эрбена и сказкой Андерсена,— пар-
титура, принадлежащая скорее де-
вятнадцатому веку, нежели двадца-
тому. Чуткая к влияниям от Чайков-
ского до Вагнера «Русалка» почти не 
пробует на зуб ключевые техниче-
ские и драматургические средст-
ва из арсенала наступающей эпо-
хи, почти не заглядывается на бу-
дущее. Как другие символистские 
сказки, «Русалка» иногда предстает 
перед публикой в облике волшеб-
ного семейного представления, но 
чаще как традиционная любовная 
драма, психологический триллер 

или социальный памфлет. За орга-
ническую способность поворачи-
ваться к интерпретаторам и зрите-
лям разными боками, не теряя оча-
рования, оперу любят на мировых 
сценах. Но в Большом театре она 
никогда не шла.

Премьерная постановка, в от-
личие от недавней тоже чешской 
«Енуфы» Яначека в МАМТе, звучит 
на языке оригинала, и это ее очень 
украшает. Как многое другое — ко-
манда Кулябина поставила напря-
женный, умный спектакль, силь-
ный прежде всего полнотой деталь-
но прописанного театрального тек-
ста в манере новейшего режиссер-
ского театра, когда подстрочный 
перевод драматургических колли-
зий, тонкостей либретто и музы-
ки на язык психологической совре-
менности составляет полновесную 
параллель содержанию оперы. Но 
сценический текст «Русалки» весь 
проникнут духом если не сарказ-
ма или скептицизма, то критициз-
ма — и тем сообщает единство оп-
тики и интонации не только этому 
спектаклю, но и другим оперным 
постановкам Кулябина, будь то тра-
гедия, комедия или сказка.

В нескольких интервью (в том чи-
сле в полном интриг и открытий бу-
клете к спектаклю) режиссер обма-
нывает публику, рассказывая, что 
всегда ставит про современных лю-
дей и также поступает в «Русалке». 
Однако еще больше и подробнее, 
чем про современников, режиссу-
ра здесь рассказывает про совре-
менный режиссерский театр: снача-
ла развинчивает метод вместе с дра-
матургией оперы на составляющие, 
а потом довольно неожиданно раз-
венчивает и его.

Герои драмы живут в двух ми-
рах — но не в разных социальных 
или поэтических обстоятельствах, 
а в разных театральных простран-

ствах, эстетиках и типах театра. 
Первый акт локализован как буд-
то в традиционной, волшебно-ро-
мантической театральной местно-
сти («заколдованный лес»), но с важ-
ным сломом правил (так жаль, что 
главный поэтический трюк спекта-
кля, когда одна реальность превра-
щается в другую при помощи тра-
диционной технологии «бога из ма-
шины», обнародован в оператив-
ных репортажах), второй полно-
стью погружен в пространство кон-

цептуального режиссерского теа-
тра (и «современного дома») с его 
принципиально иным драматурги-
ческим звучанием. Третий эти про-
странства механически соединяет, 
причем у каждого поющего героя 
появляется немой, но действую-
щий двойник. Современный театр 
в финале будто опрокидывает сам 
себя, подвергает сомнению собст-
венную магическую силу и спо-
собность создавать новые смыслы 
и образы. В итоге на верхнем, «де-
коративном» этаже, где разыгры-
вается оперный ритуал театрали-
зованного пения, жизнь (за одним 
важным исключением) оказывает-
ся правдивее и живее.

Конфликт типов театра предъ-
явлен с анатомической бесстраст-
ностью и скрупулезностью. Отсюда 
суховатый, эмоционально сдержан-
ный тон повествования. Айнарс Ру-
бикис, партнер Кулябина по став-
шему буквально легендарным но-
восибирскому «Тангейзеру», кос-
венно вторит этой холодности: он 
добавляет не столько тепла звуча-
нию, сколько упругой плотности 
балансу, но за счет темпов и фра-
зировки собирает слишком креп-
ко сбитую музыкальную конструк-
цию, чтобы в ней оставалось место 
чудесам изящной лирики модерна. 
Впрочем, по крайней мере в первом 
составе Миклош Себестьен (Водя-

ной), Елена Манистина (Ежибаба), 
Олег Долгов (Принц) демонстриру-
ют почти акробатическую точность 
вокального и актерского существо-
вания в предлагаемых обстоятель-
ствах, перелетая с фразы на фразу 
как на брусьях, но главная герои-
ня в исполнении Динары Алиевой 
строит партию так, что, кажется, по-
чти их не касается. То, что ее актер-
ский почерк во втором акте выгля-
дит утрированным, проблема не 
рисунка, а композиции. Но имен-
но эта сильная, актерски нетриви-
альная и музыкально многомерная 
роль сглаживает острые компози-
ционные углы и помогает «Русалке» 
состояться.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

«Русалка» 
вышла из воды 
суховатой
Оперу Дворжака впервые 
поставили в Большом театре

Пятикратный номинант Grammy 
Сьюзан Чани выступила в Циф-
ровом деловом пространст-
ве (ЦДП) с импровизационным 
шоу, в котором использовал-
ся легендарный синтезатор 
Buchla 200. Борис Барабанов 
с интересом выслушал не толь-
ко перетекающие одна в дру-
гую композиции Сьюзан Чани, 
но и ее рассказ о самой культуре 
синтеза электронного звука. 

 У большинства рядовых слуша-
телей понятие «синтезатор» ассо-
циируется с так называемой расче-
ской — клавишным орудием труда 
поп-артистов 1980-х. В лучшем слу-
чае обывательское представление 
о синтезаторе — это электронный 
инструмент, способный заменить 
собой оркестр. Большинство потре-
бителей музыкального продукта по-
лагают, что синтезатор создан, что-
бы имитировать уже существующие 
звуки или воспроизводить заранее 
записанные. Случайный зритель, 
который попал на выступление Сью-
зан Чани в ЦДП, обнаружил бы, что 
истинные адепты синтезаторного 
искусства вовсе не имеют дела со зву-
ками, которые существовали в при-
роде раньше. Все, что звучит в зале, 
создано здесь и сейчас. И самое уди-
вительное — в процессе вовсе не 
принимало участие то, что принято 
считать клавиатурой. 

Чани прибыла в Москву на гребне 
вернувшейся популярности анало-
говых модульных синтезаторов. Это 
тот редкий случай, когда инструмент 
действительно можно назвать куль-
товым. Большинство продюсеров, ве-
роятно, даже и не поймут, зачем горо-
дить огород со всеми этими блоками 
и модулями, если есть семплеры. Но 
в одной только Москве набралось до-
статочно адептов штекеров и микше-
ров, чтобы заполнить зал Цифрово-
го делового пространства (бывшего 
Центрального дома предпринимате-
лей), а это не менее 630 человек. 

В 1960-е Сьюзан Чани, называю-
щая себя итальянкой, несмотря на то 
что родилась в Индиане, познакоми-
лась с Доном Буклой — одним из пи-
онеров синтезаторного дела. Считает-

ся, что первые модели синтезаторов 
Buchla появились даже раньше, чем 
образцы Роберта Муга. Чани несколь-
ко лет проработала на Дона Буклу, 
прежде чем позволила себе приобре-
сти модульный Buchla 200 в собствен-
ность. Основав саунддизайнерскую 
компанию, Чани получила таких 
клиентов, как Atari, AT&T, General 
Electric и Columbia Pictures. Ни одно 
жизнеописание музыканта не обхо-
дится без упоминания шипения га-
зировки в рекламе Coca-Cola. Во вре-
мя выступления в Москве Чани тоже 
продемонстрировала чудеса синтеза 
шумов, похожих на нечто из реально-
сти. Однако самое сильное впечатле-
ние произвели ее упражнения в со-
здании звуков, не имеющих никако-
го отношения к привычной жизни. 

Выдержав паузу почти в час после 
объявленного в билетах времени, 
Сьюзан Чани появилась перед пу-
бликой. (Это был второй визит ком-
позитора в Россию — первый, при-
шедшийся на 1990-е, был связан с ее 
опытами в академической музыке.) 
Перед ней был синтезатор, допол-
ненный несколькими планшетами 
и контроллерами. Колдуя над мик-
шерами, Чани не забывала загляды-
вать в видеокамеры, изображение 
которых транслировалось на экран 
за ее спиной. Кроме крупных пла-

нов лица и рук гранд-дамы электро-
ники, на этой же поверхности воз-
никали и исчезали сдержанные гра-
фические композиции, менявшиеся 
вслед за звуком.

Когда звуки, которые издавал 
Buchla 200, складывались в мелоди-
ческие последовательности, глаз ин-
туитивно искал на столе Сьюзан Чани 
клавиши, которые могли воспроиз-
вести изначальную тему. Однако, как 
разъяснила исполнительница, ком-
позиции, из которых складывается 
ее сет, отталкиваются от секвенций, 
заложенных в синтезатор еще в 1970-
е. При этом в синтезаторе нет памяти 
в сегодняшнем понимании. Есть зву-
ки, служащие отправными точками, 
но каждый раз они трансформируют-
ся в новый ландшафт. Еще один важ-
ный момент: для Сьюзан Чани не ва-
жен саунд, гораздо важнее движение 
звука. Поэтому ее особенно обрадо-
вал тот факт, что организаторы кон-
церта в Москве смогли обеспечить 
столь принципиальное для нее ква-
дрозвучание. Блуждание звука по за-
лу, будь то типичный «космический» 
тон, шум или перестук, напоминало 
о легендарных концертах Pink Floyd 
в «Олимпийском» в 1989 году. 

Правда, корреспондент „Ъ“ был 
в зале, пожалуй, единственным, ко-
му могли прийти в голову подобные 
аналогии. Не считая 72-летней геро-
ини вечера, конечно. Зал заполни-
ли достаточно молодые люди, кото-
рые, скорее всего, изучали электрон-
ный звук не по трудам Pink Floyd или 
Кита Эмерсона, а по техно-пластин-
кам 2000-х. Они оказались активны-
ми собеседниками Сьюзан Чани, 
когда настало время для Q&A. При-
чем буквально в первые минуты бе-
седы музыкант дала понять, что не 
старается подстроиться под общий 
стиль мероприятия, будь то лек-
ции в камерных залах или фестива-
ли Sonar и Primavera Sound, где она 
желанный гость. То есть когда в фи-
нальной трети своего сета Чани по-
чти буквально сгенерировала танце-
вальный бит, это совсем не значило, 
что она хочет понравиться молодой 
аудитории. Сама композитор двига-
лась в такт биту, но она не намерева-
лась «заводить» публику в привыч-
ном смысле. Скорее, звуковой кос-
мос перевел ее в этот режим. 

КОНЦЕРТ ЭЛЕКТРОНИКА 

Назло клавишам 
Сьюзан Чани выступила в Москве 

Сольное шоу гранд-дамы 
электронной музыки было 
куда ярче обыденных  
представлений о том, 
что такое синтезатор 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

В финале оперы волшеб-
ная сказка и прагматичная 
современность оказыва-
ются на сцене одновре-
менно  ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА
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19-й тур чемпионата России  
заканчивается матчем  
«Краснодар»—«Оренбург»
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» удержал 
с земляков три очка
Победа над «Динамо» позволила ему сохранить четвертое место

Вчера петербургский «Зе-
нит» одержал очередную 
победу в чемпионате Рос-
сии по футболу. В 19-м ту-
ре лидер премьер-лиги 
одолел дома занимающую 
предпоследнее, 15-е, ме-
сто «Уфу» со счетом 2:1, 
хотя первыми забили го-
сти. Добился успеха перед 
встречей с петербуржца-
ми в следующее воскре-
сенье и «Спартак», кото-
рый на выезде взял верх 
над «Динамо» — 1:0.

лидера чемпиона-
та России «Зенита» не пред-
виделось проблем в 19-м ту-
ре. Да, в минувший четверг 
в первом матче 1/8 финала 
Лиги Европы петербуржцы 
потерпели дома чувстви-
тельное поражение от одно-
го из аутсайдеров испанско-
го первенства «Вильярреала» 
(1:3), которое лишний раз за-
свидетельствовало тот факт, 
что у команды Сергея Сема-
ка по-прежнему далеко не 
все в порядке. Но сейчас она 
принимала на своем стадио-
не находившуюся в зоне вы-
лета из премьер-лиги «Уфу», 
а по сравнению с «Вильярре-
алом» это соперник куда бо-
лее низкого класса. Поэтому 
мало кто сомневался, что си-
не-бело-голубые наберут оче-
редные три очка.

Главный тренер «Зенита» 
сделал три перестановки в 
стартовом составе, в кото-
рый наконец-то после дол-
гого перерыва, связанного 
с травмой колена, вернул-
ся Кристиан Нобоа. Это был 
первый матч эквадорского 
полузащитника с августа 
прошлого года. Кроме то-
го, Семак выпустил на поле 
Эмилиано Ригони, у которо-
го также образовалась дли-
тельная пауза в выступле-
ниях, но по другой причине 
— аргентинца брала в арен-
ду итальянская «Аталанта». 
А еще в «старт» попал Юрий 
Жирков. При этом на сво-
их местах остались нович-
ки петербургского клуба — 
Ярослав Ракицкий, Виль-
мар Барриос и Сердар Аз-
мун, который вообще сразу 
же стал незаменимым, за-
бив четыре гола в трех пол-
ноценных играх.

Несмотря на то что «Зе-
нит» владел большим преи-
муществом, счет на 25-й ми-
нуте открыли гости. Дмит-
рий Сысуев убежал один 
на один с вратарем Андре-

ем Луневым, обыграл его, 
но сместился в сторону от 
ворот и отдал передачу в 
центр штрафной площади, 
где самым расторопным 
оказался Кэтэлин Карп. В 
том эпизоде, кстати, снова 
дала сбой новая связка цен-
тральных защитников Ра-
кицкий—Бранислав Ива-
нович. Впрочем, хозяева 
очень быстро забили ответ-
ный гол, и опять у них отли-
чился Азмун, которого вы-
вел на ударную позицию Ри-
гони. А вскоре и сам арген-
тинец отправил мяч в сетку, 
получив удобный пас от Ар-
тема Дзюбы. Так что тренер-
ское чутье не подвело Сема-
ка, и Ригони на все сто спра-
вился с ролью своеобразно-
го джокера в этом матче. Да 
и Азмун, конечно, хорош — 
иранец заметно усилил зе-
нитовскую атаку, тем более 
что затянулась голевая засу-
ха у Дзюбы, не поражавше-
го ворота соперников в чем-
пионате с октября, Себас-
тьян Дриусси с Антоном За-
болотным тоже не блещут 
результативностью, а Алек-
сандр Кокорин застрял в 
СИЗО. Во втором тайме Аз-
мун мог оформить дубль, но 
чуть-чуть замешкался при 
выходе с глазу на глаз с гол-

кипером «Уфы» Александ-
ром Беленовым. Хотя глав-
ным для петербуржцев бы-
ло не пропустить, и они до-
статочно уверенно довели 
дело до победы.

В 19-м туре состоялось 
старейшее московское дер-
би «Динамо»—«Спартак», 
которое, правда, уже давно 
не вызывает былого ажи-
отажа. К тому же бело-го-
лубым так и не удалось со-
здать вокруг него празднич-
ный антураж. Как извест-
но, они планировали про-
вести матч с красно-белыми 
на новой домашней арене, 
однако не смогли должным 
образом подготовить поле, 
так что открытие стадиона 
«Динамо» имени Льва Яши-
на пришлось отложить. В 
итоге команды встретились 
на «Арене Химки», где дина-
мовцы хозяйничают уже с 
2009 года.

«Спартаку» между тем 
нужно было выигрывать, 
чтобы не отстать от конку-
рентов в медальной гонке 
— в частности, от ЦСКА, ко-
торый в субботу разбил уме-
ющий обороняться казан-
ский «Рубин» (3:0). Таким 
образом, армейцы оторва-
лись на четыре балла, да и 
«Локомотив» имел хорошие 
шансы пополнить свой оч-
ковый багаж во встрече с 
«Анжи». И в принципе спар-
таковцы нуждались в по-
ложительных эмоциях по-
сле того, как уступили в чет-
вертьфинале Кубка России 

екатеринбургскому «Уралу» 
и не выполнили одну из ос-
новных турнирных задач 
на сезон, потеряв возмож-
ность побороться за почет-
ный трофей.

Гости активно начали 
матч, и в дебюте Софьян 
Ханни, ворвавшись в дина-

мовскую штрафную, едва 
не огорчил Антона Шунина. 
Зато к взятию ворот привел 
«стандарт», который зарабо-
тал Роман Зобнин, а реали-
зовал на 16-й минуте Геор-
гий Джикия. Потом отлич-
ный момент приблизить-
ся к лучшему бомбардиру 
чемпионата армейцу Федо-
ру Чалову упустил Зе Луиш. 
Шунин не позволил красно-
белой «девятке» забить девя-
тый гол. Закономерно, что 
именно «Спартак» вел после 
первого тайма. К тому же на 
сей раз подопечные Олега 
Кононова довольно органи-
зованно действовали в за-
щите. Но во второй полови-
не хозяева бросились оты-
грываться и выглядели бо-
лее инициативными. По та-
кой игре сбавившие в ак-
тивности спартаковцы се-
рьезно рисковали результа-
том. И Евгений Луценко был 
очень близок к тому, чтобы 
лишить их победы. Снача-
ла Джикия после его уда-
ра выбил мяч из пустых во-
рот, а затем форвард угодил 
в перекладину. В концовке 
«Спартак» уже только отби-
вался, даже не помышляя об 
атаке, и все же добыл необ-
ходимые три очка. При этом 
в еще более сложном следу-
ющем матче с «Зенитом» ко-
манде из-за дисквалифика-
ции не помогут Зе Луиш и 
Аяз Гулиев, которые схло-
потали по четвертой желтой 
карточке.

Александр Ильин

Футболистам 
«Спартака» (в белой 
форме) с трудом 
удалось выстоять  
и победить  
в боевом дерби  
с «Динамо» 

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Дмитрий Бивол уклонился от ударов
Российский полутяжеловес защитил чемпионский титул,  
победив Джо Смита-младшего

Российский боксер Дмитрий Би-
вол убедительно защитил титул 
чемпиона мира в полутяжелом 
весе (до 79,4 кг) по версии Все-
мирной боксерской ассоциации 
(WBA), победив по очкам с раз-
громным преимуществом аме-
риканца Джо Смита-младше-
го. Главная интрига, связанная 
с Биволом, заключается теперь 
в том, в какой категории он про-
должит карьеру. Ему уже бросил 
вызов соотечественник — чем-
пион Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO) Сергей Кова-
лев, но не исключено, что, чтобы 
получить топовый бой, Дмитрию 
Биволу придется «опускаться» 
на вес ниже.

ой в американском городке 
Верона был всего 16-м в профессио-
нальной карьере очень интересно-
го российского бойца Дмитрия Би-
вола — и уже пятой для него защи-
той титула чемпиона WBA в полутя-
желом весе. Получилась она вполне 
убедительной.

Джо Смит-младший успел зара-
ботать себе репутацию, может, и не 
выдающегося, но довольно опасно-
го соперника, выиграв у несколь-
ких персонажей с достойным бэк-
граундом, вроде легенды бокса Бер-
нарда Хопкинса. Однако в поедин-
ке со слишком мобильным, слиш-
ком резким Дмитрием Биволом ни-
каких шансов у него не было. Росси-
янин все время опережал американ-
ца — и бил, бил, бил. Его статистиче-
ское преимущество, зафиксирован-
ное системой CompuBox, выглядело 
не просто большим, а каким-то неве-
роятным, унизительным для претен-
дента. Попавших в цель ударов за 12 
раундов у того, например, набралось 
лишь 39 — против 208 у чемпиона.

Чуточку ожил успевший одна-
жды психануть и завалить Бивола 
на настил борцовским приемом, за-
работав предупреждение от рефери, 
Смит только в концовке. В десятом 
раунде он наконец как следует паль-
нул правой и даже слегка потряс Би-
вола, которому понадобилось время, 
чтобы прийти в себя. Но россиянин 
неприятность пережил и в заключи-
тельном раунде снова терроризиро-

вал Смита в поисках нокаута. До не-
го дело не дошло, а каким примерно 
будет результат, зафиксированный 
на судейских картах, угадать было 
несложно: два раза по 119:109, один 
раз — 118:110 в пользу Бивола.

Настоящая интрига теперь за-
ключается в том, каковы варианты 
продолжения карьеры российско-
го чемпиона. И до, и после боя мно-
гие американские источники утвер-
ждали, что наиболее очевидный сре-
ди них — бой с кем-то из других чем-
пионов-полутяжей — фактически 
нереален. Дело в том, что Бивол — 
один из тех бойцов, кого в качест-
ве «якоря» для вторжения на рынок 
боксерских трансляций выбрали 
стриминговый сервис DAZN и его 
партнер — компания Matchroom 
Boxing известного британского про-
моутера Эдди Хирна. Все остальные 
чемпионы — украинец Александр 
Гвоздик, владеющий званием Все-
мирного боксерского совета (WBC), 
а также россияне Артур Бетербиев и 
Сергей Ковалев, которым принадле-
жат пояса Международной боксер-
ской федерации (IBF) и Всемирной 
боксерской организации (WBO),— 

имеют договорные отношения с те-
леканалом ESPN и промоутерской 
структурой Top Rank. Такой расклад, 
как считается, чрезвычайно затруд-
няет процесс организации дорогого 
и значимого боя.

Несколько дней назад Бивол дал 
понять, что готов ради такого боя 
опуститься на категорию ниже. А 
кто может стать его очередным со-
перником, если он предпримет 
этот шаг, понятно. Главная знамени-
тость суперсреднего веса (до 76,2 кг) 
— британец Каллум Смит, победи-
тель Всемирной боксерской супер-
серии, связанный контрактом как 
раз с Эдди Хирном.

Впрочем, кажется, и заранее от-
вергать вариант с боем с другим 
чемпионом-полутяжем, несмотря 
на маячащие на горизонте препят-
ствия с его организацией, не стоит. 
Во всяком случае, первым, кто бро-
сил вызов Биволу после его победы 
над Смитом, был как раз Сергей Ко-
валев, предложивший соотечест-
веннику устроить поединок, «кото-
рый будет интересен всему боксер-
скому миру».

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Российских 
биатлонистов 
подвели круги
В гонке преследования им не удалось 
повторить спринтерский успех

Стартовый уикенд чемпионата 
мира по биатлону в шведском  
Эстерсунде принес сборной Рос-
сии первую медаль и небольшую 
порцию разочарований, связан-
ных прежде всего с завершившей 
его мужской гонкой преследова-
ния. В ней ни завоевавшему се-
ребро в спринте и, казалось, на-
ходившемуся в отличной форме 
Александру Логинову, ни очутив-
шемуся в какой-то момент в аван-
гарде Евгению Гараничеву, кото-
рый после четвертого огневого 
рубежа по ошибке пробежал два 
штрафных круга вместо одного, 
все-таки не удалось побороться 
за вторую награду.

тот уикенд те, кому небез-
различна биатлонная сборная Рос-
сии, должны были проводить с те-
ми чувствами, что принято назы-
вать двойственными. С одной сто-
роны, рожденные невыразительны-
ми североамериканскими этапами 
Кубка мира подозрения насчет то-
го, что российская команда сквер-
но готова к шведскому первенст-
ву, все-таки не подтвердились. Ка-
тастрофой в тех гонках, что его от-
крывали, и не пахло. В смешанной 
эстафете российский квартет остал-
ся четвертым и хотя бы обозначил 
борьбу за медали. Женская команда 
не блеснула, но покусалась, что уже 
по ее меркам достижение. Екатери-
на Юрлова-Перхт в спринте забра-
лась на восьмое место, показав уди-
вительную для себя резвость. В пре-
следовании в десятку — уже за счет 
качественной стрельбы — заехала 
Евгения Павлова.

От женских результатов не веяло 
полной безнадегой. А от мужских 
веяло шансом на что-то грандиоз-
ное. От одного по крайней мере ре-
зультата: субботний спринт Алек-
сандр Логинов, ярчайшая сегодня 
звезда отечественного биатлона, 
отработал, по сути, идеально, сов-
местив никак не совмещавшиеся 
в Северной Америке скорость бега 
и точность на огневых рубежах. Зо-
лото получить ему помешало толь-
ко наличие среди участников един-
ственного спортсмена, опережаю-
щего Логинова в общем зачете Куб-
ка мира,— норвежца Йоханнеса Бё, 
который в этом сезоне бегает в «ино-
планетном» темпе.

С другой стороны, спринтерский 
взлет не конвертировался ни во что 
приятное в следующем мужском со-
стязании. Притом что оснований ду-
мать, будто бы в гонке преследова-
ния, где четыре, а не два рубежа, где 
стрельба, у Бё довольно нестабиль-
ная, имеет еще большее значение, 

чем в спринте, Логинову будет хуже, 
чем в спринте, вроде бы не обнару-
живалось. Но ни развить свой успех, 
ни повторить его российскому ли-
деру не удалось. Промах на первой 
стойке еще не был приговором с 
точки зрения сражения за медали. 
Даже два промаха на третьем рубе-
же, на котором стреляют уже стоя, 
не лишали Логинова возможности 
заскочить на какую-нибудь очень 
высокую позицию — мазали многие 
фавориты. Но российский лидер до-
бавил к ним парочку не сбитых ми-
шеней на заключительном рубеже, 
и это уже означало, что ему не сужде-
но попасть и в первую десятку.

Впрочем, после третьего рубе-
жа имело смысл концентрировать-
ся уже не на нем, а на втором номе-
ре сборной Евгении Гараничеве. На-
чавший преследование 19-м, с отста-
ванием от Йоханнеса Бё почти в пол-
торы минуты, он как раз в стрельбе 
не фальшивил. И вдруг, в третий раз 
подряд расстреляв все тарелочки на 
своем щите, обнаружил себя в плот-
ной группе вместе с французами Ан-
тоненом Гигонна и Кентеном Фийо-
ном Майе, украинцем Дмитрием Пи-
дручным и старшим из братьев Бё 
Тарьеем, следовавшей в кильватере 
чемпиона спринта. То есть в группе, 
фактически разыгрывающей призы.

Развязка этой гонки была фан-
тастической. Йоханнес Бё все-таки 
«сломался», умудрившись промах-
нуться аж трижды, и упустил золо-
то, доставшееся Пидручному — би-
атлонисту опытному, но раньше не 
совершавшему ничего героическо-
го, в классификации Кубка мира иду-
щему в хвосте второго десятка. А c Га-
раничевым, недавно опоздавшим к 
старту кубковой гонки в США, слу-
чился очередной конфуз. Он не за-
крыл одну мишень, но отчего-то про-
бежал два штрафных круга, а потом 
путанно объяснял, отчего произош-
ла ошибка, стоившая ему участия в 
сражении за бронзу и опустившая 
его на малопочетное, учитывая рас-
клад, девятое место: «Чувствовал, 
что не попал... Надо, наверное, было 
еще раз посмотреть на щит».

Алексей Доспехов
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19-й тур
«Крылья Советов»—«Енисей» 4:0
Антон, 37 (пен.); Канунников, 60; Корни-
ленко, 62 (пен.); Шейдаев, 82
ЦСКА—«Рубин» 3:0
Нисимура, 24; Чалов, 83; Бийол, 90+3
«Ростов»—«Арсенал» 0:0
«Зенит»—«Уфа» 2:1
Азмун, 30; Ригони, 34 — Карп, 25
«Динамо»—«Спартак» 0:1
Джикия, 16

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 19 13 1 5 30:18 40

2. «Краснодар» 18 10 4 4 32:14 34

3. ЦСКА 19 9 6 4 26:10 33

4. «Спартак» 19 9 5 5 24:18 32

5. «Локомотив» 18 8 5 5 25:19 29

6. «Рубин» 19 6 10 3 18:17 28

7. «Ростов» 19 6 8 5 15:12 26

8. «Арсенал» 19 6 6 7 25:25 24

9. «Ахмат» 18 6 5 7 15:18 23

10. «Динамо» 19 5 8 6 18:15 23

11. «Урал» 18 6 4 8 18:29 22

12. «Оренбург» 17 6 4 7 17:16 22

13. «Крылья 18 6 3 9 16:24 21 
Советов»

14. «Анжи» 18 5 3 10 10:25 18

15. «Уфа» 19 3 7 9 14:22 16

16. «Енисей» 19 2 5 12 12:33 11
Матч «Анжи»—«Локомотив» завершился  
после подписания номера в печать.  
Матчи «Ахмат»—«Урал», «Краснодар»—
«Оренбург» пройдут сегодня.

Чемпионат мира 
в Эстерсунде (Швеция)
Женщины. Гонка преследования, 10 км. 1 (6-я 
в спринте). Денизе Херрман (Германия) — 31.45,9 
(2). 2 (9). Тириль Экхофф (Норвегия) — отставание 
31,4 (2). 3 (3). Лаура Дальмайер (Германия) — 31, 
6 (1)… 9 (24). Евгения Павлова — 2.14,3 (1)… 19 
(8). Екатерина Юрлова-Перхт (обе — Россия) — 
3.07,8 (7).

Мужчины. Гонка преследования, 12,5 км. 
1 (4-й в спринте). Дмитирй Пидручный (Украина) 
— 31.45,1 (2 штрафных круга). 2 (1). Йоханнес Бё 
(Швеция) — отставание 8,3 (5). 3 (3). Кентен Фийон 
Майе (Франция) — 17,7 (3)… 9 (19). Евгений Га-
раничев — 48,3 (1)… 14 (2). Александр Логинов 
(оба — Россия) — 1.22,5 (5).

Его поздравляет заместитель полномочного представителя президента РФ 
в Центральном федеральном округе Мурат Зязиков:
— Уважаемый Бувайсар! Ты один из самых титулованных борцов воль ного 
стиля! Ты трижды завоевывал олимпийское золото, многократно стано-
вился чемпионом мира и Европы! Граждане нашей великой страны с ог-
ромной гордостью всегда радовались твоим спортивным подвигам. Деся-
тилетиями дарил ты фантастические эмоции блестящими, яркими и неза-
бываемыми победами! Тебя знают не только как великого спортсмена, но 
и как очень порядочного и отзывчивого человека, всегда готового прийти 
на помощь людям. Свидетельство тому — доверие многонационального 
народа Дагестана, избравшего тебя депутатом Государственной думы Рос-
сии. Уверен, что твой потенциал и жизненный опыт послужат во благо Да-
гестана и всей нашей России. С Днем рождения тебя, дорогой Бувайсар!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 44 года  
трехкратному олимпийскому  
чемпиону, шестикратному  
чемпиону мира по вольной борьбе  
Бувайсару Сайтиеву
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В гонке преследования Александра Логинова, завоевавшего  
серебро в спринте, подвела стрельба  ФОТО REUTERS
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